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Российский форвард «Рединга» рассказал корреспонденту «СЭ» о своем контракте, эсэмэске Павлюченко, 
английской реакции на отставку Капелло, о Кержакове в галстуке и увлечении Марии Шаталовой

Павел ПОГРЕБНЯК: «ЖАЛЕЮ, 
ЧТО УШЕЛ ИЗ «ЗЕНИТА»

Галина ЗЫБИНА: «ЗА ЖЕНСКУЮ СБОРНУЮ СССР 
ВЫСТАВЛЯЛИ МУЖЧИН. МЫ-ТО ЗНАЛИ»

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА БИЛЯЛЕТДИНОВ 
ПОКИДАЕТ «СПАРТАК»

Вчера «Спартак» объявил о расторжении 
контракта по обоюдному согласию 

с 30-летним полузащитником Динияром 
Билялетдиновым. Обозреватель «СЭ» 

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ - о том, почему затухает 
карьера бывшего игрока сборной России.

Стр. 2

КАЗАНЬ 
ПОГРУЖАЕТСЯ В ВОДУ

Сегодня в столице Татарстана состоится 
церемония открытия первого в российской 

истории чемпионата мира по водным видам 
спорта. Знаменосцем нашей команды 

станет олимпийская чемпионка 
по синхронному плаванию Наталья Ищенко. 

В тот же день в Казани начнутся 
соревнования по прыжкам в воду, 

о которых рассказывает обозреватель «СЭ» 
и олимпийская чемпионка 
Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ.

Стр. 10

Дмитрий СИМОНОВ

Главный долгострой российского, а возможно, 
и всего мирового спорта увидел свет в конце 
тоннеля. Дата сдачи в эксплуатацию сдвига-

лась так много раз, что в какой-то момент нача-
ло казаться - арену не построят никогда, она, как 
Бермудский треугольник, впитает в себя все день-
ги мира, а «Зенит» навечно останется на старине 
«Петровском».

Однако лед тронулся. Вряд ли можно считать 
«лапшой» заявление, сделанное в те дни, когда в 
Петербурге одновременно соберутся Владимир 
Путин и Виталий Мутко, Зепп Блаттер и Мишель 
Платини, а также десятки звезд мирового футбо-
ла и тысячи журналистов со всего света. Вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга Игорь Албин назвал не 
только месяц и год, но даже конкретную дату - 27 
мая 2016-го, это меньше чем через год. Здесь стоит 
добавить, в последние пару месяцев было сделано 
несколько заявлений, которые давали понять: и из 
ФИФА, и с вершин российской власти настоятельно 
рекомендовали взять себя в руки и подкорректиро-
вать сроки. Уже в 2017-м стадиону, у которого пока 
нет официального названия (варианты - «Зенит Аре-
на», «Газпром Арена», «Крестовский»), принимать 
Кубок конфедераций. Затем будут матчи ЧМ-2018 и 
Euro-2020, разбросанного по европейским городам.

С момента закладки первого камня в 2007-м 
до завершения строительства в 2016-м пройдет 
ни много ни мало около 9 лет. За это время сто-
имость выросла даже сильнее, чем курс доллара 
в конце 2015 года, - с изначальных 6,7 миллиарда 
рублей до, по разным данным, 38 - 43,8 миллиарда. 
Это будет второй по дороговизне спортивный объ-
ект в мире. Самые элитные футбольные стадионы 
планеты - «Уэмбли», «Алльянц Арена», «Эмирэйтс» 
и прочие - нервно курили бы в сторонке, если бы 
могли закурить. Зато теперь никто не сомневается: 
у «Зенита» будет фантастически красивый, ультра-
современный и мегаудобный стадион.

И чего с ним только не случалось. Стройку не-
сколько раз замораживали. Комитет по строитель-
ству Санкт-Петербурга менял генподрядчика. ФИФА 

обнаруживала серьезные недочеты. Смету пере-
считывали и пытались - нет, это не шутка - оптими-
зировать. Недовольный затянувшимися сроками 
«Зенит» грозился взять и построить собственную 
арену, в Купчине. В какой-то момент, на пересменке 
губернаторов, неожиданно приостановилось финан-
сирование. Возведение арены, чего тут скрывать, 
сопровождалось непрерывными слухами о корруп-
ции в нереальных размерах, но, как водится, никто 
никого не поймал. В 2012 году премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев назвал «позором» то, что 
происходит со стадионом, и, наверное, расстроил 
кого-то фразой: «Федеральное финансирование 
в город не поступит». Его выступление вдохнуло в 
стройку новую жизнь.

Сейчас, как докладывают, «Зенит Арена» готова 
примерно на 75 процентов. По логике, если на это 
потребовалось около 8 лет, то на оставшиеся 25 нуж-
но два с половиной года. Но математика (как и в слу-
чае с феерическими затратами) здесь не работает.

Медлить больше нельзя.
Другие материалы - стр. 4

Звонок на ее телефоне - заставля-
ющая вздрагивать пионерская 
песнь 50-х. Мы пытаемся пред-

ставить, как давно это было: первые 
для Советского Союза Олимпийские 
игры, 1952 год…

Пытаемся - и не можем. Потому что 
напротив сидит чемпионка - и выгля-
дит свежо. Шестидесяти не дашь.

Все это кажется чудом. Как и сама 
победа на Олимпиаде девчонки, пере-
жившей блокаду.

БЛОКАДА
- Ужас блокады до сих пор в памяти?
- Папа сразу ушел на фронт, а мы, 

пятеро детей, - с мамой. Хотели по Ла-
доге выбраться. Комплектовали гру-
зовик. Мама уже вещи собрала, но мы 
с братом заявили: «Не поедем!» Запер-
лись в квартире. Половина дома уеха-
ла, там и погибли. Разбомбили, этот 
грузовик провалился под лед.

- Как выживали?

- Папа - хозяин хороший, оставил 
запас дров. Я с пяти лет с ним вместе 
пилила. Они ровненькие должны быть. 
Чуть пила в сторону - р-раз, и мне по 
башке. Приучил!

До мая 1942-го школы были закры-
ты. Когда 116-я на Сердобольской от-
крылась - записалась туда. Май, а хо-
дили в пальто. В школе давали стакан-
чик молока и вареную брюкву. Посто-
янно проверяли - не превратились ли 
за блокаду в идиотов. Вышло постанов-
ление, чтоб дети с 5-го класса начина-
ли работу.

- Куда отправились?
- В совхоз. Фамилии не фиксиро-

вали, так писали: «Из школы пришло 
трое». Эти-то еле двигались. В 12 лет 
меня наградили медалью «За оборону 
Ленинграда».

А мама устроилась в райком Вы-
боргского района уборщицей. Вода 
замерзла, отопления нет. Так мы с ней 
в 5 утра дров напилим, перетащим на 

третий этаж райкома. Оттуда в школу, 
пытаюсь что-то выучить.

- Засыпали на ходу?
- Спала по 3 - 4 часа. Почему-то не 

могу вспомнить себя спящей. По двое 
суток стояли в очереди за хлебом. В 40 
градусов мороза - это кошмар. Если ма-
ма подойдет, сменит - убегу домой по-
греться. Иногда стоишь, но привезут 
не хлеб, а муку. Мама наставляла: «Нет 
хлеба - бери дрожжи!»

- Что такое - 125 граммов хлеба в 
день?

- Совсем маленький кусочек. Но 
плиту растопим, сухарей насушим. 
Старший брат лежит, умирает. Пря-
мо кричит. Мама сухарик достанет, 
парочку ему в рот положит - оживает, 
открывает глаза. Младший брат про-
лежал все три года. Шатаясь до туале-
та шел.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

Окончание - стр. 12

26 июля 1952 года на Олимпиаде в Хельсинки 
Галина Зыбина выиграла золото в толкании ядра

ФУТБОЛ

- Контракт в «Рединге» у вас 
еще на год. Отработаете его?

- Отыграю сезон и продлю 
соглашение. Или подпишу 
новое с другим клубом. Года 
на три... Чувствую еще в себе 
силы выступать на высоком 
уровне (в ноябре Погребняку 
исполнится 32 года. - Прим. 
«СЭ»).

- Хотите и в дальнейшем иг-
рать в Англии? Или собираетесь 
вернуться в Россию?

- Я счастлив в Англии, дети 
ходят в местную школу. Не хо-
тел бы отсюда уезжать.

- А если предложат хороший 
контракт в российском клубе?

- Обязательно его рассмо-
трим.

- Вы довольны, что играете в 
футбол именно в Англии?

- Очень. У меня была мечта 
играть в этой стране.

- Второй дивизион - это, ви-
димо, не то, на что вы рассчи-
тывали...

- Совсем не то. Но так сло-
жилось. И в эту ситуацию мы 
попали вместе - я и коман-
да. Минувший чемпионат мы 
полностью провалили. Сейчас 
выбирать особенно не прихо-
дится, надо просто работать 
и проявить себя в следующем 
сезоне.

КАПЕЛЛО И АДВОКАТ
- После провального для рос-

сийской сборной чемпионата 
мира в Бразилии вы с доволь-
но язвительной иронией пред-
ложили изобразить портрет Ка-
пелло на эмблеме ЧМ-2018... 
Как относитесь к тому, что с 
итальянцем расстались?

- Я уже свое мнение по это-
му поводу высказывал. И оно 
не изменилось. Капелло дол-
жен был уйти после чемпиона-
та мира. Как уходили Адвокат, 
Фурсенко.

- Помню поздравления в ваш 
адрес, когда Капелло включил 

вас в расширенный список кан-
дидатов на поездку в Брази-
лию. Но потом сразу вычерк-
нул... С вами хоть тогда разго-
варивал?

- Не вижу смысла обсу-
ждать эту ситуацию. В сбор-
ной теперь будет новый тре-
нер.

- Но его пока нет. Называют 
кандидатуры Слуцкого, Черче-
сова, других специалистов. Кто 
больше всего подошел бы?

- Любой - главное, чтобы не 
итальянец (смеется). Я вообще 
за российского специалиста. 
Хотя когда-то говорил, что хо-
тел бы иностранца... Но сей-

час, считаю, во главе сборной 
нужен отечественный тренер.

- Почему?
- Хватит уже, надоело. Тем 

более у нас есть хорошие кан-
дидатуры.

- Но Хиддинк результата до-
бивался. И Адвокат...

- Да. Но не приглашать же 
их во второй раз. Тем более, на-
сколько мне известно, Дик по-
сле «Сандерленда» уже нигде 
работать не будет. Да и Гус не-
молод. Снова рисковать, думаю, 
не стоит. Деньги-то немалые.

- Что говорили в Англии об 
уходе из сборной России Ка-
пелло?

- Новости проскальзывали 
- Капелло ведь для футбольной 
Англии не чужой человек. Ни-
кто не удивился, что в России 
с ним расстались. Результаты 
были нехорошие.

- При Капелло и сборная Анг-
лии играла невыразительно. 
Российско-английские парал-
лели в судьбе Капелло прово-
дили?

- Ситуации с увольнением 
все-таки разные. А рассуждать 
о том, как играли руководимые 
Капелло сборные, не хочу.

Ефим ШАИНСКИЙ
Окончание - стр. 5

Вчера, за два дня до торжественной церемонии жеребьевки отборочного турнира 
ЧМ-2018, которая пройдет в Константиновском дворце Санкт-Петербурга, была 
озвучена дата завершения строительства самого обсуждаемого стадиона 
турнира. Арена на Крестовском острове будет сдана 27 мая 2016 года!

СТРОИЛИ, СТРОИЛИ
И, НАКОНЕЦ, ПОСТРОЯТ!

КАК МЕНЯЛИСЬ СРОКИ СДАЧИ АРЕНЫ
и кто их озвучивал

МАРТ-2009
губернатор Санкт-Петербурга Валентина Матвиенко в августе 2007-го
ЧУТЬ РАНЬШЕ 2010-го
президент «Зенита» Александр Дюков в апреле 2008-го
КОНЕЦ 2011-го
гендиректор ЗАО «Трансстрой» Михаил Леонтьев в мае 2010-го
НЕ РАНЬШЕ ДЕКАБРЯ 2013-го
гендиректор ЗАО «Трансстрой» Александр Руденко в ноябре 2011-го
20 ОКТЯБРЯ 2015-го
председатель Комитета по строительству Санкт-Петербурга Андрей Ар-
теев в декабре 2012-го
КОНЕЦ 2016-го ИЛИ НАЧАЛО 2017-го
председатель Счетной палаты Сергей Степашин в мае 2013-го
МАЙ 2016-го
вице-губернатор Санкт-Петербурга Марат Оганесян в апреле 2014-го

Павел 
ПОГРЕБНЯК 
со своей 
женой 
Марией.

R
E

U
TE

R
S

In
st

ag
ra

m
 М

ар
ии

 П
О

ГР
ЕБ

Н
Я

К

Ю
ри

й 
ГО

Л
Ы

Ш
АК

 «
С

Э
»



24 июля 2015 года2
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КАК «СПАРТАКУ» ИЗБЕЖАТЬ НЕУДАЧИ 
В МАТЧЕ С «КРАСНОДАРОМ»

ЗАБЫТЬ  
О ПРОШЛЫХ НЕУДАЧАХ
Три крайне скверных матча 

остались позади, и их следует 
стереть из памяти, не вспоми-
нать на тренировках, не заби-
вать ими голову на предыгро-
вой установке. Потому что 
как несколько встреч подряд 
без побед могут превратиться 
в полноценный комплекс пе-
ред соперником. Мы помним, 
как «Спартак» семь лет мучил-
ся против ЦСКА и не мог побе-
дить, даже когда априори счи-
тался фаворитом. 

Не существует никаких се-
рий - есть отдельно взятая иг-
ра, в которой нужно добивать-
ся успеха. Легкое реваншист-
ское настроение, конечно же, не 
помешает, но излишне накру-
чивать себя перед стартовым 
свистком точно не стоит. Ина-
че недолго и перегореть.

НЕ ЛЕЗТЬ НА РОЖОН
Давайте признаем, что, не-

смотря на все кадровые потери 
(к которым добавился дисква-
лифицированный Газинский), 
«Краснодар» сейчас более сыг-
ранная команда и лучше адап-
тирована к «спартаковскому» 
футболу, нежели сам «Спартак». 
Олег Кононов проделал фанта-
стическую работу, и у его де-
тища отчетливо видно лицо - 
Дмитрию Аленичеву подобное 
сделать только предстоит. «Бы-
ки» прекрасно пользуются сво-
бодным пространством, умеют 
в считаные секунды проходить 
центр поля и способны безжа-
лостно наказывать соперника, 
который раскрывается раньше 
времени.

Красно-белым не стоит бро-
саться вперед, стараться сра-

зу же задавить соперника, как, 
к примеру, было с «Уфой». Это 
чревато моментальным ответ-
ным уколом. А встречи, когда 
«Спартак» пропускал от «Крас-
нодара» в стартовые 20 минут, 
как раз и заканчивались жутки-
ми разгромами. 

Естественно, Аленичев не 
станет излишне осторожни-
чать, выставлять трех цен-
тральных защитников или 
укреплять опорную зону дву-
мя чистыми разрушителями. 
Это не в его стиле и не в тра-
дициях «Спартака». Гнуть свою 
линию нужно, однако и на со-
перника стоит оглядываться. 
Все-таки фаворитом, при всем 
уважении к красно-белым, в 
предстоящей встрече будут во-
все не они.

ЗАКРЫТЬ АРИ
Не давать Ари спокойно 

принимать мяч, стараться от-
тирать от линии штрафной, не 
оставлять один в один с защит-
ником и, быть может, даже при-
менить персональную опеку с 
подстраховкой. Бразилец после 
скандального ухода из «Спарта-
ка» стал настоящим злым гени-
ем бывшей команды. Забивал 
в каждой из трех игр, в сумме 
наколотив пять мячей. Фанта-
стика! Форвард может сколь-
ко угодно спать на поле против 
«Амкара», однако нет сомне-
ний, что против красно-белых 
он вновь постарается выдать 
свой лучший футбол.

Между тем в «Краснодаре» и 
без Ари хватает бывших спар-
таковцев. Это Дикань, за две иг-
ры прошлого сезона пропустив-
ший один гол, и тот - ничего не 
решающий при счете 3:0 мо-
сковского матча, Быстров, за-
бивший в первом круге прош-
лого сезона, Торбинский, кото-
рый также насолил «Спартаку» 
в минувшем чемпионате, прав-
да, в футболке другой коман-
ды - «Ростова». Кажется, в ми-
ре почти не осталось бывших 
спартаковцев, которые после 
ухода из клуба не передали бы 
ему привет.

ИСПОЛЬЗОВАТЬ ШИРОКОВА
Как непосредственно в игре, 

так и перед ней. В двух из трех 
побед «Краснодара» поучаство-
вал нынешний лидер красно-
белых. В сезоне-2013/14 Ши-
роков отдал на Ари две фанта-
стические передачи с центра 
поля, а минувшей весной отме-
тился одним результативным 
пасом, при этом во втором тай-
ме став одним из лучших на по-
ле. Клин вышибают клином - и 
теперь Роман должен вернуть 
должок. В конце концов, он как 
никто другой знает возможно-
сти команды Олега Кононова, 
ее слабые и сильные стороны. 
И Дмитрий Аленичев наверня-
ка поинтересуется его мнени-
ем во время подготовки к матчу.

ПОЗАБОТИТЬСЯ О ПРАВОМ 
ФЛАНГЕ ОБОРОНЫ

В игре против «Уфы» в оборо-
не «Спартака» вовсе не наблю-
далось какого-то коллективно-
го безумия - были грубые инди-
видуальные ошибки, которые и 
привели к пропущенным голам. 
Сначала один неудачно выбро-
сился в подкате и сфолил, а дру-
гой проиграл верх после «стан-
дарта». Затем двое помешали 
друг другу при выходе из обо-
роны и потеряли мяч, а третий 
беспрепятственно дал выпол-
нить подачу.

В обоих случаях в центре 
внимания находился правый 
защитник Макеев - пожалуй, са-
мое слабое звено в сегодняшней 
обороне красно-белых. Между 
тем у «Краснодара» в поединке 
с «Амкаром» на той же бровке 
впереди лютовал Смолов. Экс-
динамовец рьяно шел в обводку, 
отклеивался от соперников, ак-
тивно бил по воротам. Не забил, 
но след в игре оставил яркий. 
А гол все равно пришел с это-
го же фланга, когда Петров за 
счет забегания Смолова ворвал-
ся в свободную зону и стрель-
нул издали.

Так что Аленичеву предсто-
ит еще раз хорошенько поду-
мать над выбором между Маке-

евым и Кириллом Комбаровым. 
Сейчас сантиметры разницы 
в росте большого значения не 
имеют, а брат-близнец, к слову, 
в прошлом сезоне удачно про-
вел встречу против «Краснода-
ра» в майке «Торпедо» и забил 
роскошный гол ударом издали.

БЕРЕЖНЕЕ ОТНОСИТЬСЯ  
К МОМЕНТАМ

Помимо суетливой обороны 
главный бич «Спартака» - реа-
лизация собственных возмож-
ностей. Лишь два гола после 10 
отличных моментов! В ближай-
шей игре у команды Дмитрия 
Аленичева наверняка появят-
ся шансы - Широков, Попов и 
Промес что-нибудь да придума-
ют. И от того, как «Спартак» ими 
распорядится, зависит многое.

СДЕЛАТЬ СТАВКУ  
НА ЗЕ ЛУИША

Мовсисян своими действи-
ями против «Уфы» оставил не 
лучшее впечатление. Бегал, 
открывался, но, получая мяч, 
словно не знал, что с ним де-
лать. Пробовал бить - допу-
скал срезки, пытался обыграть 
- утыкался в защитников, хо-
тел сделать пас - и получалось 
в недодачу. Поэтому, возмож-
но, Аленичеву стоит выпустить 
с первых минут Зе Луиша, не-
смотря на то, что игрок только 
набирает форму.

Да, неделю назад африканец 
реализовал лишь один момент 
из трех, но он здорово освобо-
ждался от соперников, откры-
вался и наносил нацеленные 
удары. Обладая хорошей ско-
ростью, Зе Луиш любит свобод-
ное пространство - и в матче 
с «Краснодаром», в отличие от 
поединка с «Уфой», он его полу-
чит. К тому же у нападающего 
сейчас есть серьезный козырь 
- его пока никто толком не зна-
ет. Чего от него ждать, как при-
способиться к его манере игры, 
для защитников это пока боль-
шая загадка.

Михаил ГОНЧАРОВ

МАТЧ ЦСКА - «СПАРТА» 
НАЧНЕТСЯ НА 45 МИНУТ 

РАНЬШЕ
Матч 3-го отборочного раунда Лиги чемпионов ЦСКА - «Спар-

та» в прямом эфире покажет Первый канал, информирует пресс-
служба армейцев. Встреча, которая пройдет 28 июля на «Арене 
Химки», перенесена с 20.00 на 19.15 по московскому времени. 
Болельщики, которые из-за изменения времени начала встречи 
не смогут посетить игру, могут сдать билет до 28 июля.

СО СБОРНОЙ ХОРВАТИИ 
СНЯЛИ ОДНО ОЧКО  

ЗА РАСИЗМ
Контрольно-дисциплинарный и этический комитет УЕФА снял 

одно очко со сборной Хорватии в отборочном турнире Euro-2016, 
сообщает официальный сайт УЕФА. Хорваты также обязаны про-
вести два следующих домашних матча при пустых трибунах и не 
играть до конца отборочного цикла на стадионе «Полюд» в Сплите.

Такое наказание вынесено в связи с расистской выходкой в 
ходе поединка отборочного турнира Euro-2016 с Италией (1:1). 
Тогда на газоне сплитского стадиона была вытоптана свастика, 
что было видно с трибун. 

Даже с учетом наказания Хорватия останется на первом ме-
сте в группе H с 13 очками после 6 матчей. Итальянцы отстают 
на одно очко.

НА ПАНЮКОВА 
ПРЕТЕНДУЮТ  

«РЕНН», «МОНПЕЛЬЕ»  
И «СЕНТ-ЭТЬЕН»

Как стало известно «СЭ», три французских клуба - «Ренн», 
«Монпелье» и «Сент-Этьен» - претендуют на 20-летнего напада-
ющего Андрея Панюкова, ставшего свободным агентом после 
истечения срока контракта с «Динамо». Ясность с трудоустрой-
ством должна наступить в течение недели.

В минувшем сезоне форвард выступал на правах аренды в ли-
товском «Атлантасе». За команду, которую тренирует Константин 
Сарсания, он забил 17 голов в 15 матчах. Ранее Панюков защи-
щал цвета московского «Динамо», «Химок», нальчикского «Спар-
така» и «Балтики».

Виталий АЙРАПЕТОВ

«ТЕРЕК»  
ЗАЯВИЛ МИРЗОВА

Полузащитник Резиуан Мирзов продолжит карьеру в «Тереке». 
Официальный сайт РФПЛ сообщает, что грозненский клуб внес 
22-летнего хавбека в заявку. В минувшем сезоне Мирзов провел 
за «Торпедо» 26 матчей в премьер-лиге, отметился одним голом 
и тремя передачами.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Билялетдинову 30 лет. По меркам 
российской премьер-лиги - игрок 
в самом расцвете сил. Для срав-

нения: зенитовцу Данни - 31 год, дина-
мовцу Жиркову и железнодорожнику 
Самедову - столько же, а спартаковцу 
Широкову и вовсе 34. Однако никто из 
них, даже Широков, не воспринимается 
как стремящийся к покою ветеран. Все 
они с разной степенью успеха играют, 
за что-то борются, ставят перед собой 
какие-то цели. Билялетдинов же, такое 
ощущение, стоит в музее. Словно кто-
то давно списал его в архив. Вот только 
кто - «Спартак», болельщики, он сам?

Когда полузащитник в начале 2012 
года возвращался в Россию из Англии, 
это приобретение казалось большим 
трансферным успехом красно-белых. 
Билялетдинову тогда не исполнилось и 
27 лет, за спиной у него было несколь-
ко сезонов в одной из сильнейших лиг 
мира, где он защищал цвета вполне 
себе крепкого клуба. В какой-то мо-
мент он даже считался лучшим футбо-
листом «Эвертона», его ценили и ува-
жали болельщики. Его возвращение в 
Москву было не позорным побегом, 
а почетным отступлением в преддве-

рии чемпионата Европы-2012, куда он 
очень хотел попасть в составе россий-
ской сборной.

Свой первый мяч за «Спартак» Би-
лялетдинов забил не сразу и не скоро 
- но зато в ворота «Зенита» в памят-
ном матче в Петербурге, который крас-
но-белые выиграли со счетом 3:2. Но в 
Польшу со сборной полузащитник все 
равно не поехал - Дик Адвокат предпо-
чел Аршавина и Кокорина.

С тех пор сложный процесс адапта-
ции в «Спартаке» и вовсе превратился в 
мытарства. Билялетдинов то играл, то 
сидел в запасе, а в минувшем сезоне 
оказался в аренде в «Торпедо». Как-то 
незаметно он впустую потратил золо-
тые годы для любого атакующего по-
лузащитника и, наверное, стал самым 
неудачным трансфером «Спартака» за 
несколько лет (клуб потратил на игро-
ка 6,7 миллиона евро).

Торпедовский этап едва ли запом-
нится Билялетдинову чем-то хорошим. 
Он сыграл в 17 матчах и забил два гола 
- «Кубани» и «Уфе», однако в конце се-
зона снова сел на скамейку запасных. 
В ФНЛ черно-белые вылетали уже без 
его участия.

Летом Билялетдинов должен был 
вернуться в расположение «Спартака», 
вот только Дмитрий Аленичев не дал 

футболисту шанса - его даже не взяли 
на сбор. Неужели все настолько плохо?

Жаль, но время этого футболиста, 
похоже, безвозвратно ушло. Билялет-
динов быстро расцвел (в 19 лет стал 
чемпионом России), но быстро же и 
угас. Сколько он ни старался (а он ста-
рался), ничего не получалось, природа 
брала свое.

И, например, во время двусторон-
них игр на тренировках «Спартака», где 
хавбек мог бы претендовать на опреде-
ленный статус, ему легко могли «напи-
хать» и младшие товарищи, не говоря 
уже о ровесниках. От Билялетдинова 
ждали, что он станет в новой команде 
лидером, но он к этой роли оказался 
совершенно не готов. По каким при-
чинам - наверное, знает только он сам.

Где футболист окажется сейчас? 
Вероятнее всего, у отца в «Рубине». 
Непонятно, правда, готов ли Билялет-
динов к еще большему давлению, чем 
раньше. Разговоров-то в случае пере-
хода будет немало: кумовство, блат 
и т.д. С другой стороны, есть игроки, 
для которых важнее всего доверие и 
поддержка, а не постоянная критика. 
В том, что отец сына поддержит, мож-
но не сомневаться. Но состоится ли 
переход?

Обозреватель «СЭ» - об уходе Динияра Билялетдинова из «Спартака»

БИЛЛУ ПОРА В СЕМЬЮ?

В ответной встрече 2-го ра-
унда турнира клуб из Бра-
тиславы выиграл у ир-

ландского «Ю. Си. Ди» на выез- 
де со счетом 5:1. Неделей ранее 
«Слован» в родных стенах также 
был сильнее - 1:0. Таким обра-
зом, победная серия словаков в 
текущем розыгрыше составля-
ет уже четыре матча. В начале 
июля первой жертвой «Слова-
на» пал клуб «Колледж Европа», 
представляющий Гибралтар, ко-
торый был разгромлен дважды: 
в Братиславе (6:0) и дома (3:0).

Тренирует соперника «Крас-
нодара» 65-летний Ян Швеглик. 
В 70-80-е годы прошлого века 
он провел в «Словане» тринад-
цать сезонов как игрок. Летом 
1976-го центральный нападаю-
щий Швеглик в составе сборной 
Чехословакии выиграл чемпио-

нат Европы. В качестве трене-
ра этот специалист четырежды 
за последние восемнадцать лет 
становился во главе «Слована».

Главная звезда клуба из Бра-
тиславы - 33-летний форвард 
Роберт Виттек. Воспитанник 
«Слована», он в 2004-2008 годах 
выступал в Германии за «Нюрн-
берг», а затем на протяжении 
двух сезонов играл во француз-
ском «Лилле». За полтора десятка 
лет на счету Виттека 80 матчей 
и 23 гола в футболке националь-
ной сборной. В финальном тур-
нире ЧМ-2010 нападающий за-
бил четыре мяча, в том числе два 
- в ворота Италии, что позволи-
ло словакам выйти в плей-офф.

В составе «Слована» выступа-
ют хорошо знакомые российским 
любителям футбола вратарь Ян 
Муха (32 года, за сборную Слова-

кии провел 43 матча), защитник 
Корнел Салата (30 лет, в соста-
ве словацкой национальной ко-
манды сыграл 29 матчей, забил 
1 мяч), а также 28-летний венгер-
ский нападающий Тамаш При-
шкин (47 матчей за националь-
ную сборную, 16 мячей).

В чемпионате России Муха вы-
ступал за «Крылья Советов» и туль-
ский «Арсенал». Салата был игро-
ком «Ростова» и «Томи», а Пришкин 
забивал за «Аланию». Все трое по-
полнили состав братиславского 
клуба нынешним летом.

Из 15 мячей, забитых «Сло-
ваном» в нынешнем розыгры-
ше Лиги Европы, четыре в акти-
ве Виттека. Причем в последнем 
матче против «Ю. Си. Ди» опыт-
ный форвард оформил хет-трик. 
По разу успели отличиться При-
шкин и Салата.

По итогам минувшего чем-
пионата клуб финишировал на 
третьем месте, отстав от чемпи-
она, «Тренчина», на 17 очков. Из 
розыгрыша национального Куб-
ка «Слован» вылетел в четверть-
финале, проиграв тому же «Трен-
чину». В первом туре стартовав-
шего чемпионата подопечные 
Швеглика 19 июля победили на 
выезде клуб «Злате Моравце» со 
счетом 2:1.

«Слован» - самый успешный 
клуб в истории словацкого фут-
бола. С 1993 года, после распада 
Чехословакии, на его счету во-
семь чемпионских титулов, по-
следний из которых был заво-
еван в сезоне-2013/14. Столь-
ко же раз команда становилась 
сильнейшей в чехословацком 
первенстве. 

Олег ПИРОЖКОВ

Вчера определился соперник «быков» по 3-му отборочному раунду Лиги Европы.  
Им стал словацкий «Слован». Первая встреча пройдет 30 июля, ответная - 6 августа.

«КРАСНОДАР» ЖДЕТ ВСТРЕЧА  
С ОБЛАДАТЕЛЕМ ЕВРОКУБКА

Игры против команды Олега Кононова в последнее время 
складываются для красно-белых ужасно - три поражения подряд  

с общим счетом 1:11. «СЭ» размышляет, за счет чего в ближайшее 
воскресенье «Спартак» может прервать череду разгромов.

8 марта. Москва. Тушино. 
«Спартак» - «Краснодар» -  
1:3. В этом матче  
АРИ отметился  
победным голом.

Июнь. Тарасовка. Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ  
на первой тренировке «Спартака» под руководством  
Дмитрия АЛЕНИЧЕВА.

БИЛЯЛЕТДИНОВ В «СПАРТАКЕ»:  
24 МАТЧА ЗА ТРИ ГОДА

После возвращения в чемпионат России Динияр Билялетдинов про-
вел 24 матча за «Спартак» и 28 матчей за «Анжи» и «Торпедо», в кото-
рых выступал на правах аренды. Лучшими играми Билялетдинова по 
версии СЭ стали: «Динамо» - «Спартак» (0:4) и «Анжи» - «Терек (3:0) - 
оценка 7,0. Худший матч: «Зенит» - «Спартак» (5:0) - оценка - 4,0. (Ки-
рилл БУРДАКОВ)

Команда Игры Голы (ср.) Передачи  
(ср.) ЖК КК

Вы
ше

л 
на

 
за

ме
ну

За
ме

- 
не

н Минуты (ср.) Оценка 
«СЭ»

Спартак 24 4 (0,17) 2 (0,09) 1 0 9 5 1402 (58,4) 5,78

Анжи 11 2 (0,18) 2 (0,18) 1 0 5 1 745 (67,7) 5,73

Торпедо 17 2 (0,12) 3 (0,18) 1 1 3 11 1180 (69,4) 5,56

Итого 52 8 (0,15) 7 (0,13) 3 1 17 17 3327 (64,0) 5,70

5 САМЫХ НЕУДАЧНЫХ ТРАНСФЕРОВ 
«СПАРТАКА» ЗА ПОСЛЕДНИЕ 5 ЛЕТ

Версия «СЭ»

                  Игрок       Амплуа Откуда      Сумма*  Когда
Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ полузащитник Эвертон 6,7 миллиона 2012 год
Деми ДЕ ЗЕУВ полузащитник Аякс 6 миллионов 2011 год
Серхио РОДРИГЕС защитник Эркулес 0,4 миллиона 2011 год
Никола ДРИНЧИЧ полузащитник  Амкар свободный агент 2010 год
Лукас БАРРИОС нападающий  Гуанчжоу 3 миллиона 2013 год
* В евро, по информации transfermarkt.de.Ал
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УФА - РОСТОВ
25 июля. Саранск. Стадион «Старт».  

16.00 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Фримпонг (дисквал.)                         -
СУДЬЯ: Куликов (Саранск)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Уфа»: Юрченко - Сафрониди, Тумасян, Верховцов, Сухов - Засе-
ев, Пауревич - Стоцкий, ДИЕГУ, Марсинью - Ханджич.

«Ростов»: Джанаев - Маргасов, Баштуш, Сесар Навас, Новосель-
цев - Гацкан - Калачев, Полоз, Канга, М.Думбья - Бухаров.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ЦСКА
24 июля. Самара. Стадион «Металлург».  

19.00 (НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс)
ПОТЕРИ

                              -                                -
СУДЬЯ: Лапочкин (Санкт-Петербург)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Крылья Советов»: Конюхов - Цаллагов, Бурлак, Таранов, Кон-
цедалов, Ятченко - Чочиев, Померко, Драгун, Габулов - Кор-
ниленко.

ЦСКА: Акинфеев - Мариу Фернандес, Игнашевич, В.БЕРЕЗУЦКИЙ, 
Набабкин - Вернблум, Натхо - Тошич, Еременко, Дзагоев - 
Муса.

ТЕРЕК - КУБАНЬ
25 июля. Грозный. Стадион «Ахмат Арена».  

21.00 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

                             -                               -
СУДЬЯ: Федотов (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Терек»: Годзюр - Айссати, Семенов, Родолфу, Адилсон - Ива-
нов, Кузяев - Рыбус, Лебеденко, Пирис - Мбенг.

«Кубань»: Беленов - Манолев, Шуньич, Шандау, БУГАЕВ - Рабиу, 
Кулик - Ткачев, Аршавин, Игнатьев - ПАВЛЮЧЕНКО.

ДИНАМО - МОРДОВИЯ
25 июля. Химки. «Арена Химки».  

18.30 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Губочан (дисквал.), Венкер,                             - 
Дуглас, Самба (травм.) 

СУДЬЯ: К.Левников (Санкт-Петербург)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Динамо»: Габулов - Соснин, КОЗЛОВ, Данилкин, Жирков - Зоб-
нин, Денисов - Ионов, Вальбуэна, Джуджак - Кокорин.

«Мордовия»: Ревишвили - Дудиев, Нахушев, Рыков, Гапон - До-
нальд - Иванов, Ле Таллек, Власов, Сысуев - Луценко.

РУБИН - АМКАР
26 июля. Казань. Стадион «Центральный».  

17.00 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Батов (условия контракта), Прудников (дисквал.) 
Георгиев (травм.) 

СУДЬЯ: Карасев (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Рубин»: Рыжиков - Кузьмин, Кверквелия, Камболов, Котуньо - 
Оздоев - Канунников, Кисляк, КАРЛОС ЭДУАРДУ, Гекдениз 
- ПОРТНЯГИН.

«Амкар»: Герус - Бутко, Белоруков, Черенчиков, Занев, Идову - 
Баланович, Гол, Огуде, Пеев - САЛУГИН.

УРАЛ - ЗЕНИТ
26 июля. Екатеринбург. Стадион «Уралмаш».  

13.30 (НТВ. НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс)
ПОТЕРИ

                             - Данни (травм.),  
 Хави Гарсия (дисквал.)

СУДЬЯ: Еськов (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Урал»: Жевнов - Кулаков, Мартынович, Фонтанелло, Хозин - Са-
пета, Емельянов - Лунгу, Ерохин, Бурмистров - МАНУЧАРЯН.

«Зенит»: Лодыгин - Смольников, Гарай, Нету, АНСАЛЬДИ - ФАЙ-
ЗУЛИН, Юсупов - Халк, Витсель, Шатов - Дзюба.

АНЖИ - ЛОКОМОТИВ
27 июля. Каспийск. Стадион «Анжи Арена».  

20.00 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Мкртчян (травм.) Ньясс, Тарасов  
 (оба - дисквал.)

СУДЬЯ: С.С.Иванов (Ростов-на-Дону)

КРАСНОДАР - СПАРТАК
26 июля. Краснодар. Стадион «Кубань».  

20.00 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Газинский (дисквал.),  Паршивлюк (травм.) 
Жоаузинью (травм.) 

СУДЬЯ: Вилков (Нижний Новгород)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Краснодар»: Дикань - Енджейчик, Гранквист, Сигурдссон, Петров 
- ТОРБИНСКИЙ - БЫСТРОВ, Ахмедов, Мамаев - Смолов -  Ари.

«Спартак»: Ребров - К.КОМБАРОВ, Таски, Боккетти, Д.Комбаров 
- Глушаков, РОМУЛУ - Промес, Широков, Попов - ЗЕ ЛУИШ.

ПРОГНОЗ ЖУРНАЛИСТА «СЭ»
Александр КРУЖКОВ, 

обозреватель

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА
Олег КОРНАУХОВ,
бывший защитник  
ЦСКА и «Торпедо»

СУМЕЕТ ЛИ АЛЕНИЧЕВ  
ПРЕРВАТЬ НЕУДАЧНУЮ СЕРИЮ 
«СПАРТАКА» В МАТЧАХ  
С «КРАСНОДАРОМ» -  
ТРИ ПОРАЖЕНИЯ ПОДРЯД  
С ОБЩИМ СЧЕТОМ 1:11?

Ответили 5081 человек

ВОПРОС ТУРА

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 2-й тур

2 хет-трика из четырех, сделанных в 
российском чемпионате, Саломон Рон-
дон оформил в матчах против «Урала». 
Оба раза клуб, за который выступал вене-
суэлец, выигрывал со счетом 3:0.  1 сентя-
бря 2013 года победу одержал «Рубин», а 
7 марта 2015-го - «Зенит». Вообще ураль-
цы являются любимым «клиентом» Рон-
дона - в трех матчах он отправил в их во-
рота 7 мячей.

3 матча составляет результативная 
серия защитника «Уфы» Дмитрия Стоц-
кого. В концовке прошлого чемпионата он 
забил «Спартаку» и «Рубину», а нынешний 
сезон начал с гола в ворота того же «Спар-
така». Эта серия является самой продол-
жительной в истории «Уфы». Ранее Мар-
синью и Харис Ханджич отмечались точ-
ными ударами в двух матчах кряду.

3 игры (одна во главе «Динамо», две 
во главе «Мордовии») провел Юрий Се-
мин против московского «Локомотива» 
(+0=2-1, мячи 1-3), который тренировал 
на протяжении большей части карьеры 
и выиграл с ним два чемпионата, четыре 
Кубка и два Суперкубка. Примечатель-
но, что в двух матчах против команд Се-

мина футболисты «Локомотива» получа-
ли красные карточки.

3,75 гола за матч составляет сред-
няя результативность противостояния 
«Краснодара» и «Спартака». В восьми 
встречах забито 30 голов (по пятнадцать 
обеими командами), а самым популяр-
ным счетом является 4:0 (три раза). Од-
нажды такую победу одержал «Спартак» 
и дважды (причем подряд) «Краснодар».

4 матча провели в российских чем-
пионатах «Динамо» и «Мордовия», и вся-
кий раз победу праздновали бело-голу-
бые (мячи 8-3). В пользу москвичей гово-
рит и статистика встреч главных тренеров 
- оба матча Андрей Кобелев выиграл у Ан-
дрея Гордеева со счетом 1:0. Стоит от-
метить, что именно победой над горде-
евским «Сатурном» завершилось пре-
дыдущее пребывание Кобелева во главе 
«Динамо».

5 главным тренером, выступавшим 
под руководством Юрия Семина в каче-
стве игрока, а затем встретившимся с 
ним в качестве наставника команды-со-
перника, станет Игорь Черевченко. Ранее 
Семин уже проводил матчи против Бах-
вы Тедеева, Рашида Рахимова, Игоря Чу-
гайнова и Дмитрия Аленичева. Статисти-
ка этих встреч явно на стороне наставни-
ка «Анжи» (+8=1-1, мячи 14-4).

6 матчей составляет безвыигрыш-
ная серия «Спартака» (=3-3, мячи 8-15). 
В последний раз «Спартак» не мог одер-
жать победу в шести матчах подряд в 2005 
году (=4-2, мячи 4-7), когда главным тре-
нером был Александр Старков. Примеча-
тельно, что нынешний наставник красно-
белых Дмитрий Аленичев принял участие 
в обоих проигранных матчах.

7 побед одержал «Зенит» в семи по-
следних матчах против «Урала» (мячи 14-

4). Единственный раз оранжево-черные 
сумели отобрать очки у петербуржцев в 
самом первом чемпионате России. Тог-
да матч турнира за 9 - 20-е места завер-
шился вничью - 1:1.

7 туров не может победить «Ростов» 
(не считая переходных матчей), возглав-
ляемый Курбаном Бердыевым (=4-3 мячи 
5-10). Для тренера это повторение «ре-
корда». Трижды «Рубин» под его руко-
водством не выигрывал на протяжении 
семи туров, но затем обязательно побе-
ждал.

8 голов в шести матчах между «Спар-
таком» и «Краснодаром» записал на свой 
счет бразильский нападающий Ари. Вы-
ступая за московский клуб, он трижды от-
личился в трех встречах, а, перебравшись 
в Краснодар, огорчил бывших одноклуб-
ников пять раз. Причем единственный за 
время выступлений в чемпионате Рос-

сии хет-трик бразилец оформил именно 
в матче против «Спартака».

8 матчей составляет безвыигрыш-
ная гостевая серия «Кубани» (=2-6, мячи 
7-13). Последнюю победу на выезде крас-
нодарцы одержали 7 ноября 2014 года в 
последнем матче под руководством Вик-
тора Гончаренко (над «Уралом» - 1:0).

10 последних матчей между ЦСКА 
и «Крыльями Советов» завершились по-
бедами армейцев (мячи 26-7). Послед-
ний раз самарцы отбирали очки у крас-
но-синих 3 августа 2008, когда «Крылья» 
возглавлял нынешний главный тренер 
ЦСКА Леонид Слуцкий (0:0). Последняя 
же победа самарского коллектива над 
москвичами и вовсе датирована 2007 
годом.

300-й матч на посту главного 
тренера клуба РФПЛ проведет в Самаре 
Леонид Слуцкий. «Москва», «Крылья Со-
ветов» и ЦСКА под руководством Слуц-
кого одержали 153 победы, 76 раз сыг-
рали вничью и 70 раз проиграли (мячи  
469 -296).

Кирилл БУРДАКОВ

Сергей  
С.ЛАПОЧКИН

Кр.Советов ЦСКА

Всего: +2=2-4 Всего: +7=2-2
Дома: +1=1-1 В гостях: +4=1-2

Игорь  
ФЕДОТОВ

Терек Кубань

Всего: +2=2-1 Всего: +1=0-1
Дома: +1=0-1 В гостях: +1=0-0

Кирилл  
ЛЕВНИКОВ

Динамо Мордовия

Всего: +2=0-0 Всего: +2=0-1
Дома: +2=0-0 В гостях: +2=0-1

Сергей  
КУЛИКОВ

Уфа Ростов

Всего: +1=1-0 Всего: +0=1-1
Дома: +0=1-0 В гостях: +0=1-1

Михаил  
ВИЛКОВ

Краснодар Спартак

Всего: +3=2-4 Всего: +1=7-5
Дома: +2=0-2 В гостях: +0=4-5

Сергей  
КАРАСЕВ

Рубин Амкар

Всего: +5=5-7 Всего: +2=5-0
Дома: +2=1-3 В гостях: +0=3-0

Алексей  
ЕСЬКОВ

Урал Зенит

Всего: +3=0-1 Всего: +11=4-1
Дома: +3=0-0 В гостях: +5=3-1

Сергей  
ИВАНОВ

Анжи Локомотив

Всего: +1=0-1 Всего: +6=0-1
Дома: +1=0-1 В гостях: +4=0-1

КТО КАК КОГО СУДИЛ

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ЦСКА

0:3 Если судить по первому туру, ЦСКА в пол-
ном порядке. Да и в недавнем контрольном 

матче, на котором я был, спокойно обыграл «Крылья» 
- 2:0. В Самаре легкой жизни не будет. Но все равно 
ставлю на армейцев - они объективно сильнее.

0:2 У ЦСКА в межсезонье захворали все за-
щитники. Но оклемались на удивление бы-

стро, так что второй «сухарь» подряд - это реально. 
Ну а Муса, Еременко и Натхо впереди что-нибудь со-
образят на троих.

УФА - РОСТОВ

1:2 «Уфа» в матче со «Спартаком» понрави-
лась организованностью, игровой дисци-

плиной. Оставшись вдесятером, команда продолжала 
гнуть свою линию, проводила быстрые атаки и заслу-
жила ничью. Но сможет ли взломать оборону «Росто-
ва», который не привык действовать первым номе-
ром? Сомневаюсь.

1:0 В «Ростов» без Плетикосы, да с новой обо-
роной, веры мало. «Уфа» же против «Спар-

така» даже в меньшинстве отпахала бойко.

ДИНАМО - МОРДОВИЯ

2:0 До удаления Губочана «Динамо» в Питере 
играло великолепно! Думаю, продолжение 

увидим в матче с «Мордовией». Вальбуэна здорово 
разгоняет атаки, которые способны завершить ско-
ростные Кокорин, Ионов и Джуджак.

2:1 Если б залечил раны Самба, а Губочан не на-
рвался на удаление в Петербурге, поставил 

бы на сухую победу «Динамо». Но сейчас там в обо-
роне беда. Даже на своем поле голом от «Мордовии» 
может не ограничиться. Неужели Дьяков и финансо-
вый fair play настолько несовместимы?

ТЕРЕК - КУБАНЬ

1:1 Дебют Хохлову не удался. Он и сам признал, 
что «Кубань» сбилась на непонятную игру, 

впереди мало что получалось. Мне кажется, теперь ко-
манда сыграет более компактно, прагматично. К тому 
же у «Терека» своих проблем навалом.

1:0 На «Урал» ветеранского запала Аршавина и 
Павлюченко не хватило. В Грозном разжить-

ся очками будет еще сложнее.

УРАЛ - ЗЕНИТ

2:1 «Урал» в игре с «Кубанью» приятно удивил. 
Отмечу Ерохина, крайних защитников Хози-

на и Кулакова. Оба умело перекрывали свои зоны, ак-
тивно помогали атаке. Победный запал «Урала» плюс 
яростная поддержка болельщиков должны помочь одо-
леть «Зенит», который в сезон вкатывается со скрипом.

0:1 Чемпиона пока штормит, но в Екатеринбур-
ге Халка и Гарая для скромненькой победы 

на классе должно оказаться достаточно.

РУБИН - АМКАР

1:1 «Рубин» в первом туре разочаровал. Особен-
но слабо выглядел левый фланг обороны, 

где вышел Батов. Мало того что дебютант, так еще и 
номинальный опорный полузащитник. В итоге Тошич с 
Фернандесом его просто разорвали. Сейчас Билялет-
динов наверняка внесет коррективы. «Амкар», наобо-
рот, понравился, «Краснодару» проиграл не по делу.

1:0 Хотя без Портнягина в первом туре ата-
ка «Рубина» смотрелась тускло. Если Ге-

рус снова не начудит, «Амкар» вполне может отжать 
у Казани ничью.

КРАСНОДАР - СПАРТАК

2:2 В Перми у футболистов «Краснодара» воз-
никли трудности, потому что выиграть хоте-

ли на голом мастерстве. Рановато. Уверен, дома они 
сыграют иначе, добавят азарта. Интересно, справится 
оборона «Спартака» с лидерами «Краснодара»? Впе-
реди-то у Аленичева игра вырисовывается, а вот ста-
рые проблемы в защите никуда не делись.

1:1 Футбол будет веселый! Жаль, что ему в вос-
кресенье на «большом» НТВ предпочли оче-

редную сагу о «Зените».

АНЖИ - ЛОКОМОТИВ

0:0 В рамках учебы на лицензию А недавно про-
ходил стажировку в «Локомотиве». Видел, 

как работает Черевченко, как к нему относятся ребя-
та. Считаю, Смородская сделала правильный выбор. 
Игорь точно шанс заслужил. У «Локомотива» отлич-
ный подбор игроков, надежная оборона. Но победить 
в Махачкале вряд ли удастся.

0:0 Вот так сюжет - Черевченко против Семина! 
«Локомотив» на старте выглядит живенько, 

но Юрий Палыч вторую осечку дома едва ли допустит.

ЦИФРЫ ТУРА

 И В Н П М О +/-

 1. УРАЛ 1 1 0 0 2-0 3 +3
 2. ЗЕНИТ 1 1 0 0 2-1 3 0
 3. КРАСНОДАР 1 1 0 0 1-0 3 +2
   КР. СОВЕТОВ 1 1 0 0 1-0 3 +3
   ЛОКОМОТИВ 1 1 0 0 1-0 3 +2
   ЦСКА 1 1 0 0 1-0 3 0
 7. СПАРТАК 1 0 1 0 2-2 1 -2
   УФА 1 0 1 0 2-2 1 +1
 9. РОСТОВ 1 0 1 0 1-1 1 +1
   ТЕРЕК 1 0 1 0 1-1 1 -2
11. ДИНАМО 1 0 0 1 1-2 0 -3
12. АМКАР 1 0 0 1 0-1 0 0
   АНЖИ 1 0 0 1 0-1 0 -1
   МОРДОВИЯ 1 0 0 1 0-1 0 -3
   РУБИН 1 0 0 1 0-1 0 0
16. КУБАНЬ 1 0 0 1 0-2 0 -3

«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чем-
пионатом.

Для «Крыльев Советов» и «Анжи» - по сравнению 
с чемпионатом-2013/14, когда они покинули премь-
ер-лигу.

В 3-м туре встречаются:

31 июля: КУБАНЬ - УФА.
1 августа: АМКАР - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ, ЗЕНИТ - 

ТЕРЕК, ЦСКА - АНЖИ.
2 августа: ЛОКОМОТИВ - ДИНАМО, МОРДОВИЯ 

- УРАЛ, РОСТОВ - КРАСНОДАР.
3 августа: СПАРТАК - РУБИН.

300-й МАТЧ СЛУЦКОГО

Специалисты (6) Тур Очки +/-
 Михаил ОСИНОВ 1 6 -4

Журналисты (10) Тур Очки +/-
 Андрей СИЗЯКИН 1 10 +4
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Татьяна КОПЫЛОВА,  
Сергей ЦИММЕРМАН 

из Санкт-Петербурга

Второй день подготовки к 
жеребьевке отборочного 
турнира чемпионата ми-

ра-2018 в Санкт-Петербурге на-
чался с брифинга на тему пре-
зентации стратегии устойчи-
вого развития ФИФА. На нем 
выступали глава соответству-
ющего департамента Федери-
ко Аддиеки, а также руководи-
тель антидискриминационного 
отдела Управления Верховного 
комиссара по правам человека 
ООН Юрий Бойченко.

- Реальная работа по стра-
тегии устойчивого развития 
ФИФА началась в 2010 году, - 
рассказал Аддиеки. - Мы про-
анализировали более 200 пра-
вовых актов, чтобы понять, с 
какими проблемами можем 
столкнуться в России в 2018 го-
ду. Выработали 9 основных на-
правлений и 25 целей, на кото-
рые мы будем ориентировать-
ся в ближайшие годы. Хотим 
работать так, чтобы это устра-
ивало всех наших партнеров 
в России. 

- Что ждет во время чемпио-
ната мира тех, кто позволит себе 
проявление расизма?

- За такие проступки у 
ФИФА есть достаточно боль-
шой набор санкций, и они ме-
няться не будут. Но иногда нам 
не хватает доказательств. Что-
бы справиться с этой пробле-
мой, вводится новая система 
мониторинга. Так что нака-
зывать можно будет обосно-
ванно.

- Не поздно ли бороться с 
расизмом - до чемпионата мира 
осталось всего три года. Может 
быть, стоит просто предупре-
дить всех, что в России возмож-
ны такие явления?

- Мы не хотим никого учить. 
Наша роль - превентивная ра-

бота. Это пропаганда, воспи-
тание, а в случае нарушений - 
санкции. Если будут инциден-
ты - у нас есть инструменты по 
сбору улик. Но наша политика - 
нулевая терпимость. 

ФИФА считает, что дискри-
минации нет места в футболе. 
Поэтому мы боремся и будем 
бороться с проявлениями ра-
сизма. Это наша миссия. С дру-
гой стороны, мы не можем не-
сти ответственность за то, как 
воспринимают проявления ра-
сизма в российской или, ска-
жем, английской лиге. Но если 
любая национальная ассоциа-
ция попросит нашей поддержки 

и помощи по этому вопросу - мы 
ее окажем. 

- Как ФИФА отреагирует на 
инцидент с игроком «Уфы» Фрим-
понгом, который наказан двух-
матчевой дисквалификацией за 
оскорбительный жест в адрес 
болельщиков. Но при этом фана-
ты вроде бы спровоцировали 
игрока «уханьем».

- Еще до решения КДК РФС 
мы запросили все материалы 
по этому делу у российской сто-
роны. Это было 21 июля. У РФС 
есть неделя на то, чтобы при-
слать нам отчет и обосновать 
свое решение. То есть мы ждем 
до 28 июля.

***
- Не очень легко справлять-

ся с расизмом, это не сделаешь 
за год или два, - признал руко-
водитель антидискриминаци-
онного отдела управления вер-
ховного комиссара по правам 
человека ООН Юрий Бойчен-
ко. - Надо привлекать общест-
венные ресурсы. 

В России нет четкого пони-
мания того, что такое расизм. 
Это не просто «черное» и «бе-
лое», а этнические, религиоз-
ные и языковые мотивы. Влас-
ти должны признать, что эта 
проблема существует. Наде-
юсь, признание придет. У нас 

было в начале июня совмест-
ное заседание с РФС и Мутко, 
мы поговорили открыто. Ду-
маю, это поможет повысить 
признание и осознание этой 
проблемы. Ведь власти несут 
ответственность за то, что про-
исходит на поле и вне его. Но 
пока идет отрицание этого яв-
ления. А оно должно было рас-
следовано. Нужна система на-
блюдателей, как в ФИФА. РФС 
также назначил комиссара, ко-
торый должен был играть эту 
роль. Нужно еще укрепить на-
шу национальную систему. 

- В чем вы видите основную 
проблему?

- В России хорошее законода-
тельство, которое призвано бо-
роться с дискриминацией. Но 
проблема в том, что инциденты 
с расизмом на стадионах рассле-
дуются не так тщательно. А вне 
спорта санкции к проявлением 
расизма и другой дискримина-
ции в России более жесткие. Но 
отношение должно быть одина-
ково! За последние два сезона 
на спортивных состязаниях бы-
ло зафиксировано около двух-
сот подобных инцидентов. Не 
все они   эпизоды расизма, это и 
этнический национализм, даже 
неонацизм. Но реакция властей 
должна быть жесткой и четкой.

По данным ООН, за последние два сезона на российских стадионах было зафиксировано порядка 200 инцидентов, связанных с проявлением расизма, этнического национализма или неонацизма

ФИФА ЖДЕТ ДОКУМЕНТЫ ПО ДЕЛУ ФРИМПОНГА ДО 28 ИЮЛЯ

ФОРЛАН ПОБЫВАЛ  
В ЭРМИТАЖЕ

Экс-нападающий сборной Уругвая Диего Форлан, при-
бывший в Санкт-Петербург на церемонию жеребьевки от-
борочного турнира чемпионата мира-2018, не стал зря те-
рять время. 36-летний уругваец поcетил одну из главных до-
стопримечательностей города - Эрмитаж, о чем сообщил в 
своем твиттере. Кроме того, он сфотографировался рядом 
с Медным всадником - памятником Петру I.

«Я возле Эрмитажа в Санкт-Петербурге, рядом с Медным 
всадником. Ожидаю жеребьевки чемпионата мира-2018», 
- написал Форлан.

Напомним, что помимо Форлана в жеребьевке при-
мут участие такие звезды мирового футбола, как Ронал-
до, Фабио Каннаваро, Самюэль Это’О, Маджер и Оливер 
Бирхофф. Кроме того, в церемонии будут задействова-
ны российские мастера, в частности, Александр Кержа-
ков и Ринат Дасаев.

Татьяна КОПЫЛОВА 
из Санкт-Петербурга

- Все работы на «Зенит Аре-
не» будут выполнены в сроки, 
которые установила ФИФА, - 
сразу заявил вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Албин. - По-
сле того как Россия выиграла 
право провести чемпионата ми-
ра-2018, появились требования 
этой международной организа-
ции, и было принято решение 
сделать стадион многофунк-
циональным. То есть помимо 
спортивной нагрузки добавить 
еще и культурную. Поэтому ме-
нялись инженерные решения, 

технологии, мы пришли к не-
обходимости выкатного поля 
и раздвижной кровли. Все это 
потребовало дополнительных 
проработок, проектирования и 
согласования в органах госэкс-
пертизы. Активная фаза строи-
тельства началась тогда, когда 
мы поняли, что примем чемпи-
онат мира по футболу.

- Поэтому и стоимость увели-
чилась с изначальных 6 миллиар-
дов до 38. Больше чем в пять раз?

- Мы изучали аналогичные 
объекты в России и в мире. И 
наш стадион не самый дорогой. 
Но в силу его многофункцио-
нальности некоторое удорожа-
ние объекта есть. Но я считаю, 

цена адекватная - у нас выкат-
ное поле, раздвижная кровля, 
мы строим на холме. А слож-
ность порождает и дороговиз-
ну. Во всем мире стадионы ли-
бо на холме, либо с раздвижной 
кровлей, либо с выкатным по-
лем. У нас же - три в одном, то 
есть «Зенит Арена» будет уни-
кальной. Кроме того, это самая 
северная территория, на кото-
рой присутствует выкатное по-
ле и раздвижная кровля.

- По ходу строительства ста-
диона было много обвинений в 
коррупции. Вы можете их как-то 
прокомментировать?

- Я считаю, что каждый 
должен заниматься своим  

делом. Проектировщики - про-
ектировать, строители - стро-
ить, судебные органы - вы- 
носить приговоры. Не мое де- 
ло комментировать работу 
правоохранительных орга-
нов, которые должны зани-
маться этими вопросами. Я 
с коррупцией не сталкивал-
ся, зато вижу хорошую рабо- 
ту коллектива. Это действи-
тельно сложный объект, кото-
рый необходимо ввести в экс-
плуатацию в обозначенное 
время.

- 27 мая 2016 года, когда 
будут завершены работы на ста-
дионе, планируется торжествен-
ное открытие?

- В этот день будет завер-
шено общее строительство. Но 
потребуются еще пусконала-
дочные работы и прием в экс-
плуатацию госкомиссией. 27 
мая, в День города, мы пока-
жем арену жителям, предста-
вителям ФИФА, гостям Се-
верной столицы. Так что пре-
зентация стадиона будет 
обязательно. Кстати, 27 мая 
2015-го мы начали обратный 
отсчет до этой даты.

- Будет ли построен съезд к 
стадиону с Западного скорост-
ного диаметра?

- Нет, ЗСД - это «хорда», ее 
задача - разгружать город от 
транспорта, выводить потоки 

за его черту. На набережную 
Макарова съезд необходим, а 
вот к стадиону - нет.

- Но выездов с Крестовско- 
го острова не так много. В  
2006-м, когда был сыгран про-
щальный матч на стадионе 
имени Кирова, болельщикам 
и командам пришлось прове-
сти в пробке несколько часов. 
Не опасаетесь новых дорожных 
неурядиц?

- Для того чтобы не возник 
коллапс, мы формируем транс-
портный мастер-план. Эта мо-
дель пройдет защиту в Мини-
стерстве транспорта и в ФИФА. 
Мы направили им все рабочие 
материалы, и в принципе мо-

дель уже сформирована, но де-
тали пока уточняются. Могу 
вас заверить, коллапса не воз-
никнет.

- С парковочными местами 
на таком большом стадионе все 
будет хорошо?

- Сейчас на территории у 
стадиона запланировано во-
семь тысяч парковочных мест. 
Можно будет оставить автомо-
биль у Приморского парка по-
беды, есть Северная и Южная 
дороги, мы предполагаем, что 
появятся парковки на Яхтен-
ной улице. Я дал поручение 
Комитету по развитию транс-
портной инфраструктуры за 
месяц провести инвентариза-

цию парковочного простран-
ства и уточнить мастер-план.

- Трамвайное сообщение не 
восстановят?

- Трамвай - нет, но какой-то 
общественный транспорт к ста-
диону обязательно пойдет. Ведь 
в дни больших матчей нам нуж-
но перевозить дополнительно 
20 - 25 тысяч болельщиков. И 
даже новая станция метро «Но-
вокрестовская» в полном объеме 
не справится с такой нагрузкой.

- Будет ли водный путь на 
остров?

- Причал в проекте есть, мы 
начнем его строить в 2016-м 
году. Так что можно будет до-
браться до стадиона и так.

ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР САНКТ-ПЕТЕРБУРГА НЕ СТАЛКИВАЛСЯ 
С КОРРУПЦИЕЙ ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ «ЗЕНИТ АРЕНЫ»

Игорь АЛБИН рассказал  
о ходе строительства

МЕССИ ПОДАРИЛ 
КЕРЖАКОВУ 
ФУТБОЛКУ  

С АВТОГРАФОМ
Защитник «Зенита» Эсекиэль Гарай 

передал Александру Кержакову игровую 
футболку форварда «Барселоны» и свое-
го партнера по сборной Аргентины Лио-
неля Месси. На майке - автограф и сло-
ва, адресованные экс-форварду сбор-
ной России.

Напомним, что срок соглашения Кер-
жакова с питерским клубом истекает ле-
том 2016 года, однако главный тренер 
«Зенита» Андре Виллаш-Боаш отметил, 
что футболист не входит в его планы.

ФУТБОЛ

Вчера. Санкт-Петербург. 
 Диего ФОРЛАН на Дворцовой площади.

Татьяна КОПЫЛОВА 
из Санкт-Петербурга

До завершения основных строитель-
ных работ осталось меньше года, 
и было любопытно узнать, что же 

скрывается за синим забором, из-за ко-
торого все так же внимательно смотрит 
вдаль с постамента Сергей Миронович 
Киров. Возле такой революционно-но-
ваторской арены ему, кажется, самое 
место. 

В прошлом апреле на стадионе была 
аналогичная экскурсия, тогда на цент-
ральной лестнице вовсю кипели рабо-
ты, а контуры того, что получится в ито-
ге, были размыты. За прошедшее вре-
мя прогресс достигнут серьезный - чего 
стоит один только работающий фонтан, 
который приветствовал гостей у главно-
го входа. В этом фонтане, который по-
ка функционирует в тестовом режиме 
и еще будет оборудован подсветкой, ви-
дится символизм, ведь Петербург - город 
воды и фонтанов....

А еще и город футбола, конечно. Жи-
тели с нетерпением ждут завершения 
грандиозного проекта арены уже почти 
десять лет. И вот строительство наконец 
вышло на финишную прямую - меньше 
года осталось до момента, когда генпод-
рядчик «Инжтрансстрой» выдохнет: «Мы 
это сделали!»

Пока же генеральный директор ком-
пании Виталий Лазуткин радушно и 
по-деловому встречает вице-губерна-
тора Санкт-Петербурга Игоря Албина, 
который приехал на арену с инспекци-
ей, и журналистов. Прежде всего гостей 
просят надеть каски и не отклоняться от 
четкого маршрута - крутые трибуны еще 
не ограждены перилами. 

Начинается осмотр стадиона с де-
монстрации части трибун, на которых 
уже есть кресла. Установлено уже восемь 
тысяч сидений трех оттенков синего. Ла-
зуткин называет эту творческую наход-
ку «Балтийская волна». Ну и с клубны-
ми цветами «Зенита» они, конечно, пе-
рекликаются.

Как известно, арену можно будет ис-
пользовать не только для проведения 
матчей, но и для культурно-развлека-

тельных мероприятий. И если на футбол 
стадион сможет вместить 69 тысяч бо-
лельщиков, то на концертах и фестива-
лях эта цифра возрастет до 80 тысяч - за 
счет мест в партере на месте выдвижно-
го поля. Кстати, убрать газон можно бу-
дет всего за 40 минут. 

Впрочем, к полю нам еще предстоит 
подойти, а пока Лазуткин рассказывает 
о других деталях:

- Вы можете видеть высокую степень 
готовности кровли. Мы закончили мон-
таж всех металлоконструкций, теперь 
занимаемся натяжением вант на восемь 
пилонов. Самое сложное - это натяги-
вание и распределение веса. Сложней-
шую операцию мы заканчиваем 7 авгу-
ста. Это второй по важности этап строи-
тельства. Потом мы сможем приступить 
к монтажу покрытия кровли и защитим 
стадион от осадков. Это позволит начать 
финишную отделку внутренних поме-
щений, с которой должны справиться 
до конца года.

- Конструкция стационарной кровли 
уникальна - она спроектирована и по-
строена силами петербургских инжене-
ров и строителей, - продолжает Лазут-
кин. - После окончания натяжки вант 
мы демонтируем поддерживающие кон-
струкции, и крыша будет парить над ча-
шой стадиона. Особенностью стадиона 
является возможность обозреть все по-
ле с любой точки на трибунах не вставая. 

Трибуны достаточно крутые, чтобы обес-
печить эффект присутствия. 

От трибун делегация неспешно пере-
мещается по среднему ярусу внешнего 
периметра стадиона. Оттуда открывает-
ся вид на то самое уникальное выдвиж-
ное поле, на котором двое рабочих про-
водят какую-то кропотливую работу. И 
Лазуткин снова берет слово:

- Полностью готово основание выд-
вижного поля, мы заканчиваем под-
готовку к укладке газона. Он отвеча-
ет всем самым современным требова-
ниям ФИФА - будет оснащен системой 
аэрации, подогрева и автоматического 
полива. После каждой игры поле будет 
выставляться наружу, ему потребуется 
интенсивный уход. Но зато матчи можно 
проводить чаще, чем на обычных полях. 

Уникальна система движения поля. 
Она совмещает в себе две системы - элек-
тросервопривод и воздушную подушку, 
пневмоподдув. Обе эти уникальные сис-
темы разработаны инженерами «Транс-
строя». Мы собрали и протестировали 
первую часть - поле свободно двигается 
по рельсам. На следующей неделе при-
ступаем к монтажу газона и планируем 
завершить работы к сентябрю. Далее 
проведем пробный засев травы. И ров-
но через год мы планируем, что на га-
зоне уже можно будет проводить матчи.

Лазуткин отдельно упомянул про 
зимний уход - уникальное поле будет 

выдвигаться на улицу, укрываться спе-
циальным защитным одеялом и подвер-
гаться естественной заморозке в суро-
вом питерском климате. Для приведения 
газона в рабочее состояние после этого 
потребуется 25 дней.

Заканчивается экскурсия под самой 
крышей стадиона. Широкое простран-
ство над трибунами будет использовано 
с толком - под рестораны и подобные за-
ведения. Предусмотрена и смотровая пло-
щадка, с которой открывается шикарная 
панорама на город и акваторию Финско-
го залива. Внешний периметр арены меж-
ду крышей и трибунами будет «закрыт» 
витражным стеклом. В дни событий об-
ещают яркую подсветку всех цветов ра-
дуги, но и в будни арена будет радовать 
сдержанным светодиодным освещением. 

- Чтобы серая облицовка стадиона не 
выглядела слишком уж грустно, у нас в 
городе и так слишком часто бывает пас-
мурно, - объяснил Лазуткин. 

Заключительный этап - самый вол-
нительный для некоторых коллег. Дело в 
том, что на землю предстоит спуститься 
на грузовом лифте - весьма хрупкой на 
вид конструкции с угрожающими над-
писями «Опасная зона» на входе. Пер-
вая часть отважных уезжает, остальные 
в нерешительности топчутся и ищут воз-
можности спуститься по лестнице. Но 
отступать некуда, к тому же пример по-
казывает вице-губернатор Албин, сме-
ло шагающий внутрь красного металли-
ческого ящика на тросах. Путь вниз до-
вольно экстремален - трясет и «болтает» 
похлеще, чем в зонах турбулентности, но 
все благополучно добираются до земли и 
покидают «адскую машину» под одобри-
тельные шутки строителя-«лифтера», по-
могающего справиться со сложной кон-
струкцией металлических дверей.

Остается добавить только одно. В 
ближайшее время будет решаться во-
прос о названии главной городской аре-
ны. Как удалось узнать «СЭ», в прави-
тельстве Санкт-Петербурга рассматри-
вается возможность оставить стадиону 
историческое название - имени Сергея 
Кирова. Впрочем, по этому вопросу будет 
выслушано мнение футбольного «Зени-
та», а также проведен опрос среди горо-
жан. Время на выбор еще есть.

ЧМ-2018. Завтра ЖЕРЕБЬЕВКА ОТБОРОЧНОГО ТУРНИРА

Репортаж со стройки будущей арены «Зенита»

СТАДИОНУ НА КРЕСТОВСКОМ ОСТРОВЕ  
МОГУТ ВНОВЬ ДАТЬ ИМЯ КИРОВА

Санкт-Петербург.  
Строительство арены близится к завершению.

12 СТАДИОНОВ ЧМ-2018
            Город        Название Вместимость  Текущее состояние Дата открытия
Москва Лужники 81 000 Реконструкция 2017
Москва Открытие Арена 45 000 Готов 05.09.2014
Санкт-Петербург Зенит Арена* 69 000 Строительство 27.05.2016
Калининград Арена Балтика* 35 015 Строительство 2017
Волгоград Победа 45 015 Строительство 2017
Казань Казань Арена 45 000 Готов 14.06.2013
Нижний Новгород Волга Арена 44 899 Строительство 2016
Самара Космос Арена 44 918 Строительство 2017
Саранск Юбилейный 45 015 Строительство 2017
Ростов-на-Дону Левбердон Арена 43 702 Строительство 2017
Сочи Фишт 44 000 Реконструкция 2016
Екатеринбург Центральный  35 000 Реконструкция 2015
* Название не утверждено.

Ев
ге

ни
й 

АС
М

О
Л

О
В

 Ф
К 

«З
ен

ит
»

A
FP

in
st

ag
ra

m
.c

om
/a

.k
er

zh
ak

ov
11



24 июля 2015 года 5

Егор МИТРУШКИН, главный аналитик БК «Лига Ставок»

КРАСНОДАР - СПАРТАК
«Краснодар» уверенно выиграл последние три матча у красно-белых: 4:0 

и 4:0 дома, 3:1 в Москве. Причем все по делу. Думаю, что и сейчас больше 
шансов на успех у хозяев. Спартаковцы идеально подходят по игре для того, 
чтобы команда Галицкого показала все свои лучшие качества. Замечу, что 
в очных 10 (!) встречах еще не было ничьих. Поэтому любителям догонов 
можно присмотреться к исходу Х за 3,43. Я же больше склоняюсь к тому, 
что первой победы Аленичева мы не увидим, и сыграю «Краснодар» с форой 
0 за 1,48. И, может быть, выберу гол Смолова и гол Ари.

ЦСКА - СПАРТА
Армейцы открывают евросезон в России, в Химках. Видится, что будет 

полная копия игры с «Рубином». Пражане очень похожи по манере игры на 
казанцев. Поэтому учитывая, что традиционно в дуэлях из двух матчей все 
решается во второй игре, склоняюсь к тоталу меньше 2,5 за 1,67. Безусловно, 
держу в голове домашнюю победу красно-синих над «Спартой» в 2010 году - 
3:0. Но как уже отметил, больше, чем счет 2:0, не ожидаю.

ФЕНЕРБАХЧЕ - ШАХТЕР
Сложно сказать и спрогнозировать состояние и игру «Шахтера» в этом 

сезоне. Понятно, что все дело в политике. И в связи со сложной ситуацией, 
видимо, лучшие годы дончан позади. Но выход «Днепра» в финал Лиги Европы 
не позволяет однозначно ставить крест на украинских клубах. «Шахтер» 
неделю назад  взял Суперкубок Украины, забив два мяча в добавленное 
время. Также не пропустил в первом туре чемпионата Украины. Турки же 
еще не начали сезон, поэтому здесь будет преимущество у команды Луческу. 
Но между Х2 и ТМ я выберу тотал меньше 2,5 за 1,65.

1 Х 2 1Х 12 Х2 Ф1 К1 Ф2 К2 Тот Мен Бол

26.07 
20:00

КРАСНОДАР - СПАРТАК
Россия. Премьер-лига 2,06 3,43 3,55 1,26 1,28 1,71 0 1,48 0 2,49 2.5 1,80 1,94

28.07 
19:15

ЦСКА - СПАРТА
Лига чемпионов 1,50 3,84 6,08 1,09 1,22 2,38 -1 1,88 1 1,83 2.5 1,67 2,08

28.07 
21:00

ФЕНЕРБАХЧЕ - ШАХТЕР
Лига чемпионов

2,15 3,23 3,18 1,30 1,29 1,62 0 1,56 0 2,28 2.5 1,65 2,16

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ, обозреватель «СЭ»

КРАСНОДАР - СПАРТАК
«Спартак» в первом туре почти оконфузился, сыграв на своем поле вничью 

с «Уфой». «Краснодар» одержал сложную выездную победу над «Амкаром». 
Если говорить о таком субъективном понятии, как игра, то она наблюдается 
у обеих команд. Правда, у «Краснодара» это подтверждено результатом, а у 
«Спартака» - пока что только разговорами и общим впечатлением.

Как бы там ни было, соперники делают ставку на атаку, так что 
предстоящий матч обещает быть результативным. Я бы поставил на то, что 
обе команды забьют. А если у кого-то есть настроение рискнуть, то можно 
взять результативную ничью.

ЦСКА - СПАРТА
Российский вице-чемпион сразится с вице-чемпионом чешским. В 

чемпионате Чехии, кстати, играет столько же команд, сколько у нас - 16. 
«Спарта» из них - самый успешный и титулованный, с долгой историей и 
богатыми традициями. Впрочем, нынешний состав «Спарты» не впечатляет. 
По оценке портала transfermarkt, общая стоимость игроков этого клуба в пять 
раз ниже, чем у ЦСКА. Звезд калибра Недведа там нет и не намечается. Но 
это, конечно, ни о чем не говорит. Команды вроде «Спарты» всегда брали свое 
за счет организованности и неуступчивости. Достаточно вспомнить недавние 
матчи ЦСКА с «Викторией», чтобы представить, как будет армейцам непросто.

Как бы то ни было, в предстоящей встрече российский клуб - фаворит. И 
если не случится ничего экстраординарного, ничто не должно ему помешать 
одержать дома победу. Правда, не разгромную.

ФЕНЕРБАХЧЕ - ШАХТЕР
Билеты на этот матч раскупаются бешеными темпами - так, во всяком 

случае, утверждают украинские и турецкие СМИ. Впрочем, по-другому и быть 
не может - после того как «Фенербахче» купил Робина ван Перси, и без того 
высокий интерес к футболу в Стамбуле взлетел до небывалых высот. Только 
за прошлую неделю болельщики купили 45 тысяч футболок с фамилией 
голландского форварда. Неплохо расходятся и майки с Нани.

Ясно, что с такими покупками амбиции у «Фенербахче»  самые серьезные. И 
хотя «Шахтер» - постоянный участник плей-офф Лиги чемпионов, предпочтение 
в этом противостоянии можно отдать туркам. Коэффициент на их проход в 
следующую стадию, кстати, неплохой.

КЛУБ СПОРТПРОГНОЗОВ[ЛИГА ЭКСПЕРТОВ      Каждую неделю ожиданиями от самых ярких европейских матчей выходных делятся один из ведущих 
журналистов «СЭ» и приглашенный аналитик. Сравните свои предчувствия с нашими!

Рубрику ведет Дмитрий ЗеленовИсточник данных коэффициентов: букмекерская компания «Лига Ставок»

ФУТБОЛ

Окончание. Начало - стр. 1

«АРСЕНАЛ» И «БАВАРИЯ»
- Как получилось, что «Рединг» провалился на 19-е 

место даже во втором дивизионе?
- Очень поздно пришел тренер Стив Кларк - толь-

ко перед Новым годом. Решение руководства оказа-
лось несколько запоздалым. Только с этим тренером 
мы начали играть в нормальный футбол и дошли 
до полуфинала Кубка Англии, в котором сразили-
сь на «Уэмбли» с «Арсеналом».

- К слову, в том матче, собравшем 80 тысяч 
болельщиков, вы дали голевой пас. Получается, 
позитивные впечатления были и в минувшем сезоне?

- Однозначно. Полуфинал Кубка Англии - это и 
опыт, и незабываемые эмоции. Конечно, было бы 
лучше, если бы мы выиграли («Рединг» уступил 1:2, 
пропустив решающий мяч в дополнительное вре-
мя. - Прим. «СЭ»). Тем более все шансы имелись. У 
меня лично было два момента - правда, не стопро-
центные. Жаль, неправильно распорядился мячом 
в этих ситуациях.

- Немного не отвыкли от игры на таком уровне? 
Раньше-то забивали «МЮ», «Баварии», сражались с 
«Барселоной»...

- Честно говоря, хотелось бы побольше игр тако-
го накала, как с «Арсеналом». И при таком количе-
стве зрителей. Но что делать...

КЛАРК И ЛЕВ
- В минувшем сезоне в 26 матчах чемпионата вы 

забили 6 мячей. И еще один - в Кубке лиги. Как это 
оцените?

- Мою статистику за весь прошлый сезон лучше 
не смотреть. Важно другое - при Кларке я не про-
вел ни одной бездарной игры. И все 6 голов в чем-
пионате забил при нем.

- Что отличает этого специалиста?
- Он долго работал в премьер-лиге. Нам тако-

го тренера как раз и не хватало. Чувствуется уро-
вень. И Кларк очень требовательный, не дает рас-
слабиться. Видно, что трудился с Моуринью (был 
в тренерском штабе «Челси». - Прим. «СЭ»), навер-
ное, использует что-то из его приемов. Да и футбо-
листом был великолепным. Между прочим, в 1998 
году в финале Кубка кубков Кларк в составе «Чел-
си» обыграл известный мне не понаслышке «Штут-
гарт». Немецкую команду тренировал тогда Лев, а в 
нападении играл Бобич, который в мою бытность 
в «Штутгарте» работал там спортивным директо-
ром... Вообще Кларк - человек эмоциональный, если 
надо, бывает жестким. «Рединг» - команда, где все 
предельно вежливые, по сто раз на день друг с дру-
гом здороваются. Тренер же сказал: хочу команду 
не хороших мальчиков, а победителей.

- Каковы впечатления от первенства Англии?
- Это самая сложная лига из всех, где я высту-

пал. Все бьются, бегут, игроки накачанные, выно-
сливые. Невозможно прогнозировать результат ни 
в одном матче. И явных фаворитов в турнире, как 
правило, нет. Не то что у нас в первой лиге - «Томск», 
например. Или в высшем дивизионе «Зенит», ЦСКА.

- Можете сравнить уровень второго по уровню 
английского дивизиона и российской премьер-лиги?

- Не хотел бы этого делать. Играя в Англии, я, ес-
тественно, найду здесь больше плюсов, чем в нашей 
лиге. Но и в принципе сравнивать неправильно. Ко-
нечно, лучшие команды российской премьер-лиги 
выше уровнем. Вот я видел матчи первого тура в 
России, и мне очень понравились ЦСКА, «Динамо» - 
хотя бело-голубые и проиграли. В сильнейших рос-
сийских командах исполнители высокого класса.

- В глубине души не жалеете, что ушли в свое вре-
мя из «Зенита»?

- Задавался этим вопросом. Может быть... Мо-
жет быть, чуточку и жалею. Возможно, я выбрал не 
лучшее время для перехода. Но с другой стороны, не 
исключено, я никогда по-настоящему не узнал бы, 
что такое Европа. И напомню, из «Зенита» перешел 
в один из сильнейших на тот момент клубов бундес-
лиги - со «Штутгартом» играл и в Лиге чемпионов...

ДЕМИН И ПАВЛЮЧЕНКО
 - В минувшем сезоне английское первенство 

выиграл «Борнмут», которым владеет россиянин Мак-
сим Демин. Вы с ним знакомы?

- Да. Хоть и не скажу, что близко дружим. Чело-
век всей душой в команде, вкладывает в нее собст-
венные деньги. Победа «Борнмута» - большой успех 
для него. Команда в прошлом сезоне оказалась дей-
ствительно лучшей - в том числе и по игре. Это бы-
ла своего рода «Барселона» в нашей лиге - футболи-
сты здорово контролировали мяч, прекрасно игра-
ли в пас. 

- Демин в «Борнмут» вас не приглашал?
- Нет.
- В прошлом сезоне вы пропустили немало матчей 

из-за травм. Как сейчас себя чувствуете?
- Все нормально, тренируюсь в общей группе, 

работаю.
- Неделю назад вы говорили, что «Рединг» на днях 

сыграет с «Тоттенхэмом». Но об этом нигде в СМИ не 
упоминалось...

- Мы проводили контрольный матч с «Тоттен-
хэмом» на его тренировочной базе. Она, конечно, 
впечатлила. База новая, на нее потратили кучу де-
нег. Я в восторге. Это лучшая база, на которой во-
обще когда-либо бывал. Здесь все самое современ-
ное, полей, наверное, штук двадцать. Дети всех 
возрастов тренируются. Я, к слову, отправил па-
ру фото Павлюченко. И приписал: «Братан, пере-
дам от тебя привет».

- А как вы сыграли?
- Уступили 0:1. Я был на поле первые 60 минут.
- «Рединг» недавно вернулся из Таиланда. В матче 

с тамошними звездами вы забили гол. Почему коман-
да отправилась в это путешествие?

- У нас руководство из Таиланда. Поэтому нам и 
организовали поездку. Все было здорово. Жили че-

тыре дня в Бангкоке и три - на острове Ко Самуи. В 
столице тренировались на главном стадионе. Заня-
тия из-за сильнейшей жары начинались в 8 утра. 
Создавалось впечатление, что  если выйдешь на 
тренировку минут на 30 позже, то на поле распла-
вишься. Вообще я в Таиланде второй раз - когда-
то ездил в отпуск в Паттайю. Сейчас же было не до 
отдыха. Хотя на острове нам дали один выходной.

АРШАВИН И АЛЕНИЧЕВ
- Вы дали понять, что собираетесь играть еще как 

минимум 4 года.
- Как здоровье позволит...
- Летом 2018-го вам будет 34. Для нападающего 

- не криминал. Клозе в 36 лет стал чемпионом мира. 
Наверное, мечтаете сыграть на домашнем мировом 
первенстве?

- Время покажет. Мне понравились слова Арша-
вина, который сказал: если он будет играть на чем-
пионате мира в России, то уровень нашего футбо-
ла очень невысок.

- Но ваша фамилия Погребняк. И вы младше Анд-
рея почти на два с половиной года. Может, не стоит 
записывать себя в старики?

- Естественно, турнир в России станет гранди-
озным событием. Ну а что касается меня... Загады-
вать не будем. Посмотрим. Все зависит от того, ка-
кую буду показывать игру.

- Но если бы позвонили из сборной, вы, наверное, 
с удовольствием приехали бы...

- Вообще не вижу смысла обсуждать эту тему - 
она на данный момент для меня, увы, неактуальна. 
А от сборной я никогда не отказывался.

- Что думаете по поводу перехода Аршавина и 
Павлюченко в «Кубань»?

- А почему, собственно, нет? Павлюченко вооб-
ще родом оттуда. С Аршавиным я недавно разгова-
ривал - он доволен, продолжает играть. Не сомне-
ваюсь, они помогут команде.

- А как вам Тимощук в «Кайрате»?
- Очень рад за него - в 36 лет играет, капитанит 

и в Казахстане.
- Кержакову предложили работать в РФС. Пред-

ставляете Александра в костюме с галстуком?
- Да, представляю, ведь недавно видел его сва-

дебную фотографию в инстаграме. Но я бы на ме-
сте Кержа еще поиграл.

- «Зенит» опять станет чемпионом?
- Исходя из того, что показал ЦСКА в матче с «Ру-

бином», конкуренция будет серьезная. В борьбу за 
золото может вмешаться и «Динамо».

- В «Спартаке» с приходом Аленичева, Титова и 
Ананко что-то сдвинется с мертвой точки?

- Уверен в этом. Многое изменится к лучшему. 
Наконец-то руководство сделало шаг, который хо-
тели болельщики - назначили тренерами насто-
ящих спартаковцев. Да и состав в команде при-
личный. Думаю, «Спартаком» его болельщики бу-
дут довольны.

- В том случае, если команда начнет выигрывать.
- Начнет. Аленичев поставит спартаковскую иг-

ру. Да и опыт у него немалый.
- Что думаете о лимите «6+5»?
- Я вообще не сторонник лимита, предпочитаю 

расти в конкурентной среде - так всегда у меня было. 
Но коль приняли... Не я же, в конце концов, решаю.

- Но это, вероятно, дополнительный шанс для 
многих футболистов с российским паспортом. В том 
числе когда-нибудь, может быть, и для вас?

- Нет, я счастлив в Англии. Если руководство ка-
кой-нибудь команды позовет меня из-за лимита, то 
услышит отказ.

- Что думаете об истории с Фримпонгом?
- Видел этот момент. Если согласно правилам за 

такой жест удаляют, то все по делу.
- Но его вроде с трибун оскорбляли...
- В любом случае надо было сдерживаться. Так 

себя вести футболист не имел права. После матча 
он мог возмущаться... В Англии тоже обсуждали 
этот эпизод. Оскорбительные выходки болельщи-
ков здесь неприемлемы.

МАША И СНЕГ
- Сегодня футболисты из России почти не едут в 

Европу. Все дело в больших деньгах, которые они 
получают дома?

- У всех семьи, всем надо их кормить. Понять 
можно... Но есть еще один момент - все хотят 
играть только в топ-клубах. Но они, насколько я 
слежу за прессой, особо нашими футболистами не 
интересуются.

- Вы уже давно за границей - выступали в Герма-
нии, сейчас в Англии. Какие важные выводы для себя 
сделали как легионер?

- Я понял, что порой лучше промолчать. 
Молчание - золото. Наверное, это правило работает 
не только в Европе...

- А домой хочется?
- Не буду скрывать - да. Тянет. Как сказал один 

известный человек о русских в Англии: «Мы здесь 
не чужие, мы здесь просто не свои». Но, повторяю, 
мне здесь хорошо.

- И можете себе представить, что будете жить 
тут всегда?

- С трудом верится... Снега в Лондоне, по сути, не 
бывает. Я даже колеса на зимние не меняю. А снега, 
как в России, хочется - не то слово. Хоть прилетай 
на Новый год на день в Москву.

- Расскажите, пожалуйста, о линии одежды Марии 
Шаталовой.

- Шаталова - девичья фамилия моей жены. Мы 
дизайнеры. Маша, точнее. И можно сказать, она 
в этом деле человек успешный. Нравится ей мода. 
Наши магазины есть и в России - в Охотном ряду 
в Москве, в других городах. Одежду предлагаем 
и элитную, и чуть-чуть поскромнее. Маша сама 
все рисует, а потом швеи воплощают ее мечты 
в жизнь.

- А вы, наверное, модель?
- Нет, мужскую одежду пока не делаем. Маша все 

говорит - давай мужскую линию начнем. Но у меня 
пока и так есть чем заняться.

- Дети в футбол играют?
- Младшему, Алексу, 4 года - ему еще рано. Он 

у нас иногда ходит на теннис. А старший, Артем, в 
футбол играет. Был в школе «Челси», но очень далеко 
возить. Мы перевели его в «Фулхэм», однако нам 
вежливо сказали: мол, надо еще немного набраться 
мастерства. Ему уже 8 лет, а там есть его ровесники, 
владеющие мячом лучше. Я всегда приходил на 
тренировки и все видел собственными глазами. 
То, что творят сейчас там 7 - 8-летние мальчишки 
с мячом, просто фантастика!

- А чем увлекается ваш средний сын Павел?
- От тоже болен футболом. Как только вернется 

с каникул, будет ходить в секцию. Мои сейчас в 
Москве.

- Правда, что с балкона квартиры, где живете, вы 
видели, как награждали «Челси»?

- Не совсем так. У нас были каникулы - мы 
уезжали. Но в принципе у меня с балкона 10-го 
этажа видно три стадиона: «Крейвен Коттедж» - 
«Фулхэма», «Стэмфорд Бридж» - «Челси» и «Уэмбли». 
Большое спасибо «Фулхэму», его сотрудники помогли 
подыскать мне квартиру - в ней до сих пор живем.

- В Лондоне вы стараетесь не пропускать «Уимбл-
дон». Как было в этом году?

- К сожалению, на турнир не попал - летал 
в Таиланд. Вообще мы с Машей общаемся со 
Светланой Кузнецовой. Она готова была помочь с 
билетами, но, увы, у нас в этот раз не сложилось.

Ефим ШАИНСКИЙ

Павел ПОГРЕБНЯК: «ЖАЛЕЮ, 
ЧТО УШЕЛ ИЗ «ЗЕНИТА»

16 ноября 2009 года. Российские сборники  
Андрей АРШАВИН, Сергей ИГНАШЕВИЧ,  
Алан ДЗАГОЕВ, Роман ПАВЛЮЧЕНКО,  
Павел ПОГРЕБНЯК и Александр КЕРЖАКОВ  
летят в Словению, где в ответном стыковом матче  
они лишатся путевки на ЧМ-2010.
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Новость о назначении Канделаки глав-
ной ответственной за спорт на рос-
сийском ТВ вызвала резонанс как у 

простых болельщиков, так и в професси-
ональных кругах. В соцсетях с ней успел 
схлестнуться даже Василий Уткин - глав-
ный редактор «НТВ Плюс», чьи сотрудники, 
по идее, будут работать на «Матч ТВ».

Чтобы понять, насколько успешной мо-
жет стать Канделаки в новой роли, «СЭ» 
пообщался с человеком, который хорошо 
знаком с ее деловыми качествами. Это Олег 
Беркович - один из основателей и бывший 
партнер компании «Апостол», генеральным 
директором которой сейчас является Кан-
делаки.

- Вокруг Канделаки всегда много шума, 
во многом вызванного ее широким присут-
ствием в медиа и активным участием в об-
щественно-политической жизни страны. А 
вот о Канделаки-менеджере, Канделаки-
руководителе страна знает куда меньше…

- Мы работали с Тиной на протяжении 
шести лет. От себя могу сказать, что, как 
профессионал, она старается очень глубо-
ко вникать в детали каждого проекта, ко-
торым занимается. Она всегда собирает 
отличную команду. У нее есть пунктик о 
качестве конечного продукта. Причем ори-
ентиром служит не российский, а мировой 
уровень. Конечно, это не всегда получается, 
бывают огрехи, но я не припомню, чтобы у 
нее были какие-то провалы или поражения. 
Она делала проекты на ТВ, в интернете, в 
области PR, образования, и всегда получал-
ся отличный продукт.

- Последние годы фамилия Канделаки 
все чаще упоминалась в контексте ее рабо-
ты в компании «Апостол», регулярно выиг-
рывающей госзаказы на ребрендинг круп-
ных компаний. Но широкая общественность 
по-прежнему воспринимает ее в первую 
очередь как телеведущую. Таковы стерео-
типы, изменить которые весьма непросто. 
Каковы основные достижения компании под 
руководством Канделаки?

- Последние годы она систематически 
занималась изменением лица российской 
промышленности. Они сделали несколь-

ко сильных новых брендов («Ростех», «Тех-
нодинамика», КРЭТ, «Калашников»). Этим 
компаниям необходимы были перемены, 
и у нас получилось их совершить. Поми-
мо этого мы можем говорить о ежедневной  
PR-работе, которую не видно со стороны. 
Речь идет о медийном сопровождении, уве-
личении количества публикаций, работе с 
социальными сетями. Благодаря этой ра-
боте о клиентах больше узнают. Это все 
можно посмотреть в аналитических свод-
ках. Клиенты довольны и продолжают со-
трудничество. Роль в этом Тины не толь-
ко организационная - она очень креатив-
ный человек. Помогает контентом, идеями, 
придумывает интересные ходы. Еще один 
удачный пример работы - разработка брен-
да «Наследие Татарстана». Это первый в 
России бренд, раскрывающий «культурный 
код» территории и задающий визуальный 
стиль для брендинга республики в привяз-
ке к его историко-культурному наследию.

- Поговорим о ее новом проекте. Помо-
гать реализовывать идею «Матч ТВ» ей бу-
дет создатель телеканала «Домашний» На-
талья Билан, также не исключено пригла-
шение иностранного специалиста, хорошо 
знакомого со спецификой спортивных СМИ. 
Тина - командный игрок?

- Да. У нее есть умение собирать вокруг 
себя команду талантливых людей. Она уме-
ет их воодушевлять, создать для них сво-
бодное пространство, в котором они могут 
спокойно творить. Она может отличить 
профессионала от непрофессионала. Это 
очень важная характеристика для руково-
дителя. В этой связи лично я не беспокоюсь 
за качество телевизионных трансляций на 
новом канале, где будут работать только 
лучшие комментаторы. Еще одно качество 
- умение принимать решения, брать на себя 
ответственность и отстаивать эти решения 
перед заказчиками. Если внутри команды 
решение принято, Тина с ним согласилась, 
сама им вдохновлена, то она приложит мак-
симум усилий для того, чтобы оно было ре-
ализовано.

- Она жесткий руководитель или ее под-
ход к управлению скорее демократичен?

- Сначала Тина слушает. Это черта 
нормального руководителя. Ты нанима-
ешь профессионалов не для того, чтобы 
рассказывать им, как работать. Таков 
подход Стива Джобса, которому она ста-
рается следовать. Другое дело, что, когда 
она выслушала мнения, приняла реше-
ние, - это будет последнее слово. После 

того как работа будет запущена и, допу-
стим, затем окажется, что это было не 
самое лучшее решение, что можно было 
что-то сделать лучше, то в дальнейшем 
его можно будет изменить. Это не подход 
барана к новым воротам: если так, то, зна-
чит, только так. Если объективные пока-
затели будут говорить о том, что решение 

действительно не самое лучшее - не по-
шел контент, выручка ниже ожидаемых 
параметров и так далее, тогда она может 
поднять вопрос о смене стратегии, и сама 
будет выступать за пересмотр решений. 
После рефлексии происходят изменения, 
и это очень важно.

- Из чего следует, что в мире современ-
ных информационных технологий Кандела-
ки держит руку на пульсе. А как обстоит дело 
с умением находить общий язык с подчи-
ненными?

- Она всегда глубоко погружена в ин-
формационное пространство, и эти шесть 
лет работать с ней в целом было очень ком-
фортно. Конечно, были разные сложные 
моменты, но это нормально. Это обычная 
человеческая история. С другой стороны, 
многие люди с ней не срабатывались. Это 
так. Я видел много таких людей… Думаю, 
вопрос тут в уровне профессиональных 
целей.

- После того как было озвучено решение 
о назначении Канделаки на новый спор-
тивный канал, чья аудитория по умолча-
нию преимущественно мужская, и ее пер-
вых комментариев в прессе о строительст-
ве крупной спортивной редакции «с нуля», 
в социальных сетях в заочную перепалку с 
ней вступил главный редактор спортивных 
каналов «НТВ Плюс» Василий Уткин, которо-
го задели слова телеведущей.

- Я абсолютно уверен, что в ближай-
шие несколько месяцев, еще до запуска 
канала, будет большое количество если 
не скандалов, то разного рода конфликт-
ных ситуаций. Я всегда оценивал Тину не 
как женщину, а как профессионала. У нее 
большой опыт продюсирования телевизи-
онных программ, и у нее это получалось 
очень хорошо - они, например, номини-
ровались на разные премии. Ситуация 
с Уткиным - это скорее недопонимание, 
чем некий конфликт. Она разъяснила 
свои слова. Поначалу аудитория отнесет-
ся к такому назначению со скепсисом или 
вовсе негативно: яркая медийная персо-
на пришла в спорт. Это нормально. Этот 
негатив будет преодолен, когда зрители 

увидят результат работы. А он будет по-
ложительным.

- Насколько Канделаки готова к работе 
прямо сейчас?

- Она влюблена в телевидение. Мне ка-
жется, она любит его больше, чем PR, но 
корректно на этот вопрос может ответить 
только сама Тина. Ее публичная карьера 
начиналась как раз на ТВ, и она будет де-
лать новый канал с большой любовью. Не 
сомневаюсь, что она осознает большое ко-
личество угроз и специфику спорта. Понят-
но, что она увлекается спортом, занимается 
спортом, смотрит его как болельщица, име-
ет опыт профессиональной деятельности 
в нем, но все равно ей потребуется время 
для полного погружения в среду. Но когда 
это время пройдет, она будет разбираться 
в нем лучше многих корифеев. Иначе не по-
лучится крутой продукт.

- Так это не первый опыт работы Канде-
лаки в спортивной сфере?

- Нет, не первый. Еще в марте появилась 
информация, что «Апостол» займется раз-
работкой концепции брендирования горо-
дов, в которых пройдут игры чемпионата 
мира-2018. Кроме того, Тина и ее компания 
делали презентацию камерунского напа-
дающего Самюэля Это’О в «Анжи» и вооб-
ще создавали новый имидж дагестанскому 
клубу. Несколько лет назад отечественные 
клубы только начинали работать с соци-
альными сетями и интернет-аудиторией, 
и дагестанский клуб показал конкурентам, 
как умело пользоваться соцсетями, видео-
каналами и за небольшую единицу времени 
увеличить число подписчиков, расширить 
интерес к одному отдельно взятому клубу.

- Возможно ли, что мы увидим Кандела-
ки в качестве ведущей на новом спортив-
ном канале?

- Думаю, что нет. На данный момент 
Тина, начинавшая как ведущая, переква-
лифицировалась в успешного менеджера. 
Рискну предположить, что она довольна 
своим профессиональным ростом, и на 
«Матч ТВ» сосредоточится на генерации 
идей и запуске новых продуктов.

Павел КОЗЛОВСКИЙ

УДИВИТЕЛЬНЫЙ ЭТО’О 
Мы сидим за столиком уютного 

кафе в центре Москвы. Перед Юл- 
дуз чашка ароматного капучино. 
Молочный узор на поверхности на-
питка напоминает очертаниями не 
то яблоко, не то грушу. «Мисс Пре-
мьер-лига» берет ложечку и стара-
тельно придает изображению фор-
му традиционного сердечка.

- В детстве увлекалась рисовани-
ем, - задумчиво поясняет Юлдуз. - А 
потом переключилась на националь-
ные танцы.

- Лезгинка?
- Да, - в больших темных гла-

зах появляются веселые огоньки. 
- Она ведь у разных кавказских 
народов разная - у каждого своя. 
Мы с нашим ансамблем объезди-
ли множество российских горо-
дов. Но в Петербурге я до конкур-
са не бывала ни разу. Город краси-
вый, очень понравился. И теперь 
это одно из моих самых любимых  
мест.

Сердечко на поверхности капучи-
но получилось идеальным. Худож-
ница Джумандыкова явно поймала 
вдохновение.

- А кому принадлежит ваше сер-
дце, Юлдуз?

- Это тайна.
- Хорошо, тогда кто ваш любимый 

футболист? 

- Криштиану Роналду. Я не слиш-
ком оригинальна, да? - огоньки в гла-
зах становятся озорными.

- Пожалуй, - смеюсь в ответ. - 
Бомбардир-фотомодель - отличный 
ориентир для болельщицы.

- Ну да. Девушки ведь тоже обра-
щают внимание на внешность.

- Видели когда-нибудь знамени-
того португальца живьем в игре?

- Увы, ни разу. Три года назад, 
когда его сборная приезжала в Рос-
сию, меня в Москве не было. Жила в 
Махачкале, училась в университете 
на экономиста. И старалась не про-
пускать ни одного домашнего матча 
любимого «Анжи».

- Там тоже было на кого посмо-
треть: Это’О, Роберто Карлос, Жир-
ков, Габулов, тренер Хиддинк…

- О да! Гус создал и долгое время 
поддерживал в команде потрясаю-
щую атмосферу. Мы, болельщики, 
это чувствовали, когда общались с 
игроками.

- Кто вас по-человечески очаро-
вал больше всех?

- Это’О. Удивительный спортс-
мен. Великий. Я с ним однажды раз-
говаривала.

- Беседовали по-французски?
- Нет, я этим языком не владею. 

Могу объясниться по-английски, а с 
Это’О говорила через переводчика. 
Самюэль был очень доброжелателен 

и держался запросто, как-то по-свой-
ски. Я даже удивилась.

«ИГРАЙТЕ ОТ ДУШИ!»
Мы допиваем капучино и воз-

вращаемся в офис РФПЛ, где Юлд-
уз Джумандыкову ждет фотосессия. 
Победительница прибыла во всео-
ружии: извлекает из сумки полный 
комплект новенькой экипировки 
«Анжи» включая бутсы.

- На вас одинаково хорошо сидит 
и деловой костюм, и спортивная фор-
ма, - не могу удержаться от компли-
мента.

- Правда? - Юлдуз, кажется, не-
сколько смущена. - К сожалению, в 
футболке нельзя приходить на рабо-
ту (смеется). - Ничего, впереди у «Ан-
жи» целых четыре матча в Москве. 
Обязательно надену, когда пойду на 
стадион.

- В Москве - понятно. А слабо по-
ездить за командой по другим горо-
дам? - немного подначки не поме-
шает, даже когда перед тобой «Мисс 
Премьер-лига».

- Я бы с радостью, но, боюсь, на-
чальство не поймет, - вздыхает Юлд-
уз. - К счастью, есть телетрансляции 
и интернет. Я ведь и футболом в свое 
время заразилась по телевизору.

- Давно?
- Семь лет назад, во время чемпи-

оната Европы. Мы всей семьей боле-
ли за сборную России: наши так здо-
рово играли! Турнир закончился, и я 
поняла, что без футбольных эмоций 
мне уже не обойтись.

- Семь лет - достаточный срок, 
чтобы научиться не просто пережи-
вать за любимых спортсменов и ко-
манды, но и понять игру. Вы можете 
сказать: «Я разбираюсь в футболе»?

- Думаю, да. Во всяком случае, 
я не путаюсь в правилах, знаю, кто 
за какие клубы выступает в россий-

ской премьер-лиге, вижу, кто играет 
в атаку, а кто от обороны…

- Зрителям обычно нравятся те, 
кто много забивает.

- Для меня главное, чтобы коман-
да играла от души. Если футболи-
сты отдают на поле все силы - зна-
чит, они любят свое дело и уважают 
нас, болельщиков. И тогда не так уж 
важно, какие фамилии написаны на 
майках. После того как из «Анжи» уш-
ли звезды, я, конечно, огорчилась, но 
дорогу на стадион не забыла. И когда 
команда играла в ФНЛ, переживала 
за нее не меньше, чем в премьер-ли-
ге. А в конце прошлого сезона радо-
валась и гордилась.

- На конкурсе в Санкт-Петербурге 
вы думали о том, что представляете 
клуб и республику?

- Конечно! - Юлдуз моменталь-
но становится серьезной. - Оттого и 
волновалась страшно. Очень хоте-
лось победить. Это была моя самая 
большая мечта на тот момент.

- Вы жили с ней несколько лет, я 
знаю.

- Это правда. С тех самых пор, как 
заняла третье место на самом пер-
вом конкурсе «Мисс Премьер-лига» 
в 2012 году. И когда узнала, что бо-
лельщики «Анжи» и клуб дали мне 
второй шанс, решила, что не имею 
права их подвести.

ВСЕГДА ОСТАВАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ

Фотосессия в разгаре. Попози-
ровав в статике, мисс Джуманды-
кова начинает чеканить мяч. Одно 
касание, второе, третье… За стекла 
можно не беспокоиться: мяч, кажет-
ся, не меньше корреспондента «СЭ» 
проникся обаянием Юлдуз и слуша-
ется девушку беспрекословно.

- Формат нынешнего финала за-
метно отличался от того, что РФПЛ 

предлагала участницам в 2012-м. Что 
вы предложили бы вернуть?

- Пожалуй, ужин с футболистом 
(улыбается). Всегда интересно по-
общаться с теми, кто чего-то добил-
ся в твоей любимой игре. Футбол за-
мечателен как спорт, но его делают 
таковым люди.

- Зато на сей раз вы азартно пого-
няли мяч на пляже…

- Эмоций было море! - Юлдуз сме-
ется. - Жаль, что наша команда, со-
ставленная из конкурсанток, про-
играла сборной социальной сети 
«ВКонтакте». Скамейка у нас была 
длиннее, но даже активные замены 
не помогли - 0:5. Утешаю себя тем, 
что соперницы были в принципе 
лучше подготовлены, а нам не хва-
тало сыгранности: познакомились-
то друг с другом лишь накануне.

- В игре вы оказались заодно, но 
на конкурсе были конкурентками. 
Другие участницы, уверен, мечтали 
победить не меньше вашего. Пробле-
мы в общении возникали?

- Вы знаете, практически нет. 
Мне кажется, все девчонки понима-
ли: конкурс конкурсом, но жизнь не 
ограничивается только им. Могут 
быть соперницы, но не должно быть 
врагов.

- В интернете все последние дни 
активно обсуждали не только итоги 
финала, но и личность Ольги Кузько-
вой, которую делегировали болель-
щики ЦСКА. Точнее, ее взгляды и 
предполагаемые убеждения.

- Для меня вся эта история ста-
ла полной неожиданностью. Чест-
ное слово! - улыбка исчезает с лица 
Юлдуз. - Во время конкурса у Оли ни 
с кем не было проблем, не говоря уж 
о каких-нибудь ссорах или стычках. 
Мы соревновались друг с другом, но 
общая атмосфера оставалась вполне 
дружелюбной. Это ведь была не бит-

ва, а в первую очередь захватываю-
щее приключение.

- Организаторы в итоге лишили 
Ольгу титула «Мисс Обаяние». При-
чем, насколько мне известно, она са-
ма поняла ситуацию и не противилась.

- Могу себе представить, какие 
непростые дни ей пришлось пере-
жить. Надеюсь, у нее все будет хоро-
шо. Человек должен всегда и во всем 
оставаться человеком. А в жизни 
случается всякое.

Юлдуз делает небольшую паузу 
и… снова улыбается. Я присоеди-
няюсь.

«ХОЧУ ПОСМОТРЕТЬ МИР»
Фотосессия выходит на финиш-

ную прямую. Напоследок «Мисс 
Премьер-лига-2015» позирует при 
параде: ленту победительницы и 
призовой мяч с пожеланиями от 
всех участниц конкурса, который де-
вушке торжественно вручил испол-
нительный директор РФПЛ Сергей 
Чебан, удачно дополняет серебрис-
тая диадема. Сомнений нет: она до-
сталась той, которая была достойна 
награды - и как преданная болель-

щица, и как умный, добрый, обая-
тельный человек.

- Пословица гласит: «Не родись 
красивой, а родись счастливой». Вы 
красивы и, по-моему, счастливы.

- Да я не считаю себя красавицей, 
- Юлдуз, кажется, слегка краснеет. 
Мы с фотографом решительно про-
тестуем.

- Одна ваша мечта сбылась. Что 
дальше? 

- Буду болеть за «Анжи». Хочу, что-
бы наша команда стала чемпионом, 
а ее воспитанники играли в сборной 
России. Мечтаю посмотреть, как жи-
вут люди в других странах. Было бы 
классно съездить в Италию. А еще в 
Лондон: знаю этот город пока только 
по фильмам и рассказам друзей, но 
уверена, что мне там понравится… 
Если честно, я еще ни разу в жизни 
не бывала за границей.

- В Москве вы работаете экономи-
стом. А если бы вдруг появился шанс 
стать ближе к футболу?..

- Я бы ни в коем случае не отка-
залась! - еще одна очаровательная 
улыбка напоследок.

Олег ПИРОЖКОВ

ДЕЛО ПЛАТИНИ 
ЖИВЕТ  

И ПОБЕЖДАЕТ
Суд Европейского союза фактически признал 

легитимность финансового fair play, объявив «со-
вершенно неприемлемым к судопроизводству» 
прошение бельгийского правосудия рассмотреть 
законность этого регламента. Структура ЕС рас-
ценила прошение как «беспредметное».

В конце июня суд первой инстанции Брюсселя 
разбирал иск к УЕФА группы футбольных агентов, 
а также ассоциаций болельщиков «ПСЖ» и «Ман-
честер Сити», считающих, что инициатива Мише-
ля Платини грубо нарушает принцип свободной 
конкуренции. Поскольку брюссельская инстанция 
сочла себя недостаточно компетентной в данном 
вопросе, дело, получившее имя бельгийского ад-
воката Даниэля Стриани, было передано на рас-
смотрение института судебной власти ЕС.

Адвокаты агентов и болельщиков выразили тог-
да удовлетворение ходом дела, так как надеялись, 
что по крайней мере будет приостановлено вве-
дение в действие со следующего сезона второй 
фазы финансового fair play. На этом этапе клу-
бам будет разрешен дефицит по итогам трех лет 
в сумме 30 миллионов евро, а не 45 миллионов, 
как было до сих пор. УЕФА, однако, подал апелля-
цию - и продолжил следовать избранным курсом.

Александр ПРОСВЕТОВ

БЕНТЕКЕ ДОРОЖЕ ВИТСЕЛЯ И АЗАРА

Юлдуз ДЖУМАНДЫКОВА: 
«МЫ БЫЛИ СОПЕРНИЦАМИ, А НЕ ВРАГАМИ»

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

«Ливерпуль» объявил о переходе напада-
ющего «Астон Виллы» Кристиана Бентеке. С 
24-летним бельгийцем подписано долгосроч-
ное соглашение, сообщает официальный сайт 
красных.

Сумма трансфера составила 32,5 миллио-
на фунтов стерлингов (46,2 миллиона евро), а 
зарплата новичка будет 140 тысяч фунтов в не-
делю. Форвард стал самым дорогим игроком в 
истории бельгийского футбола, побив рекорды 
Акселя Витселя и Эдена Азара, чьи покупки обо-
шлись «Зениту» и «Челси» в 40 миллионов евро.

Бентеке выступал за «Астон Виллу» на про-
тяжении последних трех сезонов. Он провел в 
премьер-лиге 89 матчей, забив 42 мяча и сде-
лав 8 голевых передач.

СОПЕРНИК «РУБИНА»  
ОБЫГРАЛ «БЕШИКТАШ»

ЛИГА ЕВРОПЫ. Австрийский «Штурм», став-
ший соперником «Рубина» в 3-м отборочном ра-
унде Лиги Европы, в заключительной контроль-
ной встрече межсезонья победил «Бешикташ».

Штурм - Бешикташ - 2:0 (Хаджич, 37. Кла-
рич, 73). 4627. «Штурм» (Грац): Эссер (Шютце-
науэр, 46) - Эренрайх (Потцманн, 63), Шойссен-
гейр, Спендельхофер, Ликояннис (Шарифи, 46) 
- Хаджич (Камавуака, 56), Ловрич (Пизингер, 68) 
- Грубер (Добрас, 68), Хорват (Шлоффер, 46), 
Шмербек (Авдияй, 68) - Кинаст (Кларич, 46).

КУАРЕЖМА УЕХАЛ В ТУРЦИЮ
ТУРЦИЯ. 31-летний нападающий Рикарду 

Куарежма продолжит карьеру в «Бешикташе», 
с которым заключил контракт на два сезона с 
возможным продлением еще на один. Зарплата 
португальца составит 1,7 миллиона евро в год. 
Его предыдущий клуб «Порту» получит за транс-
фер 1,2 миллиона.

«ИНТЕР» ДОГОВОРИЛСЯ  
ОБ АРЕНДЕ ЙОВЕТИЧА

ИТАЛИЯ. «Интер» договорился с «Манчес-
тер Сити» о трансфере нападающего Стевана 
Йоветича. Как сообщает Sky Sport Italia, 25-лет-
ний черногорец будет взят миланцами в годич-
ную аренду с опцией обязательного выкупа 
контракта за 15 миллионов евро. При этом в со-
глашении между клубами предусмотрены раз-
личные денежные бонусы. В минувшем сезоне 
форвард провел всего 17 матчей в чемпионате 
Англии, забив 5 голов. Напомним, что Йоветич 
уже имеет опыт выступлений в серии А, где он 
защищал цвета «Фиорентины».

В «ЮВЕНТУС» ПРИШЕЛ  
ВРАТАРЬ НЕТУ

ИТАЛИЯ. «Ювентус» на своем официаль-
ном сайте объявил о подписании контракта с 
вратарем Нету. Соглашение с 26-летним бра-

зильцем рассчитано на четыре года. Четыре 
минувших сезона он провел в «Фиорентине», 
которая предлагала ему в прошлом году но-
вый договор, но он ответил отказом, поэтому в 
«Ювентус» перешел бесплатно на правах сво-
бодного агента.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 2-й отборочный ра-
унд. Ответные матчи. АСТАНА - Марибор - 
3:1 (первая игра - 0:1). Фола - ДИНАМО З - 0:3 
(1:1). СТЯУА - Тренчин - 2:3 (2:0). ВИДЕОТОН - 
ТНС - 1:1 (1:0). Дандолк - БАТЭ - 0:0 (1:2). Рудар 
- КАРАБАХ - 0:1 (0:0). ЛЕХ - Сараево - 1:0 (2:0). 
Стьярнан - СЕЛТИК - 1:4 (0:2).

ЗОЛОТОЙ КУБОК. 1/2 финала. США 
- Ямайка - 1:2 (Брэдли, 48 - Мэттокс, 31. 
Барнс, 36). Чтобы попасть на Кубок конфеде-
раций-2017, американцам придется сыграть в 
стыковом матче с победителем Золотого куб-
ка-2015. Панама - Мексика - 1:2 (Р.Торрес, 
57 - Гуардадо, 90+10, с пенальти, 105, с пе-
нальти).

В финале 27 июля встретятся команды 
Ямайки и Мексики, 3-е место 25 июля разыгра-
ют США и Панама.

Конкурс футбольных болельщиц «Мисс Премьер-лига» состоялся 
в Санкт-Петербурге с 17 по 19 июля. Мероприятие стало традицион-
ным: четвертый год подряд клубы РФПЛ с помощью интернет-голо-
сования выбирали своих представительниц для участия в финале. 
На этот раз симпатии жюри достались 26-летней поклоннице «Анжи» 
Юлдуз Джумандыковой. В беседе с корреспондентом «СЭ» девушка 
рассказала о себе, событиях во время и после конкурса и пристра-
стиях в любимой игре.

МИСС РФПЛ-2015

ФУТБОЛ

«КОМПАНИЯ КАНДЕЛАКИ СОЗДАВАЛА  
НОВЫЙ ИМИДЖ «АНЖИ»  

И ДЕЛАЛА ПРЕЗЕНТАЦИЮ ЭТО’О»

Вчера известная 
телеведущая, продюсер  
и IT-технолог Тина 
Канделаки подписала 
трехлетний контракт  
с «Газпром-Медиа».  
Она официально стала 
генеральным продюсером 
нового федерального 
канала «Матч ТВ», 
который займет место 
«России 2» и начнет 
вещание с 1 ноября.

Апрель 2011 года. Известная актриса Чулпан ХАМАТОВА,  
бразильский защитник «Анжи» РОБЕРТО КАРЛОС  
и Тина КАНДЕЛАКИ (слева направо).

Гр
иг

ор
ий

 С
Ы

С
О

ЕВ
 Р

И
А 

Н
ов

ос
ти

«Мисс РФПЛ»-2015  
Юлдуз ДЖУМАНДЫКОВА.
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26-летний полузащитник  
«Зенита» Аксель ВИТСЕЛЬ  

и новичок «Ливерпуля» 24-летний 
форвард Кристиан БЕНТЕКЕ.
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ТАБЛИЦА ПЕРЕХОДОВ ЕВРОПЕЙСКИХ ТОП-КЛУБОВ
Клуб/Главный тренер Пришли Ушли

АНГЛИЯ

АРСЕНАЛ
Арсен ВЕНГЕР

в. Чех (Челси), п. Сампер (Барселона), 
п. Моутинью (Монако), н. Обамеянг (Бо-
руссия Д), з. Романьоли (Рома)

н. Саного (Аякс, аренда), з. Джен-
кинсон (Вест Хэм, аренда), п. Диаби, 
н. Подольски (Галатасарай), в. Щенс-
ны (Рома), п. Фламини (Галатасарай), н. 
Дж.Кэмпбелл (Реал Сосьедад)

ЛИВЕРПУЛЬ
Брендан РОДЖЕРС

н. Бентеке (Астон Вилла), з. Клайн 
(Саутгемптон), п. Фирмину (Хоффен-
хайм), п. Милнер (Манчестер Сити), 
н. Ингс (Бернли), в. Богдан (Болтон), 
з. Гомес (Чарльтон), з. Аугустинссон 
(Копенгаген), н. Рондон (Зенит), п. Ко-
вачич (Интер)

н. Стерлинг (Манчестер Сити), з. 
Стюарт (Суиндон, аренда), з. Г. 
Джонсон (Стоук Сити), з. Манкильо 
(Атлетико, из аренды), з. Коатес 
(Сандерленд), н. Аспас (Севилья, 
выкуп прав), п. Джеррард (Лос-Анд-
желес Гэлакси), з. Морено (Рома), н. 
Борини (Вест Хэм, Реал Сосьедад)

МАНЧЕСТЕР СИТИ
Мануэль ПЕЛЛЕГРИНИ

н. Робертс (Фулхэм), п. Делф (Астон 
Вилла), н. Стерлинг (Ливерпуль), н. 
Энес Унал (Бурсаспор), з. Денайер 
(Селтик, из аренды), з. Отаменди (Ва-
ленсия)

н. Гуидетти (Сельта), н. Негредо (Ва-
ленсия, выкуп прав), п. Синклэйр, 
з. Ричардс (оба - Астон Вилла), з. 
Рекик (Марсель), п. Милнер (Ливер-
пуль), з. Настасич (Шальке, выкуп 
прав), п. Лэмпард (Нью-Йорк Сити), 
з. Боята (Селтик, выкуп прав)

МАНЧЕСТЕР 
ЮНАЙТЕД
Луи ВАН ГАЛ

п. Шнейдерлен (Саутгемптон), з. 
Дармиан (Торино), п. Швайнштай-
гер (Бавария), н. Депай (ПСВ), н. Эр-
нандес (Реал, из аренды), в. Ромеро 
(Сампдория), п. Бэйл (Реал), н. Мюллер 
(Бавария), н. Педро (Барселона)

н. ван Перси (Фенербахче), н. Энри-
кес (Динамо Зг, выкуп прав), п. Нани 
(Фенербахче), п. Клеверли (Эвер-
тон), н. Фалькао (Монако, из арен-
ды), п. Ди Мария (ПСЖ), в. Вальдес 
(Сиэттл Саундерс), з. Эванс (Эвертон)

ЧЕЛСИ
Жозе МОУРИНЬЮ

в. Бегович (Стоук Сити), п. Натан (Ат-
летику Минейру), н. Фалькао (Мона-
ко, аренда), п. Кальехон (Наполи), з. 
Баба (Аугсбург), з. Стоунс (Эвертон), п. 
Шрек (Санкт-Паули), п. Витсель (Зенит)

з. Уоллас (Карпи, аренда), н. Бэм-
форд (Кристал Пэлас, аренда), п. 
Макихран (Брентфорд), п. ван Гин-
кел (Стоук Сити, аренда), п. Паша-
лич (Монако), в. Чех (Арсенал), п. 
Какюта (Севилья), н. Дрогба, п. Т. 
Азар (Боруссия М), п. Атсу (Борнмут, 
аренда), з. Филипе Луис (Атлетико), п. 
Салах (Атлетико, Интер, Рома), п. Ку-
адрадо (Интер), п. Оби Микел (Аль-Аин)

ГЕРМАНИЯ

БАВАРИЯ
Хосеп ГВАРДЬОЛА

п. Дуглас Коста (Шахтер), п. Киммих, 
в. Ульрайх (оба - Штутгарт), п. Хей-
бьерг (Аугсбург, из аренды), п. Грин 
(Гамбург, из аренды), з. Кирхофф 
(Шальке, из аренды), п. Арт. Видаль 
(Ювентус)

п. Швайнштайгер (Манчестер Юнай-
тед), н. Писарро, в. Рейна (Наполи), 
п. Вайзер (Герта), п. Гетце (Ювентус), 
н. Мюллер (Манчестер Юнайтед)

БОРУССИЯ Д
Томас ТУХЕЛЬ

п. Кастро (Байер), в. Бюрки (Фрай-
бург), п. Вайгль (Мюнхен 1860)

н. Иммобиле (Севилья, аренда), п. 
Йоич (Кельн), в. Лангерак (Штут-
гарт), п. Кель (завершил карьеру), п. 
Ройс (Реал), н. Обамеянг (Арсенал)

ВОЛЬФСБУРГ
Дитер ХЕККИНГ

н. Крузе (Боруссия М) п. Перишич (Интер), п. Де Брейне 
(Ювентус), з. Р.Родригес (Реал)

ИСПАНИЯ

АТЛЕТИКО
Диего СИМЕОНЕ

з. Савич (Фиорентина), п. Феррей-
ра-Карраско (Монако), з. Манкильо 
(Ливерпуль, из аренды), н. Вьетто 
(Вильярреал), н. Мартинес (Порту), 
п. Тиагу Мотта (ПСЖ), з. Филипе Луис, п. 
Салах (оба - Челси)

п. Менса (Хетафе), п. М. Суарес (Фи-
орентина), з. Инсуа (Штутгарт), н. 
Леу Баптистан (Вильярреал, арен-
да), з. Алдервейрелд (Тоттенхэм), п. 
Арда Туран (Барселона), з. Миран-
да (Интер, аренда), н. Манджукич 
(Ювентус), з. Ансальди (Зенит, из 
аренды), з. Сикейра (Порту)

БАРСЕЛОНА
Луис ЭНРИКЕ

п. Арда Туран (Атлетико), п. Алейш 
Видаль (Севилья)

з. Монтойя (Интер, аренда), н. Деу-
лофеу (Эвертон), п. Хави (Аль-Садд), 
п. Афеллай, п. Сампер (Арсенал), н. 
Педро (Манчестер Юнайтед), п. Серхи 
Роберто, н. А. Траоре (оба - Эвертон), з. 
Адриану (Рома)

РЕАЛ
Рафаэль БЕНИТЕС

в. Касилья (Эспаньол), п. Васкес 
(Эспаньол), з. Данилу (Порту), н. Че-
рышев (Вильярреал, из аренды), п. 
Ройс (Боруссия Д), п. Шрек (Санкт-Па-
ули)

в. Касильяс (Порту), п. Хедира 
(Ювентус), н. Эрнандес (Манчестер 
Юнайтед, из аренды), п. Бэйл (Ман-
честер Юнайтед)

СЕВИЛЬЯ
Унаи ЭМЕРИ

з. Мариану (Бордо), н. Иммобиле 
(Боруссия Д, аренда), п. Н’Зонзи 
(Стоук Сити), з. Эскудеро (Хетафе), 
п. Коноплянка (Днепр), з. Рами (Ми-
лан), п. Крун-Дели (Сельта), п. Какю-
та (Челси)

н. Бакка (Милан), п. Мбиа (Трабзон-
спор), н. Аспас (Сельта), п. Алейш 
Видаль (Барселона), н. Деулофеу 
(Барселона, из аренды)

ИТАЛИЯ

ИНТЕР
Роберто МАНЧИНИ

п. Бьябьяни (Парма), з. Монтойя 
(Барселона, аренда), з. Мурильо 
(Гранада), з. Миранда (Атлетико, 
аренда), п. Кондогбья (Монако), п. 
Перишич (Вольфсбург), п. Шрек (Санкт-
Паули), п. Салах (Челси), п. Черчи (Ми-
лан), п. Куадрадо (Челси)

п. Ботта (Пачука), п. Оби (Торино), п. 
Кузманович (Базель), н. Подольски 
(Арсенал, из аренды), п. Альварес 
(Сандерленд, выкуп прав), п. Гуарин 
(Милан), п. Ковачич (Ливерпуль), п. Та-
идер (Уотфорд)

МИЛАН
Синиша МИХАЙЛОВИЧ

п. Маури (Парма), н. Луиз Адриану 
(Шахтер), н. Бакка (Севилья), п. Бер-
толаччи (Рома), н. Ибрагимович, п. Ма-
тюиди (оба - ПСЖ), п. Гуарин (Интер), з. 
Гарай (Зенит), з. Романьоли (Рома)

н. Робинью (Гуанчжоу), в. Габриэл 
(Наполи, аренда), н. Эль-Шаарави 
(Монако, аренда), з. Рами (Севилья), 
п. Мунтари, з. Боккетти (Спартак, из 
аренды), н. Дестро (Рома, из арен-
ды), н. Паццини (Верона), п. Эссьен 
(Панатинаикос), п. Черчи (Интер)

ЮВЕНТУС
Массимилиано АЛЛЕГРИ

н. Дзадза (Сассуоло), в. Нету (Фи-
орентина), п. Перейра (Удинезе, 
выкуп прав), н. Манджукич (Атлети-
ко), н. Дибала (Палермо), п. Хедира 
(Реал), п. Гетце (Бавария), п. Де Брейне 
(Вольфсбург), з. Алекс Сандру (Порту), 
п. Дракслер (Шальке), п. Гетце (Бава-
рия)

з. Серенсен (Кельн), з. Огбонна (Вест 
Хэм), п. Пирло (Нью-Йорк Сити), в. 
Сторари (Кальяри), н. Берарди (Сас-
суоло, выкуп прав), н. Тевес (Бока 
Хуниорс), н. Льоренте (Монако, Порту, 
Спортинг), п. Арт. Видаль (Бавария)

ФРАНЦИЯ

ПСЖ
Лоран БЛАН

в. Трапп (Айнтрахт Фр), з. Орье (Ту-
луза, выкуп прав), п. Ди Мария (Ман-
честер Юнайтед), п. Брахими (Порту)

п. Кабай (Кристал Пэлас), п. Тиагу 
Мотта, п. Матюиди (Милан), н. Ибраги-
мович (Милан)

Выделены фамилии игроков, чьи переходы уже состоялись.

ФУТБОЛ

СБОРНАЯ ПАНАМЫ 
НАЗВАЛА КОНКАКАФ 

«ВОРАМИ»

КУ-КА-РЕ-КУ
ХОККЕЙ
ЛАМОРЕЛЛО 

СТАЛ ГЕНМЕНЕДЖЕРОМ 
«ТОРОНТО»

МОСКВА. Вчера состоялось подпи-
сание соглашения о делегировании прав 
на проведение чемпионата РХЛ Высшей 
хоккейной лиге сроком на три года. Тур-
нир будет носить название «Первенство 
Высшей хоккейной лиги». Данное согла-
шение было подписано в соответствии с 
решением исполкома ФХР. Предполага-
ется, что в первенстве будут принимать 
участие все клубы РХЛ, часть клубов ВХЛ 
и МХЛ. (Федерация хоккея России)

ТОРОНТО. Новым генеральным ме-
неджером «Торонто» назначен Лу Ламо-
релло. Он стал 16-м человеком в исто-
рии «кленовых листьев», кто занимал этот 
пост. Ламорелло работал генеральным 
менеджером «Нью-Джерси» с 1987-го по 
май 2015 года, когда сам объявил о своей 
отставке. (Официальный сайт “Торонто”)

ВОЛЕЙБОЛ
ОБМОЧАЕВА УСТАНОВИЛА 

РЕКОРД РЕЗУЛЬТАТИВНОСТИ
ОМАХА. Женщины. Гран-при. Фи-

нал шести. 1-й тур. Италия - РОССИЯ 
- 0:3 (24:26, 26:28, 19:25). Италия: Ти-
роцци (6), Гуиджи (7), Малинов (2), Соро-
кайте (10), Кирикелла (10), Диуф (17), Де 
Дженнаро (л), К.Бозетти (0), Л.Бозетти 
(0). Россия: Ильченко (3), Фетисова (1), 
Обмочаева (28), Щербань (11), Любушки-
на (8), Косьяненко (0), Малова (л), Пасын-
кова (5), Орлова (2). Время матча - 1:32 
(26+36+28). Набранные очки - 69:79 (ата-
ка - 45:49, блок - 5:4, подача - 3:5, ошиб-
ки соперника - 16:21). 22 июля. Омаха. 
Century Link Center. 3600 зрителей. 

Наталия Обмочаева установила ре-
корд результативности сборной России 
для трехсетовых матчей, реализовав 27 
из 49 своих атак.

Бразилия - Китай - 3:1 (23:25, 
25:20, 25:16, 25:14). Б: Жусили (17), 
Моник (17). США - Япония - 3:0 (25:12, 
25:15, 25:18). С: Лоу (17).

Матчи 2-го тура Бразилия - РОССИЯ, 
Япония - Китай, США - Италия заверши-
лись минувшей ночью.

МОСКВА. Всероссийская федера-
ция волейбола назвала имена 20 игро-
ков, которые внесены в расширенную за-
явку женской сборной на стартующий 22 

августа в Японии Кубок мира. Это связу-
ющие Евгения Старцева, Анна Матиен-
ко (обе - «Динамо Кз), Екатерина Косья-
ненко, диагональные Наталия Обмочаева 
(обе - «Динамо» М), Дарья Исаева («Омич-
ка»), Наталья Малых, блокирующие Ека-
терина Ефимова (обе - «Заречье-Один-
цово»), Ирина Фетисова, Екатерина Лю-
бушкина (обе - «Динамо»» М), Екатерина 
Орлова («Волеро», Швейцария), Анаста-
сия Шляховая, доигровщицы Любовь Со-
колова, Татьяна Кошелева, Яна Щербань, 
Александра Пасынкова (все - «Динамо» 
Кр), Ксения Ильченко («Уралочка»), Оль-
га Бирюкова («Динамо» Кз), Анастасия Ба-
выкина, либеро Анна Малова (обе - «Ди-
намо» М), Виктория Кузякина («Динамо» 
Кз). В заявочный лист команды для мат-
чей Кубка мира можно внести 14 фами-
лий. Подготовку к турниру сборная Рос-
сии начнет 1 августа в Новогорске. (Анд-
рей АНФИНОГЕНТОВ)

БАСКЕТБОЛ
ЦСКА ПРОДИЛ КОНТРАКТ 

С ХРЯПОЙ
МОСКВА. ЦСКА продлил контракт с 

форвардом Виктором Хряпой (32 года, 
206 см). Новое соглашение капитана ар-
мейцев подписано по схеме «1+1». Суще-
ственную часть минувшего сезона Хряпа 
провел в лазарете, приняв участие лишь 
в 13 матчах Единой лиги ВТБ, где его 
средние показатели составили 6,3 очка, 
5,8 подбора и 3,1 передачи за встречу. 
Следующий сезон станет для россияни-
на одиннадцатым в составе москвичей. 
(cskabasket.com)

НИЖНИЙ НОВГОРОД. Защитник 
Эрик Мэйнор (28 лет, 191 см) подписал 
однолетний контракт с «Нижним Новго-
родом». Прошлый сезон баскетболист, 
отыгравший в НБА пять лет, провел в ита-
льянском «Варезе». Там Мэйнор набирал 
в среднем 13,5 очка, делал 7,4 передачи и 
4,1 подбора за матч. (nn-basket.ru)

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Форвард Павел 
Антипов (23 года, 204 см) перешел в «Зе-
нит». Баскетболист выступал за УНИКС 
с лета 2012 года, и в минувшем сезоне 
провел 24 матча в Единой лиге ВТБ. Его 
средняя статистика составила 7,9 очка и 
3,1 подбора за встречу. (basket.fc-zenit.ru)

МОСКВА. Международная федера-
ция баскетбола (ФИБА) направила в РФБ 
письмо с уведомлением о том, что 8 - 9 ав-
густа на заседании исполкома ФИБА бу-
дет рассмотрен вопрос о ситуации с вы-

борами президента РФБ. Представите-
ли организации уведомили российских 
коллег, что находятся в курсе решения 
суда и связанных с ним событий. (Тимур 
РУСТАМОВ)

БИАТЛОН
КАСПЕРОВИЧ УТВЕРЖДЕН
МОСКВА. Министерство спорта РФ 

по рекомендации Союза биатлонистов 
России утвердило Александра Касперо-
вича в качестве главного тренера сбор-
ной страны по биатлону. В прошлом се-
зоне этот 57-летний специалист работал 
с мужской командой, а с 1997 по 2001 год 
под его началом готовились наши биатло-
нистки. (biathlonrus.com)

ФОРМУЛА-1
«ЗАУБЕР» 

ПРОДЛИЛ КОНТРАКТЫ 
СО СВОИМИ ПИЛОТАМИ

БУДАПЕШТ. Команда «Заубер» еще 
до летнего перерыва в чемпионате закры-
ла вопрос с контрактами на следующий 
сезон. В 2016 году Фелипе Наср и Мар-
кус Эриксон продолжат выступать в швей-
царской команде. (f1news.ru)

СИНХРОННОЕ 
ПЛАВАНИЕ

ПОСЛЕ ОЛИМПИАДЫ 
СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ 
СТАНЕТ АРТИСТИЧЕСКИМ

КАЗАНЬ. Синхронное плавание бу-
дет переименовано в артистическое. Об 
этом заявил президент Международной 
федерации плавания (ФИНА) Хулио Ма-
глионе. «Мы уже обсуждали данный во-
прос с членами технического комитета 
ФИНА, - отметил Маглионе. - Они соглас-
ны с нашим предложением о переимено-
вании синхронного плавания в артистиче-
ское. Официальное письмо уже отправле-
но в технический комитет. Ожидается, что 
окончательно синхронное плавание сме-
нит название после Олимпийских игр в 
Рио-де-Жанейро». (ТАСС)

ВЕЛОШОССЕ
СЕН-ЖАН-ДЕ-МОРЬЕН. «Тур де 

Франс». 18-й этап. Гап - Сен-Жан-
де-Морьен, 186,5 км. 1. Барде (Фран-

ция, AG2R) - 5:03.40. 2. Ролан (Франция, 
Europcar) - 0.33. 3. Анакона Гомес (Ко-
лумбия, Movistar) - 0.59… 12. Фрум (Ве-
ликобритания, Sky)… 15. Контадор (Ис-
пания, ТИНЬКОФФ)… 17. Кинтана (Ко-
лумбия, Movistar). 18. Нибали (Италия, 
Астана) - по 3.02… 35. Родригес (Испа-
ния, КАТЮША) - 14.26.

Общий зачет. 1. Фрум - 74:13.31. 2. 
Кинтана - 3.10. 3. Вальверде (Испания, 
Movistar) - 4.09… 5. Контадор - 6.40… 7 
Нибали - 8.04… 29. Родригес - 1:13.43.

ТЕННИС
БОСТАД. Мужской турнир Swedish 

Open. Категория - 250. 494 310 евро. От-
крытые корты. Грунт. 28 участников.

1/8 финала. Пэр (Франция) - Гоффен 
(Бельгия, 1) - 6:2, 6:3. Робредо (Испания, 
2) - Рамос Винолас (Испания) - 6:4, 6:4. 
Ал. Зверев (Германия) - Монако (Аргенти-
на, 4) - 6:4, 6:2. Дарсис (Бельгия) - Янович 
(Польша, 8) - 6:1, 6:4. Истомин (Узбекис-
тан) - Альмагро (Испания) - 6:3, 6:3. Ма-
тье (Франция) - Гулбис (Латвия) - 6:3, 6:3.

УМАГ. Мужской турнир Croatia 
Open. Категория - 250. 494 310 евро. От-
крытые корты. Грунт. 28 участников.

1/16 финала. Кавчич (Словения) - 
РУБЛЕВ (Россия) - 7:6 (7:0), 2:6, 6:3. Ла-
жович (Сербия) - Джере (Сербия) - 6:3, 6:3.

1/8 финала. Соуза (Португалия) - 
Сеппи (Италия, 3) - 6:2, 6:2. Фоньини (Ита-
лия) - Дзумхур (Босния и Герцеговина) 
- 6:3, 7:5.

БОГОТА. Мужской турнир Claro 
Open Colombia. Категория - 250. 
768 915 долларов. Открытые корты. Хард. 
28 участников.

1/16 финала. Гомес (Колумбия) - 
Багдатис (Кипр, 5) - 6:3, 0:6, 7:6 (7:3). 
Грот (Австралия, 6) - Пелья (Аргентина) 
- 7:5, 4:6, 7:5. Беррер (Германия) - Уорд 
(Великобритания) - 6:4, 6:7 (7:9), 7:5. Га-
лан (Колумбия) - Риба (Испания) - 7:6 
(7:3), 6:3. Рам (США) - Фалья (Колумбия) 
- 6:4, 3:6, 6:3.

БАД-ГАШТАЙН. Женский турнир 
Nurnberger Gastein Ladies. Категория - 
International. 250 000 долларов. Открытые 
корты. Грунт. 32 участника.

1/8 финала. Эррани (Италия, 1) - За-
невска (Украина) - 6:2, 4:6, 7:5. Стосур (Ав-
стралия, 2) - Кукалова (Чехия) - 6:1, 6:0. 
КАСАТКИНА - Гергес (Германия, 6) - 3:6, 
6:4, 6:3. Шмиедлова (Словакия, 7) - Миту 
(Румыния) - 6:1, 0:0, отказ.

СТАМБУЛ. Женский турнир Istanbul 
Cup. Категория - International. 250 000 дол-

ларов. Открытые корты. Хард. 32 участ-
ника.

1/8 финала. Цуренко (Украина) - Хан-
тухова (Словакия) - 6:1, 6:1. Пиронкова 
(Болгария, 8) - Нара (Япония) - 6:3, 1:6, 6:1. 
К. Бондаренко (Украина) - Бартел (Герма-
ния) - 6:3, 4:6, 6:2. Флипкенс (Бельгия) - 
Корне (Франция, 4) - 2:6, 6:1, 6:2.

Парный разряд. 1/4 финала. ГАВ-
РИЛОВА/Свитолина (Россия/Украина) - 
ПАВЛЮЧЕНКОВА/Главачкова (Россия/
Чехия, 1) - 7:6 (7:2), 6:7 (7:9), 10:5. Кон-
тавейт/КУЛИЧКОВА (Эстония/Россия) - 
Чань Чиньвэй/Меличар (Тайвань/США) - 
6:3, 7:6 (7:5). ДЬЯЧЕНКО/Савчук (Россия/
Украина) - К. Бондаренко/Хрдинова (Укра-
ина/Чехия) - 7:6 (7:0), 4:6, 10:4.

ХРОНИКА
ПРОШЛА ТОРЖЕСТВЕННАЯ 

ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ
СПАРТАКИАДЫ УЧАЩИХСЯ
КРАСНОДАР. 22 июля состоялась 

официальная церемония открытия VII лет-
ней Спартакиады учащихся России 2015 
года. Торжественное открытие самого 
массового турнира России проходило в 
комплексе тренировочных залов «Чемпи-
он». Участников соревнований приветст-
вовали вице-губернатор Кубани Николай 
Долуда, министр физической культуры и 
спорта Краснодарского края Людмила 
Чернова, директор Федерального цент-
ра подготовки спортивного резерва Мин-
спорта России Дмитрий Киселев.

«Замечательная традиция проведе-
ния спартакиад привлекает все больше 
поклонников здорового образа жизни. 
Во многом благодаря этим соревнова-
ниям спорт в нашей стране год от года 
становится все популярнее, - отметил в 
приветственном письме министр спорта 
РФ Виталий Мутко. - Уверен, что участни-
ки спартакиады продемонстрируют свои 
таланты, волю к победе, станут приме-
ром для следующих поколений мальчи-
шек и девчонок, желающих стать быст-
рыми, сильными и ловкими».

Финальный этап соревнований на-
чался задолго до церемонии открытия - 
в конце мая. Завершится спартакиада в 
середине августа. Летние спартакиады 
учащихся России проводятся с 2003 года 
с интервалом раз в два года и считаются 
главным смотром подготовки спортивно-
го резерва для участия в составе сборных 
России. (junior-sport.su)

СБОРНАЯ ПАНАМЫ 
Вот это ДА!

После скандального поражения от сборной Мек-
сики (1:2) в полуфинале Золотого кубка сборная 
Панамы необычным образом выразила недоволь-
ство судейством и обвинила КОНКАКАФ (Футболь-
ную конфедерацию Северной и Центральной Аме-
рики и стран Карибского бассейна) в продажности. 
Футболисты снялись в раздевалке с баннером, на 

котором написано «КОНКАКАФ - воры. Коррумпи-
рованные, коррумпированные, коррумпированные».

Возмущение панамцев вызвали оба пенальти, 
назначенные в их ворота. Первый они сопроводи-
ли протестами, второй - аплодисментами. А после 
финального свистка некоторые из футболистов ста-
ли нападать на судей.

ЧЕМПИОНАТ ТУРЦИИ

Этим летом на трансферный рынок вышел турец-
кий клуб, который ведет себя активнее, чем мно-
гие представители чемпионатов «большой пя-

терки». «Антальяспор» уже подписал контракт с Это’О, 
почти договорился с Роналдинью (сделка сорвалась в 
последний момент) и переманивает других заметных 
игроков. В частности, турки зовут Виктора Вальдеса 
из «Манчестер Юнайтед», ведут предметный диалог с 
Алексом из «Милана» и предлагают 10 миллионов ев-
ро в год легенде «Ромы» Тотти.

История «скорпионов» (прозвище «Антальяспора») 
началась в июне 1966 года: три любительских клу-
ба из Антальи объединились, чтобы создать одну бо-
евую единицу. После регистрации в местном мини-
стерстве спорта «Антальяспор» попал во вторую по 
силе лигу страны и не мог подняться в высший диви-
зион целых 16 лет - вплоть до сезона-1982/83. Три го-
да команда боролась за выживание в элите (лучший 
результат - 14-е место), но в середине восьмидесятых 
все же рухнула вниз.

Во второй лиге «скорпионы» промаялись почти де-
сять лет, однако в конце девяностых случился всплеск: 
«Антальяспор» сначала закрепился в суперлиге, а за-
тем (в сезоне-1999/2000) пролез в финал националь-
ного Кубка. Там клуб из курортной провинции достой-
но сражался с «Галатасараем», уступив лишь в допол-
нительное время (3:5).

Дебют в Европе («Антальяспор» попал в Кубок УЕ-
ФА) обернулся разочарованием. Турки легко прошли 
азербайджанскую «Гянджу»,  а в следующем раунде 
победили дома «Вердер» - 2:0. После этой пощечины 
бременцы, вероятно, вспомнили, как выкручивались 
из подобной ситуации в 1987 году. Тогда немецкий 
клуб разгромил московский «Спартак» 6:2 после го-
стевого поражения 1:4, а «скорпионам» 13 лет спустя 
повезло еще меньше - их уничтожили со счетом 6:0.

Следующие десять лет «Антальяспор» привычно 
болтался между дивизионами и не претендовал ни на 
что, кроме сохранения места в суперлиге. Затем клуб 
на четыре года переименовали в «Медикал Парк Ан-
тальяспор» и «скорпионы» резко поменяли вектор раз-
вития. Смена курса связана с приходом к руководст-
ву командой Гюльтекина Генджера - уроженца Анта-
льи, разбогатевшего на постройке торговых центров. 
Новая философия «Антальяспора» выглядит так: клуб 
зовет игроков с громким прошлым, заключает одно-
летние контракты, активно продает майки, а через 
год прощается с этим футболистом и берет другого.

Эта политика не приносит выдающихся спортив-
ных результатов, но публика счастлива, когда в соста-
ве имеется погасшая звезда. Например, лучший бом-
бардир Еuro-2004 чех Барош отыграл за «скорпионов» 
13 матчей и даже забил два гола. Перед этим Генджер 
вел переговоры с Александром Глебом, но белорус вы-

брал «Коньяспор» - команду, которой не приходится 
бороться за выживание.

Сезон-2013/14 «Антальяспор» в очередной раз про-
вел во втором дивизионе. Возвращение наверх полу-
чилось непростым: «скорпионы» заняли 6-е место в 
регулярном чемпионате и прошли «Аданадемирспор» 
в полуфинале плей-офф. Судьба путевки в суперлигу 
решалась в финале с «Самсунспором». Основное вре-
мя закончилось вничью - 1:1. В овертайме «Антальяс-
пор» повел в счете, но пропустил за 13 минут до фи-
нального свистка. Все решила серия пенальти: игро-
ки «Самсунспора» запороли первые две попытки, а 
«скорпионы» точно исполнили все удары.

Теперь «Антальяспор» готовится к сезону в элите. 
Пока что клуб Генджера подписал только один кон-
тракт с мировой знаменитостью - 34-летний Это’О 
переезжает в Турцию, чтобы еще больше пополнить 
банковский счет. Его презентацию посетило больше 
тысячи человек, но мероприятие закончилось скан-
далом. Почетный консул Украины в Анталье Левент 
Айдын, который также является главой компании - 
спонсора клуба, пришел поприветствовать Это’О в 
футболке с изображением Владимира Путина и над-
писью «Вежливость - наше все». После этого министр 
иностранных дел Украины Павел Климкин освободил 
Левента от исполнения обязанностей.

Со стороны может показаться, что в Анталье стро-
ят топ-клуб, но впечатление обманчиво: руководство 
приглашает футболистов в коммерческих целях - не-
обходимо, чтобы новая 33-тысячная арена (откры-
тие - осенью) стабильно заполнялась. «Антальяспор» 
не стоит воспринимать как команду, готовую бросить 
вызов «Галатасараю», «Фенербахче» или «Бешикташу». 
Достаточно сказать, что в качестве альтернативы 
Это’О турки рассматривали Павлюченко, но отказа-
лись от приобретения российского нападающего, до-
говорившись с камерунцем. Мотив очень простой - у 
Генджера уже появилась звезда в линии атаки, поэ-
тому настало время укреплять полузащиту, оборону 
и вратарскую позицию.

Скорее всего, информация про 10 миллионов для 
Тотти - еще один маркетинговый трюк: всем было оче-
видно, что Император никуда не поедет, зато про «Ан-
тальяспор» рассказали во всех новостях, а клуб не по-
тратил ни цента на раскрутку.

«Надеюсь, в течение пяти лет к нам перейдет Лио-
нель Месси. Заниматься этим трансфером будет уже 
следующий президент, который придет мне на сме-
ну», - заявил Генджер и еще раз показал, как привле-
кать внимание к своему проекту.

«Антальяспор» хочет купить Месси» - прекрасный 
заголовок, не правда ли?

Павел ГОРОДНИЦКИЙ

А ЛЕТ ЧЕРЕЗ ПЯТЬ 
ОНИ КУПЯТ МЕССИ

«СЭ» 
развенчивает 

мифы 
об «Антальяспоре» - 

турецком клубе, 
который позвал 

Это’О, едва 
не пригласил 
Роналдинью 

и мечтает 
о Тотти

Лионель МЕССИ вряд ли планирует выступать 
в турецком чемпионате.

Презентация Самюэля ЭТО’О в качестве игрока «Антальяспора».

ЭТО’О: ЖИЗНЬ ПОСЛЕ «АНЖИ»
 «Челси» август 2013 - июль 2014 34 матча (12 голов, 6 голевых передач).
«Эвертон» август 2014 - январь 2015 20 матчей (4 гола, 2 голевые передачи).
«Сампдория» январь 2015 - июнь 2015 8 матчей (1 гол).
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ЛИЦЕНЗИРОВАНИЕ
Ежегодно приемная комиссия 

и крутившиеся рядом зловредные 
журналисты выслушивали пламен-
ные речи директоров об их непо-
сильном труде и сравнивали услы-
шанное с увиденным. Пишущая 
братия о заметных расхождениях 
общественность, то есть читателей, 
оперативно информировала, реви-
зоры качали головами в разные сто-
роны, что-то говорили, хвалили или, 
выражая недовольство, предупре-
ждали - чтобы в последний раз, а 
то… Но случаи, когда бы не приня-
ли продукцию, дисквалифицирова-
ли поле до наведения порядка или 
переносили матчи в другие города, 
были крайне редки.

В комиссии, как вы уже догада-
лись, я не входил, разделенный вре-
менем и пространством, образно го-
воря, их сопровождал, скромно сто-
ял в сторонке, слушал, смотрел на 
происходящее глазами журнали-
стов, и если не обо всем, то о многом 
из услышанного вам докладывал. 
В той же роли выступлю и сегод-
ня. Благополучные объекты (Киев, 
Минск, Ленинград, Москва и неко-
торые другие) минуем. О проблем-
ных поговорим.

С Москвой и с Киевом я несколь-
ко поторопился: на «Динамо», как 
обычно, полный порядок. А в Черки-
зове и в «Лужниках» кое-какие про-
блемы возникли. Поляна на «Ло-
комотиве» и примыкающие к ней 
дорожки в плачевном состоянии, бе-
лым-белы. Не торопитесь обвинять 
дирекцию, она не при делах. Толь-
ко 9 марта завершились организо-
ванные физкультурным начальст-
вом конькобежные соревнования. 
Комиссия нагрянула на следующий 
день, и глазам ее предстала такая 
картина: много людей, вооружен-
ных примитивными орудиями тру-
да, коими пользовались наши дале-
кие, очень далекие предки, кололи 
лед, убирали снег с поля и с трибун, 
а относительно современная техни-
ка вывозила результаты их труда за 
пределы объекта. Первая игра на 
этом поле только 18 апреля. Успеем, 
обнадежил директор и приятную но-
вость сообщил: обещал (слово сдер-
жал) старорежимные ворота заме-
нить «фирменными», как на «Дина-
мо» и в «Лужниках».

Куда дальше путь держим? 
Обычно двигались с юга на север. 
Раз с Москвы начали, придется ша-
гать в обратном направлении.

ЛУГАНСК
Застали директора стадиона 

«Авангард», товарища Барсука, в пе-
ревозбужденном состоянии. Оно по-
нятно: до премьеры два дня, а поле, 
в чем убедились проверяющие, бы-
ло, мягко говоря, не в лучшей кон-
диции. «Никто не знает, сколько 
сил приходится приложить. Подве-
ла погода. Пробороновали, засеяли, 
внесли минеральные удобрения. А за 
неделю до чемпионата выпал снег», - 
скороговоркой выпалил Барсук, пы-
таясь выжать слезу из собеседников, 
а благодаря журналисту, опублико-
вавшему фрагменты директорской 
речи в газете «Красногвардеец» (от 
3 апреля), и из ее читателей.

Не знаю, как со слезой, но сочув-
ствие на лицах слушателей, видимо, 
проявилось. Это несколько успокои-
ло директора, и он щедро стал рас-
сыпать слова благодарности налево 
и направо. Сначала ЖКХ теплово-
зостроительного завода (кормильца 
луганской «Зари»), подсобившего в 
оперативной очистке поля от снега. 
Но его еще высушить надо. Спасибо 
местной городской власти - мобили-
зовала рабсилу и техникой обеспе-
чила: сушили распространенным 
в стране способом - вертолетами.

Зато на участке, касательство к 
футболу имеющем опосредованное 
или вовсе не имеющем, - красота 
неземная. Голос Барсука окреп, в 
глазах блеск. Было чем гордиться. 
«Отлично поработали наши худож-
ники», - щедро оценил работу ма-
стеров кисти. Имена персонально 
назвал: Александр Орлов и Анато-
лий Мусько. Красочно афиши офор-
мили, наглядная агитация широко 
представлена, реклама. Советская 
реклама? Чувствую неподдельное 
удивление молодых читателей впе-
ремешку с любопытством. Забавно. 
А что это такое? Объясняю. Репер-
туар узок. Предельно - как на при-
лавках. Столь же лаконична, испол-
нена в духе революционном, пове-
лительном, приказном. Несколько 
образцов: «Летайте самолетами «Аэ-
рофлота!», «Храните деньги в сбере-
гательной кассе!» (при их наличии, 
естественно). Или: «Пейте грузин-
ский чай!»

При скудном репертуаре рекла-
ма обладала в сравнении с нынеш-
ней - бесчисленной, примитивными 
слоганами нашпигованной, прони-
кающей через все отверстия, навяз-
чивой, от чрезмерного повторения 
обретающей обратный эффект, - ог-
ромным преимуществом: сущест-
вовала в виде наглядных пособий, 
воздействовала исключительно на 
зрение. В телекартинку не вторга-
лась, кинофильмы, познавательные 
и развлекательные передачи, тем 
более информационные програм-
мы (на государственных каналах!) 
на полуслове не прерывала, в уши 
не лезла, в мозг не проникала, орга-
низм не отравляла.

Разновидность рекламы - транс-
паранты, плакаты, лозунги. Наибо-
лее употребительные: «Партия - наш 
рулевой!», «Слава КПСС!», «Народ и 
партия - едины!». При них - долго-
житель, рожденный в годы массо-
вого трудового энтузиазма: «Пяти-
летку - в четыре года!» Об этом Бар-
сук скромно умолчал, хотя они, как 
и на всех стадионах, радовали глаз, 
поднимали настроение, заряжа-
ли оптимизмом. Ими, безусловно, 
восторгались посетители стадиона 
«Авангард». Их не могло не быть. Я 
так думаю, иначе комиссия не при-

няла бы объект. Раз матч состоял-
ся в срок, значит, все было в поряд-
ке. Имею в виду наглядные пособия.

Берем южнее - и Кавказ подо 
мной.

ТБИЛИСИ
Мы бы этот красивый гостепри-

имный город миновали, будь в пол-
ном здравии всегда благополучный 
стадион «Динамо». Но он встал на 
очередную реконструкцию. Игры 
перенесли на «запасной аэродром» - 
«Буревестник», переименованный в 
«Локомотив». Стадион неудобный, 
на отшибе возведенный, с ограни-
ченными подъездными путями. 
Транспорт не способен был после 
матчей возвращать людей ближе 
к центру. Он прекращал свою дея-
тельность, потому как людской по-
ток, двигаясь в одном направлении, 
заполнял тротуар и всю проезжую 
часть. Многокилометровые прогул-
ки, говорят, полезны для здоровья. 
Наверное, так и есть, коли здоровь-
ем крепким природа наделила.

И чашу стадионную чашей не 
назовешь. Обладала одним, но су-
щественным недостатком - одна из 
двух центральных трибун отсутст-
вовала (а ведь приняла госкомис-
сия при сдаче сооружения). В боль-
шое бесхозное пространство беспре-
пятственно проникал ветер, мешая 
футболистам управлять мячом, рас-
считывать силу и точность паса и 
ударов по воротам. К описываемому 
времени наготу кое-как прикрыли: 
соорудили конструкции, похожие на 
те, что используют для ремонта зда-
ний. Только металлические. К ним 
прикрепили деревянные скамейки 
и все это назвали трибуной. Напо-
минала она увеличенное во много 
раз решето. Множество отверстий 
доступу ветра на поле не препят-
ствовали.

Пристройка вместимость стади-
она сравняла с динамовским - со-
рок тысяч. В документе значилось 
другое число, официально заре-
гистрированное, - 35 510 сидячих 
мест. С продажей не поддававших-
ся контролю входных билетов полу-
чалось больше сорока тысяч. Впро-
чем, как и на «Динамо». Директор 
«Локомотива» Федор Григорьевич 
Жоржолиани, сопровождавший мо-
сковскую приемную комиссию во 
главе с представителем Федерации 
футбола СССР В. Ратнером, пребы-
вал в прекрасном расположении ду-
ха. Расстались, довольные друг дру-
гом. «Она (комиссия. - Прим. А.В.) 
осмотрела стадион и дала ему от-
личную характеристику», - уверял 
Федор Григорьевич корреспонден-
та «Молодежи Грузии» (от 3 апреля).

Странно, на «отлично» стадион 
не тянул. И не из-за врожденного де-
фекта. Вы в этом убедитесь, послу-
шав более подробный и откровен-
ный рассказ директора: «Почти все 
трудности позади. Ремонтные ра-
боты находятся на заключитель-
ной стадии. Строители укладыва-
ют последние метры асфальта, за-
канчивают окраску и нумерацию 
сидений. Недавно завершился мон-
таж ламп на мачтах электроосве-
щения. Теперь их число возросло до 
86. Матчи будут проходить в ве-
чернее время, и люди будут прихо-
дить на футбол после работы, по-
тому увеличено количество ларьков 
по продаже продуктов питания…»

Резюме. Ежели не все трудности 
преодолены, стало быть, оставались 
непреодолимые. Ремонтные работы 
не завершили, равно как асфаль-
тирование и окраску. Через день - 
первая игра, когда закончат - не-
известно. И сиденья полностью не 
пронумерованы. Успеют высохнуть? 
Опять аврал, неизбежны недоделки. 
За что же так высоко оценили готов-
ность стадиона товарищ В. Ратнер и 
сопровождавшие его лица? Искать 
ответ бесполезно. Любая версия, да-
же самая логичная, правдоподоб-
ная, напрашивающаяся, - бездока-
зательна. Любопытно, как сейчас 
лицензируют стадионы? Впрочем, 
не до этого, визит в соседний Азер-
байджан предстоит.

БАКУ
О состоянии дел на начало апре-

ля (за несколько дней до поднятия 
занавеса) читатели бакинской га-
зеты «Спорт» (от 3 апреля) узнали из 
первых рук, точнее, из первых уст - 
самого директора Республиканского 
стадиона М. Саадатхана. Не знаю, 
кто как, а сам директор удовлетво-
рения от проделанной подчиненны-
ми работы и собственного органи-
заторского дара не скрывал. Было 
чем гордиться. Как он выразился, в 
«идеальный порядок» приведены су-
дейская комната, раздевалки и ду-
шевые. Отремонтирован асфальт, 
сооружен специальный проезд, обо-
рудована площадка для служебных 
машин, заменены все лампы днев-
ного освещения, увеличено число 
турникетов…

Пусть вас не смущает словосо-
четание «идеальный порядок», спи-
шем на присущую восточным лю-
дям склонность к преувеличениям 
и простим маленькую слабость. Но 
все, что в «идеальном порядке», со-
держалось в стадионном чреве и за 
пределами многотысячной чаши. А 
как на дне ее обстояли дела? Если и 
вам интересно, передам в прямой 
речи товарища Саадатхана: «Едва 
закончился последний матч прош-
лого года, как начали готовиться к 
нынешнему. В конце прошлого года 
в газон были внесены необходимые 
минеральные удобрения, и он уже 
вскоре, повинуясь законам весны, 
зазеленеет. Комиссия Федерации 
футбола СССР приняла поле». Ко-
миссия, не исключаю, торопилась 
на другие, еще непринятые объек-
ты, потому и не стала дожидаться, 
когда травка вырастет.

Под конец директор, осознав, что 
все на вверенном ему участке иде-
альным быть не может (это могло 
вызвать недоверие), обнаружил на 
светлой, солнечной панораме не-

большое пятнышко и честно на не-
го указал, добавив  чайную ложеч-
ку дегтя в огромную бочку души-
стого меда: «Питьевые фонтанчики 
установили, но Минторг плохо обес-
печивает питанием». Даже при том, 
что из установленных фонтанчиков, 
простите за тавтологию, не фонта-
нировала вода, - мелочь, о которой, 
не будь директор до такой степени 
щепетилен, не стоило упоминать. 
В конце концов, посетители могли 
спокойно пронести на трибуны пи-
тье с закусью. Как на всех советских 
стадионах. Особенно московских - 
милицейские протоколы усомнить-
ся в этом не дадут. Фигурировала в 
них лишь небольшая часть зрите-
лей, с питьем перебравшая. Я от-
влекся.

Продолжаю двигаться в задан-
ном направлении и попадаю в са-
мую южную на футбольной карте 
высшей лиги точку.

ТАШКЕНТ
Только что услышав заздрав-

ные предпраздничные речи, мы 
очутились вдруг, так показалось, 
на траурном мероприятии, откуда 
до нашего слуха доносились слова 
мрачные, заупокойные, холодом об-
давшие. Произносил их 28 марта 
со страниц главного республикан-
ского партийного органа «Правда 
Востока» корреспондент названно-
го органа Д. Гостев, побывавший на 
последней контрольной игре «Пахта-
кора» со свердловским «Уралмашем».

За уборку толстого слоя снега, 
накрывшего поле, принялись не-
посредственно перед игрой. Снег 
убрали, но поле оставалось сырым, 
скользким, вязким. Вокруг - внуши-
тельных размеров снежные сугро-
бы. «Неуютно не только игрокам, 
- писал автор статьи «Перед подъ- 
емом флага», - холодом повеяло и 
на зрителей: не со всех трибун был 
убран снег, на электрическом таб-
ло лишь значились цифры счета - ни 
фамилии игроков, тренеров, судей, 
ни цвета формы, ни авторов голов 
не пожелали нанести на табло ру-
ководители стадиона. Почему так? 
Почему на скамейках центральной 
трибуны лежали еще не установ-
ленные перила? Почему не приве-
дены в порядок туалетные?.. Ни 
афиш, ни расписания игр».

Выйти бы директору к читатель-
ской аудитории и ответить на мно-
жество заданных журналистом во-
просов. Не нашел он, видимо, дирек-
тора, или тот ответить не пожелал. 
Возможен и третий вариант. Никак 
директор вплотную с приемной ко-
миссией «работал» (не только ведь 
с судьями у нас «работали»). Утвер-
ждать за неимением прямых улик 
не возьмусь, но и от мысли крамоль-
ной избавиться непросто - упирает-
ся. Ведь присланные из центра ре-
визоры не могли не видеть того, что 
Гостев узрел, а стадион, раз 4 апре-
ля запланированную календарем иг-
ру провели, все же приняли. С чего 
бы? Поверили обещаниям навести 
в оставшиеся дни порядок? Или…

На этом с лицензированием фут-
больных объектов закруглимся. Од-
ни, что остались вне нашего вни-
мания, были в приличном состоя-

нии, а те, что в не очень, все равно 
ОТК пропустил, ибо все матчи пер-
вого тура состоялись согласно рас-
писанию в указанных календарем 
городах.

«ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР»  
БЕЗ МАСКИ И ГРИМА

Кстати, о календаре. Играет он 
в нашем сериале не заглавную роль 
героя-любовника, но появляется «в 
кадре» часто. Каждый его выход бу-
доражит публику: грубо вмешивает-
ся в написанный сценарий, ведет се-
бя вызывающе, эпатирует… Ни обе- 
щания сценаристов и режиссеров 
держать его в узде, ни жалобы по-
страдавших, ни просьбы оградить от 
произвола этого сумасбродного ти-
па, ни требования общественности 
найти на него управу не помогали.

Наиболее яркие примеры из не-
давнего и более отдаленного прош-
лого нами описаны. А на заключи-
тельном этапе грядущего первен-
ства, особенно в финишном створе, 
такие коленца выдаст… Об этом рас-
скажу по ходу, по мере совершения 
«противоправных действий». Чем-
пионат еще не начался, он у само-
го порога, натворить сорванец ни-
чего не успел, потому и говорить не 
о чем: нет тела - нет дела. Но я ска-
жу. О том, о чем говорить в отсутст-
вие свободы слова и еще ненасту-
пившей гласности было не принято, 
да и невозможно. Однако неожидан-
но составители календаря милости-
во позволили заглянуть за кулисы, 
на кухню.

Имена «кулинаров» не разгла-
шались. Словно речь шла об уче-
ных и конструкторах, работавших 
над изобретением стратегических 
средств государственной важности, 
прошу запротоколировать, - исклю-
чительно оборонительного назначе-
ния. А тут на тебе - явление народу 
«Главного конструктора» без маски 
и грима. Представился: член СТК 
Федерации футбола СССР, инже-
нер (действительно инженер, без 
кавычек) А. Реуэль. Что ж, приятно 
познакомиться.

Очень скоро стало понятно, поче-
му впустил нас на несколько минут 
на закрытый объект, где священно-
действовал с группой помощников, 
- решил о тяжелой, нужной и столь 
же неблагодарной работе расска-
зать, заодно, нет, не жалость (чув-
ство унизительное), сочувствие выз-
вать. Мне кажется, удалось ему и то 
и другое.

ГОЛОВНАЯ БОЛЬ  
ТОВАРИЩА РЕУЭЛЯ

Подробно перечислил он пороги 
и подводные рифы, какие приходит-
ся, уходя каждый раз в опасное пла-
вание, преодолевать. Отберу наибо-
лее значительные.

1. Задача начальством постав-
лена четко и ясно - удлинить сезон. 
Внешне решается просто: начинать 
чемпионат в южных регионах. За-
мутить, сорвать график способна 
администрация спортивных арен 
(заметили, как здорово получилось: 
только что обсужденная стадион-
ная тема плавно перешла в кален-
дарную). И тут, буквально на ровном 
месте, возникли проблемы, только 

что упомянутые. Послушаем Реуэ-
ля: «Нам сообщили, что поле в «Луж-
никах» может быть готово лишь 
к концу апреля. Такая же история 
с киевским стадионом. Раньше он 
принимал футболистов уже в на-
чале апреля, а теперь дирекция за-
явила, что лишь во второй полови-
не апреля можно назначать игру. 
Такое положение явно ненормаль-
но и очень затруднило составление 
календаря» («Футбол-Хоккей» № 11).

2. Дополнительная сложность - 
игры сборной СССР и участие двух 
наших команд в еврокубках. Выход 
найден разумный. Во время товари-
щеских и отборочных матчей к ЧМ-
1970 национальной сборной чемпи-
онат страны приостанавливается, 
и клубы получат наконец возмож-
ность выступать во внутреннем пер-
венстве в сильнейших составах.

3. Огромная территория - пред-
мет гордости (и зависти недругов) 
распавшейся страны и той, что по-
сле распада осталась. А для состави-
телей календаря - головная боль. Ты-
сячекилометровые перелеты в оба 
конца и в ту пору в копеечку клубам 
обходились. Для экономии средств 
старались составить расписание 
так, чтобы в один заезд проводи-
ли встречи в городах, сравнительно 
недалеко друг от друга расположен-
ных. На выезде межигровые интер-
валы сокращали, дома - увеличива-
ли, что способствовало нормально-
му тренировочному процессу.

«Это условие, конечно, полно-
стью выполнить невозможно, - 
честно признал А. Реуэль, - но боль-
шей частью оно соблюдалось».

4. Еще трудность: желательно 
развести во времени матчи первой 
и второй группы класса «А» с игра-
ми сборной СССР, чтобы любители 
футбола могли смотреть телетран-
сляции с участием лучших команд 
страны и сборной.

5. Проблема объективная - нали-
чие в высшем классе пяти москов-
ских команд. Ее, по словам главного 
диспетчера, «полностью преодолеть 
не удалось». По просьбе болельщиков 
столичные дерби не назначались на 
один и тот же день. А это нарушало 
интервалы между играми и москов-
ских клубов, и гостей столицы, при-
езжавших на несколько матчей.

ВОЛК В ОВЕЧЬЕЙ ШКУРЕ
Что ж, посочувствуем товарищу 

Реуэлю, работа действительно за-
нудная, не позавидуешь. Поблаго-
дарим его за откровенный рассказ 
и немножечко, слегка, самую ма-
лость, покритикуем. Обещание про-
водить на выезде не более трех мат-
чей подряд опубликовано на той 
же странице еженедельника, что и 
расписание, прямо под ним. Любой 
желающий мог легко найти несо-
ответствие между словом и делом. 
Семь команд («Спартак», московское 
«Динамо», ЦСКА, «Зенит», «Кайрат», 
«Арарат» и «Торпедо» из Кутаиси) на 
разных турнирных отрезках прове-
ли по четыре выездных матча кря-
ду, минское «Динамо» - аж пять! Ал-
маатинцев погоняли по стране вдоль 
и поперек: сначала из дома родно-
го послали в Ленинград, оттуда - в 
Донецк, затем в Москву и, наконец, 

в Ташкент. Причем в один присест 
или, как было сказано, «выезд». Все 
это, повторюсь, заложено в кален-
дарь изначально и выполнено без-
укоризненно.

Вот тут рассыплюсь в компли-
ментах. Календарь, растакой-раз-
этакий, вел себя на первом этапе, 
не поверите, как прилежный школь-
ник, отличник, «ботаник», воспитан-
ный в культурной, высоконравст-
венной семье. Всего по одному матчу 
в каждой подгруппе было сдвинуто 
на один день. Пустяк, об этом и гово-
рить не стал бы, дабы не прослыть 
мелочным брюзгой. Отметил все же, 
чтобы создать объективный портрет 
без ретуши. Позже, на самом ответ-
ственном участке, в непосредствен-
ной близости от финиша, сбросит он 
овечью шкуру и покажет истинное 
лицо. Содрогнетесь. А пока насла-
димся четким ритмом календаря: 
тикал если не как  швейцарские ча-
сы, то как лучшие советские - фир-
мы «Полет».

ОТЧЕТНЫЙ ДОКЛАД 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ВКС

Времени до пуска осталось не-
много. Успеть бы готовность судей 
проверить и об изменениях в бое-
вых подразделениях класса «А» рас-
сказать. Буду стараться.

Система предсезонной подготов-
ки служителей фемиды изменений 
не претерпела. В помещениях под-
заряжались теорией, давным-дав-
но изученной. На морском воздухе 
укрепляли здоровье по специально 
разработанному комплексу - ОФП. 
И вперед - практические занятия: 
контрольные матчи и турнир «Под- 
снежник».

Собрали людей «в черном» в пер-
вых числах марта в Москве на все-
союзное совещание. С отчетным до-
кладом выступил глава судейско-
го департамента, председатель ВКС 
Николай Латышев. Его доклад ко-
ренным образом отличался от об-
щепринятых, в коих на фоне огром-
ных достижений отмечали (их бы во-
все не заметили, но так было нужно) 
малюсенькие недостатки.

Николай Гаврилович пошел дру-
гим путем. Сфокусировал внимание 
аудитории на недочетах. Примеры 
привел и фамилии назвал. Основной 
- либерализм. Небольшой фрагмент 
из его речи: «За строгость, даже из-
лишнюю, арбитров не критиковали, 
а за снисходительное отношение 
к нарушителям претензии предъ-
являлись постоянно. В новом сезо-
не мы должны активно бороться 
с тактикой мелкого фола, приме-
нять строжайшие меры наказания 
к грубиянам, сквернословам, покон-
чить, наконец, с несоблюдением пра-
вила 9 метров, которое в нашем ис-
числении начинает превращаться в 
правило 5 метров». Если и преувели-
чил председатель, то ненамного. С 
шестью метрами судьи, под давле-
нием футболистов, смирились. Ма-
ло кто мог настоять на дистанции, 
приближенной к требуемой.

Не все гладко во взаимодействии 
главного арбитра с линейными. Ла-
тышев просил помнить, что вся пол-
нота власти у судьи в поле, как и от-
ветственность за принятое решение. 
Обратил  внимание на типичные ме-
тодические ошибки, небрежность 
в заполнении протоколов и многое 
другое. Завершил традиционным 
призывом, утопическим: «Надо как 
можно лучше подготовиться к се-
зону и провести все матчи на высо-
ком уровне». Заключительные сло-
ва председателя слушатели приня-
ли к сведению.

Затем выступил председа-
тель СТК Николай Мечников. И он 
предъявил претензии судьям. Как 
оказалось, не все заносят в прото-
кол предупреждения. Ориентируясь 
только на официальный документ, 
СТК не имел возможности дисква-
лифицировать футболистов, пе-
ребравших допустимую норму. А 
расплывчатая запись «предупреж-
дение всей команде» недопустима, 
поскольку покрывает конкретных 
виновников. Мечников призвал 
быть одинаково объективными и к 
гостям, и к хозяевам.

ПОНЯТЬ, НО НЕ ПРОЩАТЬ
Слова о принципиальности, стро-

гости, непредвзятости произноси-
лись на такого рода мероприятиях 
намного чаще, из года в год - на стра-
ницах СМИ, но от частого употре-
бления силу воздействия утрачива-
ли. Каждый занимался своим делом: 
«повара» брюзжали, поучали, а «кот 
Васька», не отрываясь от миски, слу-
шал. Под весенними лучами солнца 
полученные рекомендации таяли, 
выветривались, и все возвращалось 
на круги своя: судьи ошибались, все 
вокруг негодовали.

Не скрою, и я присоединялся к 
хору возмущавшихся трудящихся, 
требовал в выражениях, звучащих 
из уст главного прокурора сталин-
ской эпохи, «высшей меры». Страш-
ная эпоха в прошлом. Наш суд, факт 
неоспоримый, - самый демократич-
ный в мире. Закон предоставляет 
преступнику, даже самому свире-
пому, право на защиту. Почему бы 
мне перед судом над судьями не об-
лачиться в адвокатскую мантию и не 
взяться за безнадежное, дохлое дело. 
Постараюсь отыскать смягчающие 
обстоятельства. Полного оправда-
ния просить невозможно: слишком 
много улик, свидетелей, у подзащит-
ных нет алиби... Простить, конечно, 
нельзя, но понять надо. К этому и бу-
ду призывать высший суд.

Прежде чем обвинять, самим бы 
побывать в судейской шкуре. Побы-
вав, посочувствовать. Случаются 
ошибки технические, методические 
- невнимательность, неправильный 
выбор позиции: не увидел человек, 
не заметил. Другое дело - неустой-
чивая психика, подверженность дав-
лению трибун, особенно в ситуаци-
ях, когда обязан наказывать хозяев 
пенальти или удалением. Причина 

- страх перед буйством болельщи-
ков, способных поколотить. Редко, 
но и такое случалось. Еще страшнее 
- гнев влиятельных меценатов, по-
кровителей команд. Такие и «за Мо-
жай» загонят.

О людях нечистоплотных, мздо-
имцах, не говорю. Кое о ком узнавал 
из откровенных бесед с завершив-
шими карьеру футболистами и да-
же судьями. Начальники судейские 
и футбольные о них знали, но сор из 
избы не выносили. За грехи как-то 
наказывали, отстраняли на разные 
сроки. О причине дисквалификации 
не распространялись или озвучива-
ли далекую от истинной.

Либерализм процветал всюду: 
на поле в отношении к футболи-
стам и в плотно закрытых кабине-
тах - к судьям. Для гуманного обще-
ства явление нормальное. Постулат 
Глеба Жеглова: вор должен сидеть 
в тюрьме (обобщим - нарушитель 
закона), воспроизведенный и в на-
ши дни, реализуется избирательно. 
Преступившие грань нередко отде-
лываются легким испугом - симво-
лическим штрафом или условным 
сроком. Фактически остаются без-
наказанными. Проницательный 
читатель догадался: я не только о 
футболе. Доброжелательный посо-
ветует остановиться: «Здоровее бу-
дете». Пожалуй, он прав. Жму на 
тормоза.

УКРЕПЛЕНИЕ КАДРОВ
Родившееся в партаппаратных 

лабиринтах словосочетание (бо-
лее распространенный вариант - 
укрепление руководства) подразу-
мевало, с одной стороны, назначе-
ние на должность людей нужных, 
полезных, эффективных, правиль-
ных, идейно и политически подко-
ванных, с другой - освобождение от 
занимаемой должности таких же, с 
небольшим довеском «не» - ненуж-
ных и так далее. То же и в футбо-
ле. Укрепить команду означало не 
только заполучить сильного игро-
ка, но и избавиться от дурно на кол-
лектив влияющих, спортивный ре-
жим нарушающих. Расшифровал 
истинное значение трех последних 
слов наставник волжских «Крылы-
шек» Виктор Карпов: «Давайте на-
зывать вещи своими именами. Не 
будем скрывать пьянство за обте-
каемой формулировкой - «нарушение 
спортивного режима». Любителей 
выпить - Жукова, Кадырова, Юдина 
- мы отчислили» («Советский спорт» 
от 29 марта).

Довольно оригинальна позиция 
начальника команды Ивана Ширя-
ева. Он осмелился изложить ее перед 
местным начальством на заседании 
куйбышевской федерации футбо-
ла: «Выпить не грешно, только надо 
уметь держаться» («Волжская ком-
муна» от 2 марта). Уволенная трои-
ца, видимо, держаться не смогла, 
как и отстраненный от должности 
Ширяев.

Столь же «мощно укрепился», су-
дя по словам тренера Артема Фалья-
на, и «Зенит». Артем Григорьевич 
прямо и открыто рассказал чита-
телям «Смены» (от 5 января) о при-
чине расставания с бронзовым ме-
далистом ЧМ-66 Василием Дани-
ловым: «Недисциплинированность, 
невыдержанность, да что там гре-
ха таить, пьянство погубили неза-
урядный талант». Та же участь по-
стигла вратаря Белкина и защитни-
ка Копина.

Переходов громких, когда каса-
лись игроков сборной, или скандаль-
ных, с грубым нарушением (мел-
кие не в счет) Положения, было не 
много. О самом вопиющем, призы-
ве в ЦСКА игрока «Пахтакора» Бе-
радора Абдураимова, рассказано в 
«СЭ» от 6 июля. Небольшую роки-
ровку провели армейцы с земляка-
ми-динамовцами: обменяли вратаря  
Йонаса Баужу на нападающего 
Юрия Вшивцева.

Киевляне приняли защитника 
«Нефтчи» Николая Богданова. Фе-
дерация футбола СССР его появле-
ние в Киеве объяснила: «Разреши-
ли переход для укрепления команды 
перед участием в Кубке чемпионов». 
Богданова, студента Бакинского ин-
ститута народного хозяйства, ми-
гом, в разгар зимней экзаменаци-
онной сессии, перевели в профиль-
ный киевский вуз. Сыграл защитник 
в новой команде за весь сезон только 
три матча, один полный и дважды 
выходил на замену. На поле провел 
144 минуты. Киевскую защиту, как 
вы догадались, Богданов не усилил, 
бакинскую ослабил. А руководство 
«Нефтчи» не возражало? (Одно из 
обязательных условий перехода - 
обоюдное согласие клубов). Отве-
та не последовало. Может, не спро-
сили?

Если следовать логике федера-
ции, надо бы и другого участника 
евротурнира (Кубка кубков), «Торпе-
до» московское, усилить. А его осла-
били: разрешили одному из силь-
нейших в стране вратарей, члену 
сборной СССР Анзору Кавазашвили, 
уйти в «Спартак». «Руководство ав-
тозавода не возражало», - объясни-
ли чиновники любопытствующим. 
Этот переход стал самым «громким» 
не только по звучности имени, но и 
по последствиям.

Что ж, основные элементы обя-
зательной программы вроде выпол-
нил. О предсезонной подготовке ко-
манд и судей доложил, о снисходи-
тельном отношении сердобольной 
приемной комиссии к плодам трудов 
дирекции стадионов рассказал, как 
и об укреплении кадров участников 
первенства. Арбитры, вдохновлен-
ные наказами своего председателя, 
рвутся на поле. По их сигналу дви-
нется в путь уже 31-й по счету (бо-
же, как время летит) союзный чем-
пионат. Все готово, все готовы, ждем 
первого свистка. Для вас, уважае-
мые читатели, прозвучит он не ско-
ро. Не обессудьте, возникла необхо-
димость воспользоваться предостав-
ленным Конституцией РФ правом 
на отдых.

ФУТБОЛ

ВСЁ ГОТОВО, ВСЕ ГОТОВЫ
Добротную подготовительную работу команды провели, вплотную к открытию сезона подошли, и я, будь на то моя воля,  
дал бы стартовый выстрел. Не положено, предстоит обязательная процедура - проверка состояния футбольных полей.

Переход Анзора КАВАЗАШВИЛИ из «Торпедо» в «Спартак» стал самым громким в сезоне-69.
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РОССИЙСКИЙ  
ВИД СПОРТА №1

Вечный вопрос - что стоит 
называть национальным рос-
сийским видом спорта? Игру 
миллионов футбол, получаю-
щую максимальное внимание 
отечественных СМИ, или куда 
более успешный на междуна-
родном уровне хоккей, где лю-
бое место, кроме первого, счи-
тается как минимум неудачей? 
А кто-то вспомнит и про лег-
кий для восприятия даже да-
леким от спорта обывателем 
биатлон, который обрел в по-
следнее десятилетие в нашей 
стране невиданную до того 
популярность. Но все это ли-
рика. Спорить можно до поси-
нения, но как измерить иско-
мые данные? Доказательства 
одной стороны всегда упрутся 
в не менее весомые аргументы 
другой.

Однако реально ответить на 
другой, не менее существен-
ный вопрос. Какой внутрен-
ний чемпионат можно назвать 
российским спортивным тур-
ниром №1? Здесь все нужные 
данные лежат на поверхности - 
надо их лишь сосчитать. Посе-
щаемость лиг и будет главным 
инструментом для сравнения. 
Как может показаться со сто-
роны, а что здесь сравнивать? 
Футбольные стадионы намного 
больше по вместимости, и ни 
один хоккейный матч не мо-
жет ни при каких раскладах 
собрать несколько десятков 
тысяч зрителей. Если его, ко-
нечно, не провести на тех же 
футбольных аренах. Но не все 
так просто. 

В конце нулевых в россий-
ском спорте произошло два 
события. Одно из них, созда-
ние КХЛ, стало по-настояще-
му эпохальным - с этим вряд 
ли кто будет спорить вне за-
висимости от того, позитивно 
ли оценивать его последствия 
или нет. Другое - назовем его 
просто важным - произошло 
в ноябре 2007 года: президен-
том РФПЛ был избран Сергей 
Прядкин. Прошедший до того 
сезон, который завершился 
первой в истории российских 
чемпионатов победой «Зени-
та», стал рекордным по сред-
ней посещаемости (13 115 че-
ловек за матч) и общему по-
казателю (3,147 млн человек) 
- больше только у переходного 
турнира в 2011 - 2012 годах, 
когда первенство длилось пол-
тора года. 

В хоккее суммарные циф-
ры были больше: матчи пер-
вого регулярного чемпионата 
КХЛ сезона-2008/09 посети-
ло 3,438 млн человек. Одна-
ко тогда единственной при-
чиной преимущества, пусть 
и небольшого, был более чем 
двукратный разрыв в количе-
стве самых игр. Средняя же 
посещаемость проигрывала 
футбольной очень серьезно: 
5117 человек против 12 914. В 
эти годы в российском спорте 
появилось очень много денег. 
Немало их было и до этого, но 
впервые в футболе отечествен-
ные клубы получили возмож-
ность массово подписывать 
дорогостоящих легионеров, а в 

хоккее приглашение энхаэлов-
ских игроков перестало быть 
несбыточной мечтой. 

Прошло семь лет. Денеж-
ные потоки что в футболе, что 
в хоккее все это время непре-
станно увеличивались,  слегка 
обрубившись лишь с падением 
курса рубля. Но пути двух ве-
дущих спортивных российских 
лиг разошлись. Сезон-2014/15 
по посещаемости стал в КХЛ 
рекордным. Матчи хоккейного 
регулярного чемпионата в об-
щей сложности посетило 5,395 
млн человек (а считая плей-
офф, больше 6 миллионов) 
при среднем показателе в 6423 
зрителя за игру. В футболе же 
также не обошлось без рекор-
да, но уже со знаком «минус»: 
всего лишь 2,436 млн в общем 
и 10 151 человек в среднем за 
матч. От падения за катастро-
фическую десятитысячную от-
метку российскую лигу спасло 
завершение чемпионата - по-
казатель стремительно падал 
с каждым новым весенним ту-
ром.

Вы справедливо можете 
заметить, что футбольный-то 
показатель все равно больше, 
а общий, как уже отмечалось, 
вроде как нивелируется преи-
муществом хоккейной лиги в 
количестве команд и матчей. 
Но так ли это на самом деле?

ТАК ЛИ ВАЖНО  
КОЛИЧЕСТВО МАТЧЕЙ?
В хоккее в два раза боль-

ше игр - 60 против 30. Од-
нако представьте, что было, 
если бы матчи РФПЛ прово-
дились бы по два-три раза в 
неделю и постоянно выпада-
ли на будние дни? Даже ред-
кая для  футбольного кален-
даря пара домашних встреч в 
течение одной недели повсе-
местно заканчивается явным 
снижением интереса к одной 
из этих игр. При этом в футбо-
ле как минимум треть матчей 
проводится против кассовых 
соперников, да и не стоит за-
бывать, что судьба турнира 
именно в гладком первенстве. 
Каждая игра против принци-
пиального соперника облада-
ет почти кубковой значимо-
стью. В хоккее регулярка вли-
яет лишь на сетку плей-офф, 
и даже удивительное реше-
ние год назад о присуждении 
звания чемпиона по итогам 
именно регулярного чемпи-
оната престижность первого 
этапа повысило не особо. Но 
интересу зрителей это никак 
не мешает. А ведь при сравне-
нии мы не учитывали матчи 
плей-офф. В сезоне-2014/15 
средняя посещаемость Кубка 
Гагарина также достигла ре-
кордных показателей - 8388 
за игру. Уже не так и далеко 
от футбола, не так ведь?

При этом, несмотря на куда 
меньшее число матчей, поход 
на более значимые в турнир-
ном плане футбольные баталии 
во многих городах, особенно в 
провинции, обходится куда де-
шевле. Например, в Екатерин-
бурге цены на билеты на встре-
чи «Урала» в нынешнем сезоне 
варьируются от 100 до 1000 
рублей, а вот клуба «Автомоби-
лист» - от 450 до 1800 рублей! 

Но и дороговизна хоккейных 
болельщиков не смущает.

Наконец, самое главное. 
Футбольные стадионы ба-
нально больше по вместимо-
сти, причем почти в три ра-
за - в среднем по чемпионату 
арены вмещают  по 23 тысячи 
зрителей против восьми хок-
кейных. При этом ни у одного 
клуба РФПЛ показатель запол-
няемости трибун не превысил 
хотя бы 70 процентов, а сред-
ний и вовсе близок к жалким 
40. В хоккее все по-другому 
- 80 процентов в регулярке и 
почти 94 в Кубке Гагарина! Да-
же в осмеянном многими Куб-
ке Надежды для неудачников 
гладкого чемпионата, который 
проводился в сезонах-2012/13 
и 2013/14, заполняемость со-
ставляла более 46 процентов. 
По факту лишь отсутствие 
лишних мест сдерживает часть 
клубов от резкого прироста по-
сещаемости. 

Возьмем, например, Санкт-
Петербург. Еще несколько лет 
назад исключительно футболь-
ный город, где была лишь од-
на обожаемая всеми команда. 
На воскресный матч «Зенита» 
с «Динамо», одним из самых 
принципиальных соперников, 
пришло 16 577 человек - дале-
ковато до аншлага. В минув-
шем сезоне обладатель Кубка 
Гагарина СКА провел 41 матч, 
включая игры плей-офф, а 
средняя посещаемость соста-

вила более 12 тысяч человек. 
Не обогнали ли бы армейцы 
«Зенит», будь их арена почти 
в два раза больше по вмести-
мости, как «Петровский»? Сом-
неваюсь, что им бы кто-то мог 
помешать это сделать.

Не стоит забывать, и что 
число команд (28 в КХЛ, вклю-
чая 22 российские против 16 в 
РФПЛ) не только увеличивает 
количество матчей, но и рас-
ширяет в лиге прослойку се-
редняков и аутсайдеров и не-
минуемо ведет к появлению 
непопулярных клубов и нехок-
кейных городов. Неизбежно, 
что при наличии почти трех 
десятков команд интерес к ви-
ду спорта будет не везде одина-
ково высоким. Разовое появле-
ние в РФПЛ «Уфы», «Мордовии» 
и «Торпедо» в плане посещаемо-
сти привело к печальным по-
следствиям. А если добавить 
еще десяток клубов из первого 
дивизиона?

ПОЧЕМУ КХЛ  
ОБГОНЯЕТ РФПЛ?

Все эти особенности фут-
больного и хоккейного хозяй-
ства заставляют ключевым 
показателем считать именно 
общее число зрителей, посе-
тивших матчи чемпионатов. 
И даже если на секунду забыть 
об огромном разрыве в пользу 
КХЛ, нельзя не задаться вопро-
сом о тенденции. Почему за по-

следние семь лет одна лига ро-
сла, а другая падала вниз?

При всей схожести во мно-
гих вещах в одном аспекте фут-
больный и хоккейный чемпио-
наты совершенно не близки - в 
источниках развития. В футбо-
ле уже давно лигу вперед тол-
кают отдельные клубы: ЦСКА, 
ставший исключительным 
примером грамотной транс-
ферной политики, «Красно-
дар», тихо, но неуклонно шаг за 
шагом двигающийся к званию 
нового российского гранда. В 
хоккее на передовой прогрес-
са с самого начала была сама 
лига, в меру возможностей за-
ставлявшая своих участников 
переходить на новый уровень. 
Получилось, конечно, не с ка-
ждым клубом. Но все познается 
в сравнении.

В КХЛ невозможна ситу-
ация, когда команда прово-
дит большую часть домашних 
матчей чемпионата вне родно-
го города или на стадионе, ко-
торый находится на трениро-
вочной базе - этот клуб бы про-
сто не допустили к участию в 
турнире. Многие сетуют на 
закрытость лиги, ставя в при-
оритет спортивный принцип, 
но всем ли понравились разъ-
езды «Уфы» в Саранск и Пермь?

В КХЛ болельщики не устра-
ивают битвы на трибунах и не 
скандируют расистские кри-
чалки, хотя в лиге также есть 
темнокожие спортсмены. Не 

нужно опасаться каждого сле-
дующего игрового дня, ожидая 
очередного «дела Фримпонга». 
Однако даже если бы случил-
ся какой-то скандал, сложно 
представить, чтоб в КХЛ слу-
чился матч без зрителей - та-
кие меры в современной спор-
тивной лиге давно ушли в 
прошлое.

Как ни чрезмерно пафосно 
звучали слова первых руково-
дителей КХЛ о соперничестве 
с НХЛ, в них виделась конкрет-
ная цель - совершенствование 
клубного хоккея в стране. И 
ведь за последнее десятилетие 
посещаемость снизилась не 
только в футболе - показатели 
некогда весьма популярных ба-
скетбола и хоккея с мячом так-
же упали до небывало низких 
величин. В хоккее все наоборот 
- значит, многое действитель-
но было сделано правильно. И 
теперь уже так и не скажешь 
однозначно, что в России сто-
ит называть видом спорта но-
мер один.

ЛИДЕРЫ - МИНСК  
И САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

За счет чего за семь лет уда-
лось увеличить среднюю посе-
щаемость более чем на двад-
цать пять процентов? Запол-
няемость хоккейных дворцов 
ведь за это время поднялась 
совсем немного. Секрет прост: 
новые команды, новые арены. 

Особенно здесь помогли ино-
странные дебютанты: «Йоке-
рит» и «Слован» входят в пер-
вую четверку самых посещае-
мых клубов. Особняком стоит 
и минское «Динамо», которое 
играет на одной из крупней-
ших европейских арен и воз-
главляет таблицу лидеров по 
посещаемости всей лиги. Не 
подкачал и новичок последнего 
сезона из олимпийской столи-
цы Сочи. Многие недоумевали: 
кому интересен хоккей в таком 
регионе? Отличная современ-
ная арена, на которую прият-
но приходить снова и снова, 
может поднять интерес к зим-
нему виду спорта даже на юге 
страны - «ХК Сочи» превзошел 
средний по КХЛ показатель бо-
лее чем на тысячу человек.

Есть и явные аутсайдеры, 
в последние сезоны, к сожа-
лению, постоянные - «Север-
сталь», «Витязь», новокузнец-
кий «Металлург» и «Югра». 
Ханты-мансийский клуб за-
вершил последнюю регулярку 
с ужасающе низким показате-
лем в 2566 зрителей в среднем 
за матч, а будущее выглядит 
еще более пессимистично - на 
«безлегионерский» состав «Юг-
ры», вряд ли реально претенду-
ющий на плей-офф, наверняка 
будут собираться еще меньше 
людей.

Лидерами по гостевой по-
сещаемости в минувшем сезо-
не стали топ-клубы Западной 
конференции: СКА, ЦСКА, 
московское «Динамо» и «Йоке-
рит». Правда, помимо привле-
кательности самих команд им 
помог и календарь - имея в ак-
тиве больше встреч на выезде 
в крупных дворцах в Санкт-Пе-
тербурге и Хельсинки, гораздо 
легче показать лучшие цифры 
в этой номинации.

5500 - СЛИШКОМ МАЛО
Мог ли средний результат 

быть еще выше? В первых се-
зонах КХЛ в регламенте поя-
вилось жесткое требование по 
вместимости арен - не менее 
5500 человек, которое предус-
матривало исключения только 
для небольших городов. Необ-
ходимый на первых порах ли-
мит сделал лигу закрытой от 
большинства претендентов на 
повышение в классе из Выс-
шей лиги и установил стандарт 
качества: хотите играть в КХЛ 
- стройте хороший дворец. По-
кинувшая элиту российского 
хоккея на четыре года «Лада» 
вернулась уже не со старень-
ким, совершенно не отвечав-
шим современным требовани-
ям «Волгарем», а новой ареной.

Однако пресловутая циф-
ра 5500, в которую упирается 
вместимость сразу нескольких 
стадионов клубов КХЛ (ЦСКА, 
«Торпедо», «Нефтехимик», «Ви-
тязь», «Автомобилист», «Югра») 
осталась в регламенте и до на-
ших дней. Хотя разговоры о по-
вышении планки и требовании 
по крайней мере от крупных го-
родов обзавестись более солид-
ным дворцом велись постоян-
но. Мелькали цифры в 9 тысяч, 
12 тысяч, которые должны бы-
ли найти в недалеком будущем 
свое место в официальных до-
кументах лиги, но этого так и 
не произошло.

Может, такое решение было 
бы чересчур жестким и где-то 
преждевременным, но руко-
водителей клубов оно бы под-

стегнуло к более прогрессив-
ным мерам. Как результат его 
отсутствия - самые новые рос-
сийские арены, появившиеся в 
КХЛ в последние годы, в Толь-
ятти и во Владивостоке, оказа-
лись меньше по вместимости, 
чем было заявлено изначаль-
но, а на «Лада-Арене» и вовсе 
решили отказаться от второго 
яруса трибун. И проблем не бы-
ло: в регламент «Лада» и «Адми-
рал» вписались, однако далеко 
не всегда их стадионы способ-
ны физически вместить всех 
желающих, а поезд уже ушел 
- еще один, более вместитель-
ный дворец строить уже никто 
не будет.

ПОРА ОБГОНЯТЬ 
ШВЕЙЦАРЦЕВ

А как дела у КХЛ в сравне-
нии с другими ведущими хок-
кейными лигами мира? Пока-
затели НХЛ выглядят, конечно, 
невероятной сказкой, причем 
как по среднему количеству 
зрителей за матч (17 505), так 
и заполняемости трибун (96 %).  
Чтобы хотя минимально при-
близиться к заокеанскому 
конкуренту, необходимо мас-
совое появление в лиге новых 
крупных, переваливших хотя 
бы за десятитысячную отмет-
ку ледовых дворцов. В Европе 
КХЛ в этом году вышла на вто-
рое место, ненамного обогнав 
немецкий чемпионат и пока 
что существенно отставая от 
швейцарского (6423 против 
6762). Скажете, как мы можем 
претендовать на первенство 
на континенте, не являясь да-
же самой посещаемой лигой?

Тут сильно влияет огромное 
число клубов в КХЛ. На все 28 
команд не хватает максималь-
ного зрительского интереса, 
как не хватает и качественных 
хоккеистов высокого уровня. 
Уже названные выше аутсай-
деры по посещаемости тянут 
средний показатель сильно 
вниз - например, если считать 
в КХЛ только двенадцать луч-
ших клубов, сколько всего иг-
рают в швейцарском чемпио-
нате, он бы вырос практически 
до 9000 человек.

Есть ли перспективы даль-
нейшего роста посещаемости? 
К сожалению, не раз упоминав-
шиеся в прессе проекты новых 
арен в Новосибирске и Нижнем 
Новгороде пока даже не нача-
ли строиться. Однако два све-
жеотстроенных 12-тысячных 
дворца ждут своих посетите-
лей уже в ближайшем сезоне: 
«ВТБ Ледовый Дворец» примет 
матчи московского «Динамо», а 
«Барыс Арена» - одноименной 
астанинской команды. Пред-
сказать точный рост посещае-
мости после их открытия пря-
мо сейчас довольно непросто. 

Однако можно вспомнить 
резкий скачок популярности 
минского «Динамо» после по-
стройки 15-тысячной арены. И 
лишь отчасти это было связано 
с результатами. Создайте от-
личные условия для похода на 
стадион, особенно для семей-
ного досуга, - и все разговоры 
о том, что людей сложно заин-
тересовать хоккеем или фут-
болом сразу исчезнут, будто 
их никогда и не было. Теперь в 
Москве и Астане такие условия 
появились. Обгоним швейцар-
цев уже в следующем сезоне?

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

ПОСЕЩАЕМОСТЬ КХЛ И РФПЛ  
(СЕЗОНЫ 2008-2015)

Сезон 
КХЛ* РФПЛ

всего  
зрителей

в среднем 
за матч

всего  
зрителей

в среднем  
за матч

2008/09(2008) 3 438 742 5117 3 009 451 12 914
2009/10(2009) 3 720 247 5536 2 872 733 11 970
2010/11(2010) 3 597 302 5793 2 901 851 12 091
2011/12 ** 3 672 902 5914 4 542 405 12 905
2012/13 4 126 725 6105 3 126 393 13 027
2013/14 4 596 836 6080 2 759 684 11 499
2014/15 5 395 035 6423 2 436 299 10 151
*В сезоне-2011/12 в РФПЛ был полуторагодовой переходный чемпионат,  
поменявший систему проведения с «весна - осень» на «осень - весна».  
**Среди матчей КХЛ учитываются только игры регулярного чемпионата.

ХОККЕЙ   КХЛ: СТАТИСТИКА СЕМИ СЕЗОНОВ

ДОМАШНЯЯ ПОСЕЩАЕМОСТЬ 
 КЛУБОВ КХЛ В СЕЗОНЕ-2014/15

ГОСТЕВАЯ 
ПОСЕЩАЕМОСТЬ  

КЛУБОВ КХЛ  
В СЕЗОНЕ-2014/15 

(ТОП-7)
  Зрителей  
Клуб (в среднем  
 за матч)

СКА  7961
ЦСКА  7803
Динамо М  7357
Йокерит  7345
Атлант  7089
Динамо Р  6988
Медвешчак  6839

  Зрителей  
Клуб (в среднем  
 за матч)

Динамо Мн  14 120
СКА  12 125
Йокерит  10 932
Слован  8985
Локомотив  8864
Авангард  8666
ХК Сочи  7557
Металлург Мг  6915
Сибирь  6823
Ак Барс  6708
Салават Юлаев  6699
Трактор  6645

Динамо Р  5941
Амур  5875
Атлант  5853
Динамо М  5674
Адмирал  5493
Медвешчак  5369
Лада  5330
Торпедо  5192
Автомобилист  4427
Нефтехимик  4393
ЦСКА  4350
Барыс  3963
Северсталь  3526
Витязь  3472
Металлург Нк  3370
Югра  2566

КХЛ ПРОТИВ РФПЛ

«СЭ» продолжает подводить статистические итоги семи сезонов КХЛ. На очереди - посещаемость лиги: сравнение с футбольным чемпионатом,  
лидеры и аутсайдеры по зрительскому интересу и прогнозы на следующий год.

ЧЬИ МАТЧИ ПОСЕЩАЮТ БОЛЬШЕ?
ПОСЕЩАЕМОСТЬ ПЛЕЙ-ОФФ  

И ЗАПОЛНЯЕМОСТЬ АРЕН
Сезон  Регулярный чемпионат  

(в среднем за матч)
Заполняемость 

(%)
Плей-офф  

(в среднем за матч)
Заполняемость 

(%)
2008/09 5117 77,5 7913 92
2009/10 5536 80 6992 92
2010/11 5793 77,4 8095 96
2011/12 5914 79,7 7807 94
2012/13 6105 78,5 7719 92
2013/14 6080 79,4 7148 82
2014/15 6423 80,6 8388 93

ПОСЕЩАЕМОСТЬ 
ВЕДУЩИХ 

ХОККЕЙНЫХ ЛИГ 
МИРА  

В СЕЗОНЕ-2014/15
 Зрителей   
Лига (в среднем  Заполняемость 
 за матч)

НХЛ  17505  96
NLA Швейцария 6762  79
КХЛ  6423  80
DEL Германия 6419  64
SHL Швеция  6024  78
АХЛ  5506  49
Экстралига Чехия  5113  68
Liiga Финляндия  4338  67

СКА - среди лидеров КХЛ по посещаемости четыре сезона подряд.

Глядя на количество зрителей на матчах «Югры», возникает вопрос, для кого эта команда выступает в КХЛ. Забитые стадионы на матчах Российской футбольной премьер-лиги - чрезвычайная редкость.
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На этой неделе Всемирное анти-
допинговое агентство (ВАДА) 
опубликовало статистические 

данные, согласно которым количе-
ство положительных допинг-проб 
в спорте высших достижений в по-
следнее время сократилось более 
чем на 10 процентов. При том что 
объемы тестирования спортсме-
нов продолжают увеличиваться. 
Наша страна, по всей видимости, 
находится в общем тренде и даже в 
чем-то его опережает. По подсчетам 
«СЭ» в этом году количество дисква-
лификаций за допинг, о которых 
объявлено публично, по сравнению 
с тем же периодом прошлого года 
снизилось более чем в два раза.

Первое полугодие прошлого го-
да, явившее нам почти 80 допин-
говых инцидентов в олимпийских 
видах, возможно, вообще войдет 
в историю как самая бурная фа-
за борьбы с запрещенными веще-
ствами в нашем спорте. А вот за 
неполные семь месяцев 2015 года 
Российское антидопинговое агент-
ство (РУСАДА) и зарубежные анти-
допинговые инстанции дисквали-
фицировали и отстранили от сорев-
нований всего 45 представителей 
олимпийских дисциплин. При этом 
26 из них были отстранены от стар-
тов еще в прошлом году, а в этом 
только было принято решение об 
их дисквалификации. Получается, 
что достоянием публики стала ин-
формация всего о 19 новых допин-
говых инцидентах. Конечно, неко-
торые из них были очень громкие 
- например, дело о биопаспортах 
олимпийских чемпионов по спор-
тивной ходьбе из Саранска или по-
вторное наказание биатлонисток 
Ирины Старых и Екатерины Юрье-
вой. Однако в целом факты говорят 
о том, что количество допинговых 
дисквалификаций в России резко 
снижается.

Возможно, это затишье перед 
бурей. И внезапная отставка «непо-
топляемого» тренера по спортивной 
ходьбе Виктора Чегина заставляет 
нас в обозримом будущем ждать но-
вых неприятных известий. Но ве-
роятность того, что в ближайшие 

месяцы на нас обрушится такой 
вал разоблачений, что будут пре-
вышены прошлогодние цифры, 
очень мала. Всего за прошлый год 
в олимпийских видах было «отлов-
лено» примерно 130 российских 
допингеров, включая тех, кто был 
дисквалифицирован уже в 2015-м. 
Правда, тот факт, что в нынешнем 
году в пресс-релизах Российского 
антидопингового агентства почти 
не появляется информация о вре-
менном отстранении спортсменов, 
а только о дисквалификациях, за-
ставляет думать, что дело не только 
в снижении показателей, но и в их 
новой подаче - под более позитив-

ным углом. Однако официальные 
лица отвергают эти подозрения.

- Об отстранении спортсме-
нов информация тоже появляет-
ся, но есть определенный нюанс, 
- говорит исполнительный дирек-
тор РУСАДА Никита Камаев. - На-
пример, в рамках расследований 
по биопаспорту спортсменов, как 
правило, мера временного отстра-
нения не применяется. Это же ка-
сается персонала, если он замечен 
в нарушениях, связанных с биопа-
спортом. В любых случаях неанали-
тической пробы, например, при на-
рушении правил, связанных с обла-
данием и распространением, мера 

временного отстранения тоже не 
применяется. Это одно из объясне-
ний того, почему число публикаций 
о временном отстранении персона-
ла и спортсменов стало меньше.

Кстати, не всегда первоначаль-
ное отстранение по допинговому 
делу приводит к дисквалификации 
спортсмена. Хотя случаев «оправда-
ния» у нас в стране немного. Так, ве-
логонщик Кирилл Свешников был 
признан невиновным, поскольку 
доказал, что запрещенное вещест-
во кленбутерол попало в его орга-
низм с говядиной, которую он ел в 
аэропорту Мехико. Стрелок Марина 
Либерт и каноист Леонид Панькин 

также ограничились предупрежде-
нием и выговором от РУСАДА, избе-
жав дисквалификации.

Почему же ловить допингеров 
стали реже? Статистика WADA объ-
ясняется достаточно просто - сети 
антидопинговых служб раскидыва-
ются все шире, а количество «ры-
бы», которая теоретически может 
в них попасть, остается прежним. 
Все-таки современный и эффек-
тивный допинг - очень недешевое 
удовольствие. И его могут позво-
лить себе очень немногие. Разгово-
ры о том, что «употребляют все, но 
не всех ловят», на практике оказы-
ваются глупой спекуляцией. Впро-
чем, применительно к России речь 
идет не о процентах, а об абсолют-
ных цифрах. И здесь приходится 
искать другие объяснения. Самое 
очевидное - напуганные размахом 
антидопинговых репрессий лю-
бители запрещенных методов за-
таились, а кто-то из них даже от-
казался от идеи «фармакологиче-
ских побед». Сами антидопинговые 
службы радоваться собственным 
успехам пока не спешат.

- Мы ведем внутреннюю стати-
стику, но обычно опираемся только 
на данные наших годовых отчетов 
и заключений, - говорит Никита 
Камаев. - Любые отклонения в те-
чение года, конечно, могут отчасти 
иллюстрировать тренд, но тем не 
менее по сложившейся практике 
мы сравниваем показатели только 
по окончании года. А сейчас гово-
рить о чем-то преждевременно.

Тем не менее игнорировать оче-
видную тенденцию, которая про-
слеживается почти год, уже не-
возможно. Скептики скажут, что 
нынешняя ситуация, возможно, 
сложилась из-за того, что объемы 
допинговых дисквалификаций ока-
зались столь велики, что в РУСАДА 
решили в этом году немного попри-
держать коней и уменьшить репу-
тационный ущерб для нашего спор-
та. Но хочется верить, что борьба с 
допингом в России действительно 
вышла на новый уровень.

Дмитрий АФОНИН, 
Олег ШАМОНАЕВ

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ  
из Казани

Однометровый трамплин - 
высота несерьезная. Это 
скажет любой прыгун и 

будет прав. В то же самое время 
«метр» - наиболее требователь-
ный в техническом отношении 
снаряд. Здесь нет возможности 
исправить ошибку, если она 
случилась, в фазе подготовки 
ко входу в воду, как это позво-
ляют более солидные высоты. 
Возможно, как раз поэтому за 
последние 20 лет семь чемпи-
онатов из восьми остались за 
наиболее «четкими» в техниче-
ском отношении китайскими 
спортсменами. На пяти из этих 
чемпионатов китайцы оформи-
ли дубль, завоевав золото и се-
ребро. Что до россиян, лишь од-
нажды - в 2001 году в Фукуоке 
случилась бронзовая медаль. Ее 
завоевал Александр Доброскок. 

Казанский чемпионат ста-
нет дебютным, где прыгуны ра-
зыграют не десять, как обычно, 
а 13 комплектов наград (в про-
грамму добавились два син-
хронных «микста» и командный 
турнир), но было бы большой 
иллюзией полагать, что новые 
виды привлекут к себе больше 
внимания, чем восемь олим-
пийских дисциплин. Именно 

в последних будет разворачи-
ваться основная интрига, при-
чем борьба пойдет не только за 
медали, но и за олимпийские 
лицензии. 

Особенно жесткое противо-
стояние ожидается в синхрон-
ных олимпийских дисципли-
нах, поскольку вакантных мест 
в каждом из финалов всего во-
семь. Точнее - семь: одно место 
по регламенту отходит хозяе-
вам. Соответственно, на чем-
пионате в Казани путевки в Рио 
получат три команды, которым 
посчастливится стать призера-
ми, и надо стараться что есть 
сил попасть в заветную тройку.

Почему именно сейчас? Да 
потому, что это сразу снимает 
со спортсменов очень большой 
психологический груз. Ведь 
тем, кто отобраться на Игры 
сейчас не сумеет, придется до-
казывать свою состоятельность 
на Кубке мира в следующем го-
ду. То есть специально выхо-
дить на пик формы, проходить 
акклиматизацию и надеяться, 
что никакая нелепая случай-
ность не уничтожит твой един-

ственный оставшийся шанс.
С синхронными прыжками 

у российской команды связаны 
сразу две заветные надежды, 
причем обе - в мужских видах. 
Илью Захарова и Евгения Куз-
нецова особенно представлять 
не требуется: два серебра пре-
дыдущих чемпионатов мира и 
еще одно - олимпийское - гово-
рят сами за себя. Синхронный 
дуэт на вышке состоит из Вик-
тора Минибаева и Романа Из-
майлова, причем для того, что-
бы бороться за любые награды 
вплоть до золотых, у спортсме-
нов есть все: сложность, пре-
красная техника и слажен-
ность, которой, возможно, не-
доставало Минибаеву с преж-
ними партнерами. Хотя, скорее 
всего, все дело было в недостат-
ке уверенности: пожалуй, един-
ственным сезоном, где Миниба-
ев предстал бойцом без слабых 
мест, был прошлогодний, ког-
да Виктор впервые стал чем-
пионом Европы, причем сразу 
в двух видах программы - лич-
ном - на 10-метровой вышке и 
командном.

Понятно, что мировое пер-
венство - это турнир совер-
шенно иного уровня, но тем не 
менее сильнейшему вышечни-
ку Европы вполне может повез-
ти: призером индивидуального 
турнира Виктор не становился 
на чемпионатах мира еще ни-
когда. 

Интрига относительно лич-
ных финалов в прыжках в воду 
не меняется вот уже много лет. 
И сводится к вопросу: кто из 
некитайских прыгунов сумеет 
сместить с первой ступени пь-
едестала представителей Под-
небесной.

В разное время героями 
этой номинации становились 
из действующих атлетов ан-
гличанин Том Дэйли (золото 
на 10-метровой вышке в 2009-
м), американец Дэйвид Будиа 
(тот же снаряд на Играх в Лон-
доне), Илья Захаров, выиграв-
ший в Лондоне состязания на 
трехметровом трамплине. По 
ходу нынешнего сезона не раз 
раздавались предположения, 
что к этой немногочисленной 
компании вполне может при-

мкнуть англичанин Джек Лоу, 
выигравший на трамплине не-
сколько этапов Мировой серии, 
где китайцы выступали своим 
сильнейшим составом.  В род-
ных стенах в Лондоне Лоу, по-
мимо всего прочего, набрал ре-
кордную сумму - 564,35. Сум-
му, которая на 20 баллов пре-
восходит результат чемпиона 
мира-2013 Хе Чона и на десять 
- чемпиона лондонских Игр За-
харова.

Если говорить о плюсах, у 
Лоу  их слишком много, чтобы 
перечислять и тем более - чтобы 
закрывать на них глаза. А вот в 
случае с Томом Дэйли, который 
остается одним из фаворитов на 
мужской вышке, интересен пре-
жде всего результат его сотруд-
ничества с американкой Джейн 
Фигурейдо, которая в свое вре-
мя работала с Верой Ильиной и 
Юлией Пахалиной и стала соав-
тором их золотых олимпийских 
медалей в Сиднее. 

Когда Джейн начала рабо-
тать с Дэйли, то сразу обозна-
чила уровень собственных при-
тязаний: сказала, что серьезно 

изменила свою жизнь, уехав из 
Америки в Англию, не для того, 
чтобы бороться «за какую-то 
там бронзу». Которую экс-чем-
пион мира, напомню, завоевал 
на Олимпийских играх в Лон-
доне. То есть образно говоря, 
Фигурейдо - это тренер, отрав-
ленный олимпийским золотом. 
А человек, отравленный олим-
пийским золотом, не может по-
лучать удовольствие от борьбы 
за серебряную медаль.

Что до личных притязаний 
россиян в их «ударном» виде 
программы - на трехметровом 
трамплине, результаты целого 
ряда предыдущих выступлений 
невольно наводят на мысль, что 
позиция лидера, которую не-
сколько лет подряд занимал За-
харов, с некоторых пор прочно 
закрепилась за Евгением Куз-
нецовым, выигравшим в этом 
году как российский отбор, так 
и чемпионат Европы. В Каза-
ни Евгений выступает в трех 
видах программы, первый из 
которых – однометровый трам-
плин - должен стать всего лишь 
разминкой, возможностью по-
чувствовать соревновательную 
атмосферу, а заодно избавиться 
от излишнего стресса. Насколь-
ко хорошо у Евгения это полу-
чится, станет ясно в первый же 
день чемпионата.

ДОПИНГ

СКАНДАЛЫ НАПУГАЛИ ДОПИНГЕРОВ?
Количество дисквалификаций за нарушение антидопинговых правил резко снижается и в мире, и в России Список российских спортсменов, дисквалифицированных 

или отстраненных от выступлений по допинговым делам  
в 2015 году в олимпийских видах спорта

Спортсмен Вид спорта Организация
Александр ЛОГИНОВ* биатлон МАДИ **
Ирина СТАРЫХ **** биатлон МАДИ
Екатерина ЮРЬЕВА **** биатлон МАДИ
Игорь КРЮЧКОВ* бобслей РУСАДА ***
Денис МОИСЕЙЧЕНКОВ* бобслей РУСАДА
Мария НИКОЛАЕНКО* бокс РУСАДА
Артем ГУЛЯЕВ бокс РУСАДА
Алексей АРЕФЬЕВ велоспорт РУСАДА
Максим ВАСИЛЬЕВ* велоспорт РУСАДА
Иван СМИРНОВ велоспорт/маунтинбайк РУСАДА
Вячеслав БЕРЕЗИН* гребля на байдарках и каноэ РУСАДА
Ксения ОСТАННИЙ гребля на байдарках и каноэ РУСАДА
Елена ТАРАКАНОВА легкая атлетика РУСАДА
Елена РЯБЕНКО* легкая атлетика РУСАДА
Азалия ВАЛЕЕВА* легкая атлетика РУСАДА
Ольга КАНИСЬКИНА легкая атлетика РУСАДА
Сергей КИРДЯПКИН легкая атлетика РУСАДА
Сергей БАКУЛИН легкая атлетика РУСАДА
Валерий БОРЧИН легкая атлетика РУСАДА
Владимир КАНАЙКИН легкая атлетика РУСАДА
Юлия ЗАРИПОВА легкая атлетика РУСАДА
Татьяна ЧЕРНОВА легкая атлетика РУСАДА
Дмитрий СИНЦОВ* легкая атлетика РУСАДА
Евгений ПАНТЮШИН* легкая атлетика РУСАДА
Виталий РЫЖИКОВ* легкая атлетика РУСАДА
Татьяна ДЕКТЯРЕВА* легкая атлетика РУСАДА
Андрей РУЗАВИН* легкая атлетика РУСАДА
Нина ОХОТНИКОВА легкая атлетика РУСАДА
Татьяна АКУЛИНУШКИНА легкая атлетика РУСАДА
Кристина ИЛЮШОВА легкая атлетика РУСАДА
Никита МАШКИН* лыжи РУСАДА
Арина КАЛИНИНА* лыжи РУСАДА
Юрий ГАВРИЛОВ* лыжи РУСАДА
Ильназ ЗАКИРОВ* лыжи РУСАДА
Виталий МЕЛЬНИКОВ * плавание МАДИ
Владимир ДЯТЧИН * плавание РУСАДА
Айсылу ФАХЕРТДИНОВА* прыжки с трамплина РУСАДА
Виталий ПЛЕНКИН* тхэквондо РУСАДА
Магомед АБУЕВ тяжелая атлетика РУСАДА
Артем ЛЕОНИДОВ тяжелая атлетика РУСАДА
Галина МАКАРОВА* тяжелая атлетика РУСАДА
Александр МАТЮШИН* тяжелая атлетика РУСАДА
Алексей СОНИН* тяжелая атлетика РУСАДА
Екатерина МАСЛАК* футбол РУСАДА
Михаил СТЕФАНОВИЧ* хоккей РУСАДА

* Эти спортсмены были отстранены от соревнований в 2014 году,  
  а дисквалифицированы в 2015-м.
** Дисквалифицирован международными антидопинговыми инстанциями.
*** Дисквалифицирован Российским антидопинговым агентством или национальными 
федерациями.
**** Дисквалифицированы в 2014 году, а в 2015-м наказаны по новым эпизодам  
антидопингового дела.

ПРЫЖКИ В ВОДУ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОДНЫМ ВИДАМ СПОРТА
Сегодня в Казани стартует первый в истории России чемпионат мира по водным видам спорта.  

Сначала в борьбу вступают прыгуны с трамплина, которых ждет квалификация на однометровом трамплине.  
Нашу страну в этих соревнованиях будут представлять Евгений Кузнецов и Евгений Новоселов.

ЧЕМПИОНАТ МИРА. РАСПИСАНИЕ УИК-ЭНДА
24 июля, 15:00 Прыжки в воду. Мужчины. Трамплин, 1 м. Квалификация
24 июля, 19:00 Церемония открытия
25 июля, 10:00 Прыжки в воду. Женщины. Синхрон. Трамплин, 3 м.
25 июля, 10:00 Плавание в открытой воде. Женщины, 5 км.
25 июля, 13:00 Плавание в открытой воде. Мужчины, 5 км.
25 июля, 15:00 Прыжки в воду. Микст. Синхрон. Вышка
25 июля, 17:30 Синхронное плавание. Соло. Техническая программа
26 июля, 9:30 Водное поло. Женский турнир
26 июля, 17:30 Синхронное плавание. Дуэты. Техническая программа
26 июля, 19:15 Синхронное плавание. Микст. Техническая программа
26 июля, 19:30 Прыжки в воду. Мужчины. Синхрон. Вышка

КАЛЕНДАРЬ РОЗЫГРЫШЕЙ МЕДАЛЕЙ
24.07 25.07 26.07 27.07 28.07 29.07 30.07 31.07 1.08 2.08 3.08 4.08 5.08 6.08 7.08 8.08 9.08 Всего

Прыжки в воду 0 2 1 2 2 1 1 1 1 2 13
Хай-дайвинг 0 1 1 2
Плавание 4 4 5 5 5 5 6 8 42
Плавание в открытой воде 2 1 1 1 2 7
Синхронное плавание 1 2 1 0 1 2 1 1 9
Водное поло 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 1 1 2
Итого 5 3 4 3 2 4 2 4 6 4 6 6 5 6 7 8 75

Евгений НОВОСЕЛОВ будет одним из первых россиян,  
кто выступит в официальной программе чемпионата мира.

ФОРМУЛА-1 ЧЕМПИОНАТ МИРА. 10-й этап. ГРАН-ПРИ ВЕНГРИИ

СЕМЬ ФАКТОВ О «ГРАН-ПРИ ВЕНГРИИ»
Сегодня на трассе «Хунгароринг» стартует десятый этап чемпионата мира. В преддверии гоночного уик-энда «СЭ» вспоминает самые драматичные моменты в истории «Венгерского кольца».

Трассу «Хунгароринг» многие 
болельщики считают едва 
ли не самым скучным гоноч-

ным треком в календаре «Форму-
лы-1». В споре за это звание она 
наверняка выиграет даже у од-
нотипных автодромов, постро-
енных немецким архитектором 
Германом Тильке. Узкая, медлен-
ная, грязная. На ней очень слож-
но совершать обгоны. Однако, 
как ни странно, за последние де-
сять лет обладатель поул-позишн 
лишь трижды смог одержать по-
беду в гонке. И все три раза им 
становился Льюис Хэмилтон. 
Было в истории «Хунгароринга» 
немало других эпизодов, вошед-
ших в историю «Формулы-1».

Горящий «Лотус»
2011 год. Немецкий гонщик 

Ник Хайдфельд, который тогда 
был напарником россиянина Ви-
талия Петрова по «Лотусу», про-
вел свой последний «Гран-при» 
в «Формуле-1». В середине гон-
ки его болид загорелся на ходу, 
пилот едва успел выпрыгнуть из 
охваченной огнем машины. В 
итоге Хайдфельд не пострадал, 
но уже через пару недель стало 

известно о том, что за руль боли-
да «Лотус» он больше не сядет: ру-
ководство команды сочло высту-
пление немца неэффективным. 
У Хайдфельда не было большой 
спонсорской поддержки, попал в 
команду он только после аварии 
основного пилота «Лотуса» Ро-
берта Кубицы. В общем, ничто не 
мешало руководителям команды 
посадить в болид рент-драйвера. 
Стал им бразилец, племянник 
Айртона Сенны Бруно.

Испано-британская вражда
2007 год. «Гран-при Венг-

рии» окончательно рассорил ис-
панца Фернандо Алонсо и бри-
танца Льюиса Хэмилтона. Оба 
пилота тогда выступали за бри-
танский «Макларен», и оба бо-
ролись за чемпионский титул. 
Причем для Хэмилтона это был 
дебютный сезон в «Формуле-1», 
Алонсо же уже успел завоевать 
титул двукратного чемпиона ми-
ра. Во время квалификации на 
«Хунгароринге» испанец (вроде 
бы по указанию своего гоноч-
ного инженера) придержал на-
парника во время пит-стопа в 
боксах. Тот в итоге не успел вые-

хать на быстрый круг и проиграл 
квалификационные заезды. Как 
выяснилось позднее, не правы 
были оба гонщика. Еще до эпи-
зода в боксах Хэмилтон, в свою 
очередь, проигнорировал одно 
из указаний команды (об этом 
позднее заявил руководитель 
«Макларен» Рон Деннис). Но если 
этот инцидент разбирался на 
командном уровне, то действия 
Алонсо оценивали стюарды гон-
ки. Они посчитали его поведение 
неприемлемым и оштрафовали 
на пять позиций на стартовом 
поле. Гонку в 2007 году выиграл 
Льюис Хэмилтон.

Покер Шумахера
2004 год. На эту гонку при-

шелся последний «Большой 
шлем» в карьере Михаэля Шума-
хера. В тот год на «Хунгароринге» 
он одержал победу, показал луч-
шее время круга в квалифика-
ции и гонке, а также лидировал 
от старта до финиша. Следую-
щий «Большой шлем» в «Форму-
ле-1» болельщики увидели толь-
ко спустя шесть лет - достиже-
ние в 2010-м повторил Фернандо 
Алонсо на «Гран-при Сингапура».

Мечта Алонсо
2003 год. Первая победа в  

карьере Алонсо пришлась на 
венгерский «Гран-при». Правда, 
в отличие от британца испанец 
проводил только второй сезон в 
«Больших призах», но уже выгля-
дел гораздо увереннее своего бо-
лее опытного напарника по ко-
манде Ярно Трулли. Итальянец, 
для которого это был седьмой се-
зон, за весь 2003 год смог только 
однажды подняться на подиум. 
Алонсо был в тройке лучших че-
тыре раза, и один из подиумов 
тогда стал победным. Стартовал 
в Венгрии он с поул-позишн и 
практически всю гонку лидиро-
вал. После ее окончания испан-
ский гонщик признался - сбы-
лась его мечта.

Миллионный штраф
1998 год. Организаторы 

«Гран-при Венгрии» были ош-
трафованы на миллион долла-
ров. Причиной наказания стали 
зрители, выбежавшие на трас-
су после победы Михаэля Шу-
махера. Правда, выплачивать 
венгерской стороне пришлось 

не весь миллион, а только 250 
тысяч долларов. 75 процентов 
суммы объявили условной - ее 
требовали только в случае по-
вторения инцидента в течение 
двух лет.

Несчастливый японец
1995 год. Тот «Гран-при» за-

помнился курьезным случаем 
с участием японца Таки Иноуэ. 
Во время гонки его машина за-
дымилась. Японец остановился 
у края дороги, вылез из болида 
и побежал за огнетушителем, 
чтобы помочь маршалам оста-
новить возгорание. Но на обрат-
ном пути к болиду Иноуэ попал 
под колеса машины медицин-
ской помощи. Скорость у авто-
мобиля была не очень большой, 
поэтому гонщик серьезно не по-
страдал. За несколько месяцев 
до «Гран-при Венгрии», во время 
свободных заездов в Монако, с 
Иноуэ случился еще один стран-
ный случай: во время буксиров-
ки его болида, остановившего-
ся на трассе, в японца врезал-
ся сейфти-кар, выехавший на 
трассу для демонстрационных 
заездов. Во время столкновения 

Иноуэ все еще находился в своей 
машине. Он не был пристегнут, 
но, к счастью, надел шлем - за 
пару минут до происшествия. 
Удар был такой силы, что шлем 
треснул. Однако сам японец от-
делался лишь легким сотрясе-
нием мозга. Именно благодаря 
этим двум инцидентам Иноуэ хо-
рошо запомнился болельщикам 
«Формулы-1». Спустя много лет в 
интервью Top Gear японец при-
знался, что считает себя худшим 
гонщиком в истории «Больших 
призов».

За «железным занавесом»
1986. Это был дебют трассы 

«Хунгароринг» и самого венгер-
ского этапа в «Формуле-1», а так-
же первое в истории «Гран-при», 
прошедшее за «железным зана-
весом». Та гонка собрала пример-
но двести тысяч зрителей из раз-
ных восточноевропейских ком-
мунистических стран. Победи-
телем «Гран-при» 1986 года стал 
бразилец Нельсон Пике, следом 
за ним финишировал Айртон 
Сенна.

Александра ВЛАДИМИРОВА

ТРИНАДЦАТЬ ЗОЛОТЫХ

Длина круга - 4,381 км
Круги - 70
Дистанция - 306,663 км

ХУНГАРОРИНГ

Олимпийская чемпионка по спортивной ходьбе 
Ольга КАНИСЬКИНА - пока самая  
звездная российская спортсменка, 
дисквалифицированная за допинг в 2015 году.
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ШАХМАТЫ
Сергей РУБЛЕВСКИЙ:  

«У КИТАЯНОК С РЕЗЕРВОМ ВСЕ В ПОРЯДКЕ»
В китайском городе Ниньбо завершился товарищеский матч между сборными Китая  
и России (пять мужчин и пять женщин в каждой команде, шевенингенская система). 
Хозяева одержали победу со счетом 29:21. Старший тренер женской сборной России 

гроссмейстер Сергей Рублевский рассказал о том, какие задачи решали его подопечные.
- Во время этого матча хо-

телось посмотреть ближайший 
резерв сборной. Две основных 
участницы у нас не играли - Ко-
стенюк и Лагно, и мы пригла-
сили Сашу Горячкину (правда, 
она уже выступала за сборную) 
и Алину Кашлинскую. У китая-
нок, очевидно, была та же зада-
ча: в составе отсутствовали Хоу 
Ифань и Цзюй Вэньцзюнь, а 
вместо них включили молодых 
шахматисток. Особых спортив-
ных задач я перед командой не 
ставил, хотя выиграть, конеч-
но, хотелось. В последнее время 
нашей сборной удавалось удач-
но играть с китаянками, но на 
этот раз хозяйки поля оказа-
лись сильнее. 

Правда, поначалу мы захва-
тили лидерство, но с каждым 
туром бороться становилось 
все труднее, и в последние два 
дня заслуженно проиграли с 
крупным счетом. 

- Наш лидер Валентина Гуни-
на оказалась не в форме?

- Да. А у соперниц понача-
лу очень неудачно играла Дин 
Исинь, и мы во многом за счет 
нее вышли вперед. Так, в пози-
ции с подавляющим перевесом 
она зевнула несложный (хоть и 
симпатичный) удар Кашлин-
ской и уступила. Но постепен-
но Дин Исинь разыгралась, а в 
последнем туре еще и победила 
Валю, и у нас все козыри ока-
зались биты. 

Лэй Тинцзе и Тань Чжу-
ньи недавно присоединились 
к сборной, а играли сейчас про-
сто колоссально! Так, в блиц-
разминке они набрали по 8,5 
очка из 10, когда у нас луч-
ший результат был 6 очков. И 
насколько же уверенно они иг-
рали в блиц! На часах остаются 
секунды, а они спокойно счи-
тают и находят сильные ходы. 
Меня это поразило, я подумал: 
если они будут так же и класси-
ку играть, то нам придется не-
легко. Так и вышло, они оказа-
лись основными забойщиками 
китайцев и в классику.

- Хорошо считают варианты?

- Это сильнейшее пополне-
ние у наших основных конку-
ренток, у них появились еще 
две мощные доски. Плюс есть 
Шень Ян, которая в Ниньбо то-
же играла неплохо. 

- Алина Кашлинская приехала 
сразу после свадьбы. Ей, навер-
ное, непросто было перестроить-
ся с праздника на рабочий лад?

- Тем не менее Алина на-
брала больше всех очков в на-
шей команде - 2,5 из 5. Оля Ги-
ря недавно играла в мужской 
Высшей лиге и набрала в этом 
очень сильном турнире «+1», а 
вот в Ниньбо у нее игра не пош-
ла. У Саши Горячкиной и На-
таши Погониной силы кончи-
лись в конце. В общем, я полу-
чил много полезной для себя 
информации.

- Как был организован матч?
- Отлично! Организаторы 

даже купили нам билеты на 
самолет класса «комфорт». В 
2008 году я сам играл в ана-
логичном матче, и условия бы-
ли гораздо скромнее. Тогда ки-
тайцы ставили перед собой за-
дачу выиграть любой ценой, 
а сейчас они постоянно под-
черкивали, что матч товари-
щеский. Им тоже важно было 
проверить свое молодое поко-
ление. Они выполнили пра-
ктически все наши просьбы: 
шведский стол на обед, тур на-
чинался после обеда, в выход-
ной день организовали инте-
ресную и неутомительную экс-
курсию с прекрасным ужином 
в конце. Играли в отличном за-
ле с кондиционером, во время 

игры участники могли подкре-
питься привычными, европей-
скими десертами. В 2008 году 
все было совсем не так; послед-
ний тур, например, начинал-
ся в 8 утра.

- По Москве?
- Да нет, по местному време-

ни! Зачем в такую рань? Есте-
ственно, мы не могли собрать-
ся и проиграли. А сейчас была 
на редкость дружелюбная ат-
мосфера, играть было очень 
приятно. 

Скажу откровенно: в жен-
ских командных соревновани-
ях у нашей сборной никогда 
не бывает пять подряд тяже-
лых соперников. Поэтому для 
наших девушек это была серь-
езная нагрузка! Кто у нас се-
рьезные конкуренты на Олим-
пиаде? Китай, Грузия, Украи-
на, Индия, Польша, но эти пять 
матчей растянуты по всей ди-
станции. А тут каждый день 
сильнейшие оппоненты, да еще 
дебюты повторяются, прихо-
дится все время много гото-
виться.

- Какие ближайшие соревно-
вания у женской сборной?

- В конце года будет чемпи-
онат Европы; к счастью, Ки-
тай там не играет, так что нам 
будет попроще! А в следующем 
году - Олимпиада в Баку. Над-
еюсь, что к этим соревновани-
ям Катя Лагно наберет форму, 
и мы будем играть в оптималь-
ном составе. 

К слову, в начале нынешне-
го года на чемпионате мира мы 
обыграли китаянок - 3:1. Но за 
прошедшее время их молодые 
шахматистки откуда-то при-
обрели колоссальную уверен-
ность в своих силах и, по моим 
ощущениям, вышли на другой 
уровень.

- А что у нас с резервом?
- Вот они все. Кроме тех, кто 

играл, среди молодых есть еще 
Боднарук. Больше пока никого 
не видно. 

Владимир БАРСКИЙ
Фото автора

Женская сборная России  
и тренер команды Сергей РУБЛЕВСКИЙ в Китае.

ВОЛЕЙБОЛ

ТЕТЮХИН И АЛЕКНО ВЕРНУЛИСЬ
Вчера мужская сборная России, проигравшая в Мировой лиге 11 матчей подряд, показала журналистам, как она готовится к Кубку мира - 

главному турниру сезона - под руководством нового тренера и вместе с самым титулованным волейболистом страны

Александра ВЛАДИМИРОВА 
из Новогорска

Шестнадцать волейболистов 
сборной России медлен-
но огибают тренировоч-

ный зал № 2 спортивной базы «Но-
вогорск». Во главе бегущей колон-
ны самый высокий игрок команды 
26-летний Дмитрий Мусэрский - 
его рост 219 см, замыкает ряд са-
мый опытный волейболист сборной  
Сергей Тетюхин - 23 сентября ему 
исполнится 40. И Мусэрский, и Те-
тюхин уже много лет играют в клу-
бе «Белогорье», но вместе в сборной 
они не тренировались с Олимпий-
ских игр в Лондоне. После той побе-
ды Тетюхин, для которого это была 
пятая Олимпиада, объявил: моя ка-
рьера в национальной команде Рос-
сии завершена, пришло время по-
беречь здоровье. Но прошло три го-
да, и волейболист все-таки решил 
вернуться.

- Я рад снова приехать в Ново-
горск, сколько у меня связано с этой 
базой! - вспоминал перед началом 
тренировки Тетюхин. - Интересно 
наблюдать за тем, как здесь все ме-
няется. Но атмосфера и предсорев-
новательный спортивный дух здесь 
как прежде. Впервые я ведь сюда 
приехал еще... в 1993 году. Нака-
нуне товарищеских матчей против 
команды Японии. Меня тогда по-
звали еще как связующего. Это был 
очень трепетный и волнительный 
момент. Приехал - а вокруг волей-
больные гранды, люди, которых до 
этого видел только по телевизору. Я 
и за границей до той поездки в Япо-
нию не был.

Сейчас из действующих игро-
ков сам Сергей Тетюхин - глав-
ный волейбольный гранд России и 
планеты. За свою карьеру в нацио-
нальной сборной он успел сыграть 
рекордные 293 матча и набрать ре-
кордные же 2298 очков. Также Тетю-
хин - обладатель четырех олимпий-
ских наград - золота, серебра и двух 
бронз. Но дело даже не в цифрах и 
титулах. Найти более авторитетного 
волейболиста в мире, пожалуй, пра-
ктически невозможно. Иногда одно-
го присутствия в команде такого иг-
рока достаточно, чтобы кардиналь-
но изменить атмосферу и настрой. И 
сам Сергей это, конечно, понимает.

- Но мое возвращение - это не 
заявка на шестую Олимпиаду, не 
стоит пока о ней говорить, - сразу 
предостерег волейболист. - В бли-
жайших планах - Кубок мира, без 
чемпионата Европы. Потом посмо-
трим. Но это все-таки моя команда, 
и у этой команды сейчас, наверное, 

не самые простые времена. Во вся-
ком случае, мне так кажется. Высту-
пать за сборную - это мечта любого 
игрока, вне зависимости от возра-
ста. И если у тебя есть физическое 
состояние, которое позволяет помо-
гать команде, думаю, ты должен по-
могать. Мои родные - и супруга, и 
сыновья - меня полностью поддер-
жали. Переживают, конечно, пере-
рыв был большой, но все-таки под-
держивают.

За три года, которые сборная 
провела без Тетюхина, в команде 
действительно многое поменялось. 

Локально - Сергея Тетюхина назы-
вают уже не просто «Серега» или 
«Тютик», а Сергей Юрьевич, гло-
бально - сборная России теперь не 
самый грозный соперник и не глав-
ный фаворит крупнейших междуна-
родных турниров. На чемпионате 
мира-2014 главная команда стра-
ны не смогла дойти до финального 
этапа. Во время отборочного турни-
ра Мировой лиги-2015 проиграла 11 
матчей из 12. Хуже в элитной груп-
пе главного коммерческого турнира 
не выступил никто. Еще до оконча-
ния соревнований тренировавший 

сборную Андрей Воронков подал в 
отставку, в середине июля Всерос-
сийская федерация волейбола объ-
явила его преемника - Владимира 
Алекно, тренера, под руководством 
которого сборная России в 2012 го-
ду стала победителем олимпийско-
го турнира.

- Честно говоря, я думал, что ко-
манда отберется в финал Мировой 
лиги, - признался Алекно. - И, навер-
ное, я был не совсем готов к такому 
повороту событий. Но когда все на-
чало складываться так... Мне позво-
нили, и я понял, что нужен. Сам себе 
задал тогда вопрос, готов ли я и смогу 

ли. Нашел ответ и принял решение. 
Сейчас настроение рабочее. Я от-
ношусь к тем людям, которые если 
берутся, то выкладываются на все 
сто процентов своих возможностей.

Вместе с Алекно и Тетюхиным 
должен был приехать на сбор и ка-
питан олимпийской команды Тарас 
Хтей, но на днях он перенес опера-
цию по удалению аппендицита. А 
вот связующий Сергей Гранкин, не 
принимавший участия в матчах Ми-
ровой лиги, практически полностью 
восстановился после травмы и тре-
нируется уже в полную силу. Дмит-
рий Мусэрский, по словам Алекно, 
тоже «в рабочем состоянии». Так-
же в Новогорск приехали два члена 
сборной, победившей на универси-
аде, - блокирующий Илья Власов и 
связующий Дмитрий Ковалев. Еще 
один новичок - диагональный Вик-
тор Полетаев, чемпион Европейских 
игр в Баку.

- Если Гранкин, Бутько и Мусэр-
ский после отдыха более или менее 
восстановились, то Алексей Вер-
бов после операции на колене по-
ка еще не готов играть, - рассказал 

Алекно. - Он тренировался до сре-
ды, но потом начались сложности. 
Так что его выступление на Кубке 
мира под вопросом. Также пробле-
мы есть и у Андрея Ащева: уже два 
года его беспокоит ахилл, и трав-
ма как раз дала о себе знать. Но мы 
будем работать.

Первый матч - тренировочный 
- под руководством нового тренера 
и в новом составе сборная России 
проведет 23 августа. Это будет то-
варищеская встреча против коман-
ды Голландии. На Кубок мира рос-
сийские волейболисты улетят в на-
чале сентября.

- Первая тренировка Алекно нача-
лась со слов: «Здравствуйте, ребята! 
Я рад вас всех видеть», - улыбнулся 
доигровщик сборной Денис Бирю-
ков. - По большому счету все. Даль-
ше была установка на тренировку.

- Какая атмосфера сейчас в 
команде?

- Сейчас - хорошая, все трениру-
ются, работают.

- Правда, что у Андрея Воронко-
ва не было обратной связи с волей-
болистами сборной?

- Если честно, я бы не хотел го-
ворить о прежнем тренере. Случи-
лось так, как случилось. Скажу од-
но: радости, когда мы смотрели на 
уходящего от нас Воронкова, бы-
ло мало...

- Как вы сами себе объясняли 
сложности в игре, обернувшиеся 
серией из 11 поражений?

- У нас точно не было проблем с 
мотивацией. Мы старались, хотели, 
работали. Но не складывалось... По-
чему? Не знаю, мне сложно сказать. 
Команда вроде была хорошая, но 
не задалось с самого начала. А по-
сле любого поражения атмосфера 
в раздевалке, как понимаете, не са-
мая приятная. Все расстроенные, 
злые. И каждую игру негативные 
эмоции накапливались. Такова пси-
хология... Но сейчас у нас новая ко-
манда, и все будет по-новому. Ми-
ровая лига стала для нас хорошим 
щелчком по лбу, который помог мно-
гое понять.

- Лично вы какой урок вынесли из 
этого «щелчка»?

- Надо еще больше работать! И 
тогда все получится.

Вчера. Новогорск. Сергей ТЕТЮХИН и Владимир АЛЕКНО.

Денис БИРЮКОВ
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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ
Окончание. Начало - стр. 1

- Говорят, одна из самых жут-
ких блокадных картин - замерзшие, 
словно сталактиты, испражнения в 
подъездах.

- Слава богу, у нас было чисто. 
Туалет работал.

- Какой на вкус блокадный хлеб? 
Кислый?

- Вкусный! А дуранду я бы и се-
годня полизала!

- Это что?
- Ошметки от всяких семечек. 

Плотные, как конфета. Вот этот вкус 
прекрасно помню. Бывало, придет 
в класс Элечка Гуфельд, что-то под 
партой режет, режет… Потом под-
ходит - и в рот каждому кладет ку-
сочек мяса! Говядина!

- Откуда?
- У нее папа работал на складе. 

Наверное, воровал. У многих одно-
классников питание дома было нор-
мальное. Чья-то мама в совхозе тру-
дилась, чья-то - в детском саду. Ко-
му-то с фронта паек пришлют.

- Верите, что товарищ Жданов в 
Смольном ананасы ел?

- Про ананасы, конечно, брех-
ня. Но проблем с питанием у пар-
тийных руководителей не было. Я 
же приходила к маме в райком, по-
могала с уборкой - и видела, какие 
там накрывали столы. От запахов 
кружилась голова. Порции, правда, 
маленькие. Зато были даже пирож-
ные. Кондитерская фабрика, хлебо-
заводы продолжали работать. Ме-
ня удивляет Людмила Вербицкая…

- Президент петербургского уни-
верситета?

- Совершенно верно. Сейчас рас-
сказывает, мол, в блокаду так хо-
телось есть, что собирала на ули-
це стеклышки и облизывала. Да ее  
отец Алексей Бубнов был секрета-
рем Ленгорисполкома! В таких се-
мьях не голодали!

А мы с мамой отравились оладья-
ми из лебеды. Начисто оглохли, гла-
за были мутные. Мама утром пош-
ла в райком убираться, ее окликну-
ли: «Вы что не здороваетесь?» А она 
не видит ничего. Недели две еще и 
не слышали.

- С людоедством столкнулись?
- Был у нас на втором этаже му-

жичок, дядя Петя. Грозился съесть 
кого-то из детей. Мы на крюк от не-
го закрывались.

- Не добрался до вас, судя по все-
му.

- Скончался дня через два. Ви-
димо, было предсмертное сумас-
шествие.

- На ваших глазах люди умирали?
- Нет. Но часто обессиленные 

спотыкались на улице, падали. Зи-
мой - самое страшное. Можно не 
встать. Однажды с мамой подняли 
из сугроба женщину в полуобмороч-
ном состоянии, усадили на скамееч-
ку. До сих пор в ушах ее голос - как 
просила кушать. А у нас с собой ни-
чего. Мама заплакала. Когда назад 
шли, женщины уже не было.

- Какие были игрушки в блокаду?
- Я любила прыгать на скакал-

ке, играть в прятки, лапту. Дальше 
всех во дворе кидала палку. Как-то 
на спор с трех шагов хоккейный мя-
чик через дом перебросила.

- Ого.
- Так стимул был! Мальчишки за-

пугали, что проигравший лезет на 
чердак, где котлы парового отопле-
ния, а там черти сварят.

- Театры в блокаду не закрыва-
лись. Ходили?

- Один раз, в 1943-м. В Театре 
музыкальной комедии давали «Рас-
кинулось море широко». Артисты - 
голодные, истощенные. Но играли 
замечательно, пели, плясали. Ко-
лесникова, Янет, Орлов… Все они в 
моем альбоме - я в детстве коллекци-
онировала фотокарточки артистов. 
Представляете, сохранился альбом, 
недавно пересматривала.

- Пуля или осколок рядом про-
летали?

- Помню солнечный день 1942-го. 
Мама отправилась за хлебом. Когда 
завыла сирена и началась бомбеж-
ка, помчалась обратно. На лестни-
це перемахнула ступеньку, в следую-
щую секунду туда вонзился осколок. 
Младший брат сидел на кухне возле 
приоткрытой створки. Я из комнаты 
добежать до него не успела. Взрыв-
ной волной трехлетнего Стасика от-
бросило к двери. Мимо меня из одно-
го окна в другое пролетел столб пла-
мени. То, что обошлось без пожара 
и никто не пострадал, - настоящее 
чудо. А след от осколка на лестнице 
так и остался. Наш дом на проспек-
те Карла Маркса по-прежнему стоит. 
Стены толстенные. Когда бомбили - 
чуть-чуть шатался.

- Что известно о судьбе отца?
- Прислали похоронку: «Погиб 10 

января 1944-го в деревне под Гоме-
лем». Годы спустя брат ездил туда. 
На мраморной стеле среди павших 
солдат высечена и фамилия отца. 
Местные жители рассказали: «Тут 
было кровавое месиво. Очень мно-
го народа полегло - и наших, и фа-
шистов».

- Со временем ненависть к нем-
цам утихла?

- Честно, не было никогда тако-
го чувства. Впервые их увидела че-
рез несколько месяцев после войны. 
Пленных немцев вешали на площа-
ди около кинотеатра «Гигант». Я на 
казнь не пошла, но смотрела, как 
их вели. Собралась толпа, все мол-
чали. Мне показалось, к ним испы-
тывали жалость. Не оскорбляли, не 
швыряли камни. Наоборот, протя-
гивали хлеб.

«ДОХЛЯТИНА»
- Сталина видели?
- В 1946-м в Москве на «Динамо», 

когда отмечали День физкультур-
ника. Сталин на трибуне принимал 
парад. Мое участие было символи-
ческим - помогала расставлять ба-
рьеры. Пригласили в Москву не для 
этого, а на Всесоюзный сбор моло-
дежи. Вот там действительно чуть с 
голоду не померла.

- Почему?
- Кормили ужасно. Выедали из 

тарелки мутноватую жижу, в гущу 
добавляли воды - вот тебе и первое, 
и второе. При этом еще тренирова-
лись! У одной девочки, Дуси, нача-
лась водянка. Опухла, ходить не мо-
гла. На носилках погрузили в поезд, 
привязали к полке, дали телеграм-
му родным в Ленинград: «Встречай-
те на «скорой».

- Выжила?
- Еле спасли. В команде были ре-

бята постарше, но все молчали. А я, 
15-летняя пигалица, не побоялась 
пойти к руководству. С едой луч-
ше не стало, зато выбила каждому 
по куску мыла и полотенце. Поня-
ла, что дальше оставаться на сборе 
нет смысла. Лишних вещей у меня 
не было, а подружка Любка прода-

ла старенькие платья. Купили хлеб, 
квас и рванули в кассы «Метрополя». 
Окошко высоко. Посадила Любку 
на плечи, она сунула деньги, писк-
нула: «Тетенька, два билета до Ле-
нинграда».

Вернулись к своим, сообщили, 
что завтра уезжаем. Когда новость 
долетела до начальника сбора, он 
из закромов принес хлеб с салом: 
«Зыбина, держи! Только поскорее 
исчезни с моих глаз…» На тренер-
ском совете меня потом распекали: 
«Зачем взяли эту костлявую дохля-
тину?! Ничего в ней нет».

- Шесть лет спустя «дохлятина» 
выиграла Олимпиаду в Хельсинки.

- Журналисты после победы до-
пытывались: «Вы счастливы?» А я 
не знала, что ответить. Вся радость 
улетучилась, пока два часа ждала 
награждения. Медаль вручили, ког-
да на трибунах уже почти никого не 
было. Да еще из-за проигранного ко-
пья переживала.

- Был шанс сотворить золотой 
дубль?

- Вообще-то на меня ставили не 
в толкании ядра. На последней при-
кидке в Выборге спокойно метала 
копье на 52 - 53 метра. Этого хва-
тило бы для золота - чешка Дана За-
топкова выиграла в Хельсинки с ре-
зультатом 50,47. А у меня 48,35 - и 
четвертое место.

- Причина?
- Я хорошенько размялась, как 

вдруг выяснилось, что старт отло-
жен. Затянулись соревнования по 
метанию молота. Час с лишним про-
сидела. И сгорела. В секторе была 
пустая, как барабан. Мне кажется, 
организаторы специально тянули 
время - чтоб вычеркнуть Советский 
Союз из числа фаворитов. В ядре то-
же химичили.

- Как?
- У Клавы Точеновой украли се-

ребро. Отдали немке Марианне Вер-
нер, которая заступила, однако су-
дьи не обратили внимания. Кла-
ва утешилась бронзой. Но у меня в 
тот день отнять ничего не могли. С 
первой попытки лидировала. На по-
следнюю выходила уже олимпий-
ской чемпионкой. Толчок - и 15,28! 
Перекрыла мировой рекорд на 26 
сантиметров!

- На церемонии открытия были?
- Да. Нам пошили красивые бе-

лые платья из японской ткани. Толь-
ко не учли, что они страшно садят-
ся, если намочишь. Ливень хлынул, 
когда уходили с парада. Платьице 
на глазах стало подниматься вы-
ше колена. Думаю: «Срам-то какой!» 
Изо всех сил придерживала рука-
ми - бесполезно. Вдобавок с голубо-
го плаща, который раздали на слу-
чай дождя, стекала краска.

- Картина!
- Добрались до Олимпийской де-

ревни - сразу стирка. Терли-терли. 
Пятна отошли. Но к утру просох-
шее платье могло налезть разве что 
на ребенка.

- В Москве на вокзале олимпий-
цев встречали друзья да родствен-
ники. А в Ленинграде?

- Так же. Никаких торжеств. Из 
Хельсинки возвращались поездом, 
на станции Кушелевка ленинград-
цев высадили. На перроне увиде-
ла маму, одноклассников с букетом 
полевых цветов. Поздравили. С ма-
мой подхватили чемоданы и - пе-
шочком домой.

- Далеко?
- Три трамвайных остановки. 

Премий нам не полагалось. Юрка 
Тюкалов, выигравший в Хельсинки 
академическую греблю, уверяет, что 
получил в подарок три метра дра-
па на пальто. А мне и этого не дали.

ПИКАССО
- Выступление на Олимпиаде 

руководство страны посчитало неу-
дачей после того, как футболисты 
проиграли югославам. Оба матча 
смотрели?

- Нет. Телевизоров в комнатах не 
было, а из Олимпийской деревни не 
выпускали. Пугали, что воруют рус-
ских женщин. Так что о героическом 
спасении наших футболистов, кото-
рые в первом матче 1:5 превратили 
в 5:5, узнала позже.

- Жаль, в переигровке уступили - 
1:3. И через месяц ЦДКА разогнали.

- В Хельсинки с футболистами не 
пересекалась. Подружились в Мель-
бурне. Точнее, на обратном пути, 
когда теплоходом «Грузия» 22 дня 
шли во Владивосток.

- Знаменитый вратарь Борис Раз-
инский говорил нам, что на теплоход 
загрузили 20 тысяч бутылок водки: 
«Все плыли под градусом…»

- Выпивали, не без этого. Но фут-
болисты вели себя прилично. С Левой 
Яшиным играла в преферанс. Валя 
Иванов - чудесный, Лида Калинина, 
будущая жена, не отходила от него ни 
на шаг. Боря Татушин развлекался с 
водяным пистолетом, который купил 
в Мельбурне. Бегал по каютам, обли-
вал. Никто не обижался.

Когда подплывали к Владивос-
току, капитан «Грузии» поражался: 
«Первый раз возвращаюсь абсолют-
но пустой! Даже сдать нечего!» За 
три недели мы уничтожили все за-
пасы продовольствия. Выпили весь 
куяльник - одесскую минеральную 
воду. Кормили под конец одной лап-
шой. Больше ни черта не осталось.

- Мир вы посмотрели.
- Я много ездила - но мало что ви-

дела. Экскурсий нам не устраивали. 
Если выберешься в город, рядом че-
кист будет шагать. Дурили мы их.

- Как?
- Обычно их называли «Пети ко-

сого брат». А в Мельбурне нашего 
окрестили «Маруся». Смешной му-
жичок! На центральной улице ска-
зали, что идем в туалет - и разбе-
жались. «Маруська», бедный, заблу-
дился, мы в гостиницу приехали 
раньше него.

В Японии было интересно. Олим-
пийский сбор, 20 дней. Нас одели в 
кимоно, учили сидеть на циновках, 
мало есть. Но мы так пели и пляса-
ли, что продукты нам стали ящи-
ками возить.

- Где-то вычитали - вы с Пабло 
Пикассо были знакомы.

- В 1954-м по комсомольской ли-
нии направили во Францию. В деле-
гации 16 человек - музыканты, фи-
зики, математики. Из спортсменов 
- я одна. Встречались с француз-
скими студентами. За 24 дня объе-
хали 24 города.

- Прямо «Тур де Франс».
- Когда на юге проезжали мимо 

городка Валлорис, кто-то предло-
жил заглянуть к Пикассо: «У него 
домик здесь, недавно часовню рас-
писал…» Я понятия не имела, кто 
такой Пикассо. Да и разморило в 
дороге. Решила подремать в авто-
бусе, никуда не пошла. Через неко-
торое время возвращается перевод-
чик. «Галя, выручай!»

Оказывается, они построились, 
представились, но на художника 
это впечатления не произвело. И 
тут прозвучала фраза: «С нами еще 
олимпийская чемпионка по тол-
канию ядра. Чувствует себя пло-
хо, осталась в автобусе…» Пикассо 
всплеснул руками: «Так ведите ско-
рее! Никогда не видел олимпийско-
го чемпиона!»

- Смешно.
- Привели во дворик обычного до-

ма. Пикассо - маленький, верткий. 
Долго разглядывал меня. Наконец 
спросил: «Что это такое - ядро?» - 
«При себе нет. Найдется пол-кирпи-
ча?» Амбал, который помогал ему ра-
ботать с глиной, протянул кирпич.

- А вы?
- Задрала узкую юбку на фран-

цузский манер и с места метнула 
куда-то далеко через забор.

- Оценил?
- Зааплодировал: «Красиво! Тех-

ника, как в балете!» Прикоснулся к 
моей руке и повторил: «Да, краси-
во…» На прощание подарил вазоч-
ку с клеймом.

- В обычной жизни хоть раз при-
годилась сила?

- Конечно! Я и сейчас дрова колю. 
Не быстро - но могу. Живу на втором 
этаже без лифта, время от времени 
приходится что-то таскать.

- Девушка-боксер нам рассказы-
вала, как отгоняла на улице нахаль-
ных ухажеров. Такой опыт у вас был?

- Однажды на Невском подра-
лась. Неправильно повел себя муж-
чина.

ГЕРМАФРОДИТЫ
- Что главное в толкании ядра? 

Важнейшая тонкость, которая не бро-
сается в глаза?

- Техника. Ее постоянно нужно 
шлифовать. Чтоб в скачке развить 
огромную скорость и передать ядру, 
каждое движение должно быть вы-
полнено безупречно. Это кропотли-
вая работа, которой многие сегодня 
не желают заниматься. Проще на-
качать мышцы с помощью штан-
ги и анаболиков. Отсюда сплош-
ные «тумбочки» и «комоды». Прият-
но выделяется лишь Валери Адамс, 
двукратная олимпийская чемпион-
ка из Новой Зеландии. А уж малень-
ких, худеньких, как я или метатель-
ница Надежда Коняева, бронзовый 
призер Мельбурна, нынче вообще 
нет. Знаете, сколько я весила, ког-
да выиграла в Хельсинки?

- Сколько?
- 69 кило! Для толкательницы 

ядра - немыслимый вес. Но вско-
ре повалили «комоды». А те, у кого я 
спросонья могла выиграть, начали 
внезапно толкать ядро на 18 - 19 ме-
тров. Ба-а-тюшки! Что они жрут?!

- Допинг - проблема. Была и дру-
гая, пока в 1966-м не ввели гендер-
ный тест.

- Вы о гермафродитах? Их вы-
ставляли за сборную СССР. Мы-то 
знали. Еще перед Олимпиадой-1952 
на сборе в Выборге устроили осмотр. 
Потом прогуливались с Ниной Дум-
бадзе, а на скамеечке всхлипывала 
Шура Чудина. Нина сказала: «Жал-
ко, что она такая. Но почему из-за 
этого должны остальные страдать?»

В Хельсинки мы уже вовсю трени-
ровались, а Чудину привезли послед-
ним поездом, когда нашу заявку под-
писала медицинская комиссия. Но 
выигрывать Шуре запретили. Преду-
предили: «Любое место, кроме перво-
го!» Она выступала в нескольких дис-
циплинах. Прыжки в длину и мета-
ние копья - два серебра, прыжки в 
высоту - бронза.

Позже наша спринтерша прирев-
новала Шуру к конькобежке Инге Ар-
тамоновой. Нажаловалась в ЦК, что 
на самом деле Чудина - мужчина.

- По слухам, из-за этого романа 
муж зарезал Артамонову.

- Не исключено… Я с Чудиной 
нормально общалась, никаких по-
пыток с ее стороны не было. Тепло 
относилась ко мне и метательница 
Женя Арзуманова.

- Того же поля ягодка.
- Ну да. Причем хромала. На ка-

ких-то студенческих соревновани-
ях я выиграла и ядро, и диск. В сбор-
ной женщины накинулись: «Да ты, 
как Чудина!» Арзуманова заступи-
лась: «Нельзя так говорить! Галя здо-
рово метает».

В Румынии на Всемирном фести-
вале молодежи ей сказали: «Завтра 
на осмотр». Арзуманова жестко от-
ветила: «Не дождетесь! Я в спорт как 
пришла, так и уйду. Дайте обрат-
ный билет». Улетела домой и завер-
шила карьеру. Вот она поступила 
благородно. Чудина ушла из спорта 
в 1963-м. А сестры Пресс, Иткина, 
Щелканова - через три года, когда 
появился секс-контроль.

- Что за конфликт приключился у 
вас с Тамарой Пресс в 1958-м на чем-
пионате СССР?

- Она выиграла ядро последней 
попыткой. Подошла к скамейке, где 
я сидела с Тышкевич, сунула под нос 
фигу: «Вот вам, олимпийские чем-
пионки!» Я вспылила: «Пока не из-
винишься, на пьедестал с тобой не 
встанем».

- А она?
- Буркнула: «Я не собираюсь из-

виняться!» Мы с Тышкевич отказа-
лись подниматься на пьедестал. Ре-
бята из мужской сборной поддержа-
ли. А когда в Москве меня отцепили 
от матчевой встречи с Америкой, они 
предложили обратиться в ЦК: «Дев-
чата, сколько можно терпеть?!» Со-
ставили письмо, команда подписала. 
Врач сборной шепнула: «Галина, бо-
ритесь до конца. Я изучала докумен-
ты, в три года сестрам Пресс сдела-
ли операцию…»

- У них была мужская мускулатура?
- Да конечно! Все остается! Это 

же гормоны.
Отнесли письмо в ЦК самые сме-

лые - Нина Пономарева и я. На сле-
дующий день оно лежало на столе 
председателя Спорткомитета Ни-
колая Романова. Собрались у него 
- Виктор Алексеев, который трени-
ровал сначала меня, а затем сестер 
Пресс, Тамара, Нина и я. Пресс шу-
мит: «Я нормальная!» Говорю: «Это 
медицина выяснит. И вообще, Тама-
ра, ты не виновата, что такой роди-
лась. Мы не тебя обвиняем». - «А ко-
го?!» - «Их», - и указала на Романова 
с Алексеевым.

Когда ее вывели из кабинета, 
обратилась к Романову. Назвала фа-
милию лыжницы, которая регулярно 
побеждала таким же образом. Он об 
этом знал. «Понимаю, Николай Ни-
колаевич, вы держитесь за медали. 
Но в спорте все должны быть в рав-
ных условиях. За каждой победой ог-
ромный труд».

- Что Романов?
- От таких откровений с ним слу-

чился микроинфаркт. Увезли. Мы 
просидели в приемной более часа, 
потом секретарша выпроводила: 
«Можете не ждать…»  В итоге нака-
зали меня и Пономареву - выгнали 
из сборной, сняли с зарплаты.

- Кажется, ненадолго.

- Куда ж они денутся? Медали-то 
нужны. Но все равно обидно. Особен-
но когда Алексеев назвал бесстыжей. 
Да он бесстыжий, что взялся трени-
ровать этих сестер! Марков, старший 
тренер сборной по метанию, от Пресс 
отказался. А Виктор Ильич согласил-
ся. И попер на меня, хотя вместе ра-
ботали с 1945 года. Но такой он че-
ловек. Главное - результат.

- Жалели, что ввязались в эту исто-
рию?

- Никогда! Правда, Алексеев с тех 
пор мстил мне за Пресс при любой 
возможности.

- Например?
- 1964-й, Олимпиада в Токио. У 

меня спондилез. Врач написал: «В 
связи с нервным напряжением по-
ставить «блокаду» за сутки до стар-
та». Виктор Ильич запретил колоть 
обезболивающее. Опасался, что по-
мешаю Тамаре Пресс. Она и выигра-
ла, у меня - бронза. А на свою пятую 
Олимпиаду не попала.

- Что помешало?
- Не что, а кто - вышвырнул соб-

ственный тренер. Не хотел, чтоб еха-
ла в Мехико. На тренерском сове-
те Алексеев заявил, что мне там де-
лать нечего, пора уступать дорогу 
молодым. Хоть считалась вторым 
номером в сборной, конкурентов не 
было. Повезли Иру Солонцову, у ко-
торой с диском лучше получалось, 
чем с ядром. Заняла седьмое место. 
А я бы и в 37 боролась за медаль. Так 
закончилась моя карьера в сборной 
длиною 21 год и 7 месяцев. Из них 19 
лет - на пьедестале.

«АВРОРА»
- Муж у вас был выдающийся - 

командир крейсера «Аврора». Как 
познакомились?

- На его свадьбе.
- ???
- За мной ухаживал Юрин друг, 

когда-то сидели за одной партой. И 
вот говорит: «У Юрки - свадьба. Пой-
дешь со мной?»

- Вы уже были олимпийской чем-
пионкой?

- Да. Пришла на свадьбу - все 
внимание мне. Про невесту забыли. 
Даже неудобно. Домой вернулась, 
мама расспрашивает: «Как свадь-
ба?» Ой, мама, отвечаю. Я бы за та-
кого замуж вышла!

- А она?
- Перепугалась: «Нет-нет, рано. И 

не думай!» Юра с женой уезжали под 
Ригу. Мы с ребятами провожали. Ко-
му-то он рубль должен был, хватил-
ся по карманам - нету. Я вытащила, 
протянула. Отвечает: «Приеду - от-
дам». Но так и не отдал.

- Чудесная история. А как закру-
тился роман?

- В 1957-м получила квартиру, 
нужна мебель. Мама мои деньги за 
рекорды откладывала, что-то ско-
пилось. Поехала в Ригу, там мебель 
хорошая.

Решила Юру найти - чтоб помог. 
Пришла в комендатуру, отвечают: 
«Не имеем права, но для олимпий-
ской чемпионки сделаем…» Ему зво-
нят: «Вы были в увольнении вчера?» - 
«Был» - «За своим поведением следите? 
Немедленно в комендатуру!» Тот пере-
пугался. Прибежал, обнаружил меня - 
обомлел. Но тогда помог исключитель-
но с мебелью. А закрутилось, когда в 
отпуск приехал 8-го марта.

- Жена куда делась?
- Уже от него ушла. Погулять лю-

била. Он-то все время при своем 
торпедном катере.

- Славен ваш супруг другим увле-
чением.

- Он член Союза художников. 
Только в Военно-морском музее 
шестнадцать его моделей кораблей! 
А так - по всему миру. Еще из Риги 
отправлял Главкому. Легендарному 
адмиралу Головко. Ни наград, ни по-
честей за это не получая. А Главком 
дарил руководителям стран.

- Самая памятная модель?
- Крейсер из черепахи - вручили 

Ворошилову к какой-то дате. С чере-
паховой костью работают особо ода-
ренные. Таких мастеров в мире - на 
пальцах одной руки. Как правило, 
японцы. А та модель хранится под 
колпаком в Военно-морском музее.

Юра делал модели всех тринад-
цати кораблей, которые участвова-

ли в Октябрьской революции. Два 
стояли на «Авроре». Одну модель я 
успела захватить, сейчас у меня до-
ма. А в 1949-м на 70-летие Сталина 
парусный корабль выточил, ездил 
в Москву с командующим вручать.

- Товарищу Сталину руку жал?
- Подарки принимали без Стали-

на. Но в ответ передали от Иосифа 
Виссарионовича часы с золотой це-
почкой и якорьком. Написано «Кур-
санту второго курса Федорову Юрию 
Ивановичу от главнокомандующего».

- Живы?
- Да, их не украли.
- Господи! Что-то пропало?
- Все остальное стащили, в том 

числе мои медали. В 1993-м залез-
ли и обчистили квартиру. Это боль 
такая, что рассказывать тяжело…

- Золотая медаль Хельсинки тоже 
пропала?

- Ее подарила XVII съезду.
- Как и Скобликова.
- Сомневаюсь, что Лида отда-

ла олимпийскую. Хотя у нее шесть 
штук. Вот Лева Яшин медаль Мель-
бурна точно отдал.

- Где ж теперь эти сокровища?
- Комсомол исчез, а награды вро-

де бы на ленте. Хранит какой-то мо-
лодежный комитет, на выездные вы-
ставки берут. Я написала письмо, 
спрашивала про медаль.

- Что ответили?
- «В полной сохранности, скоро 

будем делать музей». Но пока ни му-
зея, ни медали.

- Как же вас уговорили с медалью 
расстаться?

- Да вот уболтали. Тюкалов свою 
не отдаст. Пономарева - тоже. А я ду-
маю - ну, раз нуждается страна в мо-
ей медали, пусть возьмет.

- В вашем доме не только спортив-
ные призы были. Муж собирал абор-
дажные крючья, кортики.

- Всю коллекцию сабель вынесли! 
Уцелело чудом древнее женское ру-
жье, лежало отдельно. В чемодан-
чике.

- Милиция воров не нашла?
- Да вы что! Видели бы вы, как ми-

лиция «искала». Эти люди сами были 
бандиты. Захапали мои призы, кара-
бин - не оставив никакой бумажки 
взамен. С трудом все вернула.

БРЕЖНЕВА
- Помимо Сталина и Ворошило-

ва кораблики вашего мужа оказыва-
лись у Фиделя Кастро, Джавахарла-
ла Неру…

- А крейсер «Свердлов» Хрущев 
преподнес английской королеве. 
Для Фиделя делал большую модель 
- «Аврору» метра в полтора. Тут Юре 
помогали, сам он занимался прежде 
маленькими. Цены этим моделям не 
было. Какие-то все же продавались. 
Но нам мало что перепадало.

- Мастерская была дома?
- И дома, и на «Авроре» ему выде-

лили уголок.
- Уцелел этот уголок?
- Нет, что вы! Там разве люди?!
- Ничего о вашем муже на «Авро-

ре» не напоминает?
- Была доска, на которой пере-

числены командиры. Дольше Юрия 
Ивановича никто не был: 4 года по-
мощник, 22 - командир.

- На вашей памяти «Аврора» пла-
вала?

- Когда в 1985-м шла на ремонт.
- Что ремонтировали?
- Неизвестно. Думаю, от насто-

ящей «Авроры» там мало что оста-
лось. Юра очень переживал, ког-
да крейсер рушили. Весь низ пере-
делывали.

- Что-то дома про «Аврору» рас-
сказывал?

- Только дома не хватало гово-
рить! Муж придет - еще и хвост при-
ведет, каждый вечер гости!

- Офицеры?
- Да. Кирилл Лавров через день 

к нам ходил. 11 лет жили в одном 
доме. Он на шестом этаже, мы - на 
втором. Как напьется - тащу его на 
себе. Потому что лифт не работает.

- Кирилла Юрьевича?!
- Ну конечно! Он и на дачу в Эс-

тонию к нам приезжал. Я на кинока-
меру снимала, как идет вдоль бере-
га с ящиком пива, что-то рассказы-
вает, шутит. Всего 40 лет ему было.

- Лавров курил много.
- У нас в квартире не позволяла, 

хоть он пытался. Говорила: «Стоп! 
Тут лишь Юрию Ивановичу мож-
но под форточкой…» А дома у себя 
с Валькой, женой, дымили как па-
ровоз. Отличная была тетка, прав-
дивая такая.

Да кого только у нас не было! 
Игорь Щелоков, сын милицейско-
го министра, с нами дружил. Иног-
да придем домой, он сидит на лест-

нице, ждет. Галя Брежнева с Чурба-
новым бывали.

- Галина Брежнева в молодости 
была красивая.

- И добрая. Никаких барских за-
машек. Помню, как первый раз на-
грянули. Муж звонит: «Сейчас на 
борту Брежнева с Чурбановым. Про-
веду, все покажу, через сорок минут 
- домой, обедать. А то неудобно, на 
«Авроре» сегодня гороховый суп…»

- Управились за сорок минут?
- Не представляю как. Квартир-

ка у нас скромная. В холодильнике 
грибы да колбаса. Нарезала, рас-
ставила. Подъехали часа через пол-
тора. Впереди Галина - протяги-
вает ведро с мимозой: «Это тебе! Я 
выбирала!»

- Знакомы вы не были?
- Нет. Юра после рассказал, как 

все было: «Галя нам приказала - си-
дите в машине, я пойду». Рынок воз-
ле нашего дома. Возвращается, за 
ней грузин семенит с ведром. Ви-
дит в машине генерал-лейтенан-
та милиции Чурбанова - и бледне-
ет. Сцена!

- Так и ужинали - грибами с кол-
басой?

- Знали б вы, какие у меня гри-
бы! Сама собирала в Эстонии. Там 
и белые, и грузди. Разложила в хру-
стальной вазе. Этих призовых ваз 
целая комната. Любой формы.

- Еще Брежнева к вам загляды-
вала?

- 7 ноября, прямо с парада. Рас-
сказала, как вырвалась с прави-
тельственного банкета. Первый 
секретарь Ленинградского обкома 
Григорий Романов за стол усажи-
вает - а Брежнева отвечает: «Благо-
дарю всех за теплые слова по отно-
шению к папочке. Будем надеяться, 
он долго поживет. Я с вами засижи-
ваться не могу, Зыбина ждет. Если 
не приду, она мне башку разобь-
ет». Все, говорит, онемели, Рома-
нов чуть со стула не сполз… А мы 
как хохотали!

- Что ж супруг ваш при таких свя-
зях до адмирала не дослужился?

- Вот и Галя говорила: «Почему 
ничего не просишь?» Ответила: «Ты 
попросила пироги - испекла. А мне 
ничего не надо, все есть…» Брежнева 
замолчала. Потом спрашивает: «Где 
уборная?» Пошла. Сидим за столом. 
Вдруг слышим: «А туалет ты сдавать 
можешь! Красота невероятная!» Мы 
его как раз отделали финским пла-
стиком… Галя была очень простая.

- Не напивалась?
- При мне - ни разу. Теперь слы-

шу рассказы о ней - сердце кровью 
обливается. Это ж люди ее до тако-
го довели! Можно было остановить!

- Чурбанов тоже был простым?
- И Юрку жалко, славный парень. 

Как-то приехал в Ленинград один. 
Звонит: «Обедаю неподалеку со сво-
ей милицией. Высылаю за тобой ма-
шину, приезжай».

- Согласились?
- Да. Кругом мужики в погонах - 

и я, единственная женщина. Поют 
друг другу дифирамбы, тосты гово-
рят. Ну и я поднялась: «Сегодня у 
вас все хорошо. Но помните: одна-
жды будет плохо. Выпьем за то, чтоб 
и в этот момент вы не «топили» друг 
друга, а помогали!»

- Реакция?
- Гробовое молчание. Это потом 

поняла - мероприятие прослушива-
лось. Сказать такое мало кто мог. А 
я ничего не боялась.

- В 90-е общались с Галиной или с 
вышедшим из тюрьмы Чурбановым?

- Нет. Все растворилось.

ЛЕНИН
- Интересные гости посещали 

«Аврору» регулярно?
- Особенно на праздники. Юра 

рассказывал, даже старые офице-
ры с крейсера наведывались, кото-
рые помнят 1917 год. А Кирилл Лав-
ров - вообще постоянно, приглаше-
ний не требовалось. Какой-то фильм 
снимался, он играл Ленина. В гри-
ме явился на «Аврору», уселся на ме-
сто мужа моего. Тот заходит - Вла-
димир Ильич сидит. Чуть рассудка 
не лишился!

- Муж умер рано - в 57.
- На даче заснул и не проснулся. 

32 года вместе прожили. У Юры бы-
ли плохие сосуды. На «Авроре» выпи-
вали часто. Адмиралы как ни едут, 
- так на корабль. Там ведь Юрий 
Иванович. Говорила: возьми себя в 
руки, плачевно закончится!

- По врачам не ходил?
- Мичман-доктор все ему про-

ставит в журнале как надо. И этому 
твердила: вот вы пишете, что здо-
ров, а потом писать нечего будет. 
Так и случилось. С «Авроры» за три 
года до этого уволился. Корабль по-
шел на ремонт, командир там дол-
жен находиться с утра до вечера. А 
Юре нездоровилось. Сказала: «Хва-
тит, увольняйся…»

- Сейчас как живете?
- Да нормально. Порой тоска под-

катывает, но обратно не повернешь. 
Так зачем страдать? Есть у меня за-
щитная реакция от негатива. Иначе 
бы себя легко не чувствовала. Мне 
ничего не жалко. Жадность, зависть 
- это вообще не про меня. Например, 
уже во второй Олимпиаде участво-
вала - а продолжала жить с мамой 
и братьями в двухкомнатной квар-
тире. Печное отопление, сама дрова 
колола. Недавно племянница гово-
рит: «Да вам же машины давали бес-
платно!» Я так возмутилась!

- Не давали?
- Машину купила в 1957-м - в Мо-

скве был Всемирный фестиваль мо-
лодежи. Только выпустили «Волгу» с 
оленем. Сто автомобилей направи-
ли на обслуживание фестиваля, за-
тем продали спортсменам сборной. 
Я в этом списке была 98-й.

- Номер хоть сделали особенный?
- Вот это было - 00-52. И в телефо-

не последние четыре цифры 19-52.
- «Волгу» сами водили?
- Нет, муж. А я тренироваться на 

трамвае ездила. До 1972 года эта ма-
шина у нас жила. Горьковский ав-
тозавод считался шефом «Авроры», 
Юра туда приехал - ее за два дня всю 
перебрали, перекрасили. Когда про-
давали - он плакал.

- Мы поразились - насколько у 
вас юный голос по телефону. Сейчас 
увидели - удивляемся еще сильнее.

- Почти 48, да? Я стараюсь - чтоб 
выглядеть не хуже других!

- Из олимпийцев 1952-го кто-то 
держится таким же бодряком?

- Тюкалов в неплохой форме, на 
банкеты ходит. Но вот танцевать 
не может.

- А кто может?
- Я! И вальс - пожалуйста, и 

твист. Хотя дыхание уже срывает-
ся. Не то что раньше.

Юрий ГОЛЫШАК, 
Александр КРУЖКОВ

Санкт-Петербург - Москва

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

Галина ЗЫБИНА:  
«ЗА ЖЕНСКУЮ СБОРНУЮ 

СССР ВЫСТАВЛЯЛИ 
МУЖЧИН. МЫ-ТО ЗНАЛИ»

Галина Ивановна  
ЗЫБИНА

Родилась 22 января 1931 года 
в Ленинграде.

Заслуженный мастер спорта.
Олимпийская чемпионка-1952 

в толкании ядра. Серебряный 
призер Олимпийских игр-1956. 
Бронзовый призер Олимпий-
ских игр-1964. Чемпионка Евро-
пы-1954. Рекордсменка мира 
1952 - 1959. Чемпионка СССР 
1952 - 1955. Чемпионка СССР в 
метании копья-1952, 1957. Брон-
зовый призер чемпионата Евро-
пы-1950 в метании копья и 1954 
в метании диска.

1952 год. Хельсинки. Олимпийская чемпионка в толкании ядра Галина ЗЫБИНА (слева)  
и бронзовый призер Клавдия ТОЧЕНОВА.
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